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Las alegaciones presentadas 
por las instituciones públicas de 
Fuerteventura al Plan de Tran-
sición Energética de Canarias 
(PTECAN) han dejado al descu-
bierto las graves deficiencias de 
este instrumento de la comuni-
dad autónoma, que ha generado 
una ola de rechazo en la Isla. Es-
tas son las principales claves:

No puede zonificar. El Plan 
de Transición Energética so-
lo está facultado legalmente pa-
ra establecer “criterios de loca-
lización de las instalaciones de 
energía renovable”, pero el docu-
mento que dejó sobre la mesa el 
anterior Gobierno de Canarias, 
con el socialista Ángel Víctor 
Torres de presidente, iba mucho 
más allá. Así, se incluían pla-
nos con las áreas específicas en 
las que se podrían instalar aero-
generadores y plantas fotovoltai-
cas. En el caso de Fuerteventu-
ra, la previsión era la siguiente: 
134,8 kilómetros cuadrados pa-
ra eólica y 133,5 kilómetros cua-
drados para fotovoltaica. 

“Supone una extensión de su-
perficie que, a nuestro juicio, re-
sulta desproporcionada, en espe-
cial, si se pone en conexión con 
las necesidades energéticas y 
particularidades propias de la is-
la de Fuerteventura, en particu-
lar”, con la relevancia de su sue-
lo rústico, “que presenta un claro 
valor paisajístico de cara al tu-
rismo”, señalan alugunas alega-
ciones presentadas por entidades 
empresariales y sociales. 

Las alegaciones del Ayunta-
miento de La Oliva, a las que ha 
tenido acceso Diario de Fuerte-
ventura, son tajantes: “Tal y co-
mo se ha redactado”, el Plan de 
Transición Energética se “exce-
de” y afecta “a la ordenación te-
rritorial insular”, que es una “ex-
clusiva competencia del Cabildo 
de Fuerteventura y, en su caso, 
de los ayuntamientos de la Isla”. 
De forma concreta, reclama que 
se eliminen los planos en los que 
se dibujan las zonas a ocupar por 
instalaciones energéticas. De lo 
contrario, se advierte, sería sus-

Las alegaciones destrozan el Plan 
de Energía: “Es un absoluto disparate”

Las instituciones majoreras denuncian que usurpa sus competencias y el equipo redactor
del PGO de Pájara sospecha que sea “un pretexto” para implantar ya “una serie de proyectos”

M. RIVEIRO

ceptible de ser anulado judicial-
mente. De hecho, se apunta otro 
vicio del Plan: no se sacó una 
consulta previa, que era un trá-
mite preceptivo y se incumplió.

Proyectos a la carrera. Una 
de las alegaciones más precisas 
es la que ha presentado el Ayun-
tamiento de Pájara, que ha in-
corporado un demoledor infor-
me del equipo de urbanistas de 
Jorge Coderch, que está elabo-
rando el nuevo Plan General, en 
fase de aprobación inicial. Co-
derch destaca que no existe nin-
gún plano en el que se especifi-

que cuál es la “potencialidad o 
productividad” de cada tipo de 
energía sobre el territorio. Su 
conclusión es que simplemen-
te se han utilizado los planos de 
clasificación del suelo para defi-
nir las zonas de potencial eólico 
y fotovoltaico, “lo cual es un ab-
soluto disparate”. También se ha 
ignorado, destaca, el Plan de Or-
denación de los Recursos Natu-
rales de la Isla. 

Para Coderch, el método que 
se debería haber seguido es el 
de la “potencialidad” energética 
de cada zona de la Isla, es decir, 

dónde hay más caudal de vien-
to para la eólica y dónde se reci-
ben más horas de sol y hay me-
nos sombra para la fotovoltaica. 
Esa debería haber sido la base 
del PTECAN y, a partir de ahí, 
“superponer las diferentes res-
tricciones” por razones ambien-
tales, territoriales o por proxi-
midad a poblaciones, entre otros 
motivos. Sin embargo, utilizar la 
categoría del suelo en la actuali-
dad “es todo un sinsentido, sal-
vo que todo este Plan sea solo un 
pretexto para la implantación in-
mediata de una serie de proyec-

tos”, probablemente, “en muy 
corto plazo de tiempo”, alerta el 
urbanista.

Al equipo redactor del Plan de 
Pájara le resulta “extraño que las 
vaguadas de determinados ba-
rrancos se delimiten como zonas 
para la implantación de energía 
eólica”, que haya zonas delimi-
tadas para renovables “dentro” 
del campo de tiro, cuando es-
tá prohibido, o que “en el núcleo 
de Costa Calma, muchas zo-
nas se ubican sobre áreas urba-
nizadas y edificadas”. Los moli-
nos deben situarse “a más de 250 
metros de los núcleos de pobla-
ción”, pero “aquí se ponen enci-
ma”. También se colocan sobre 
el suelo urbanizable de La Lajita 
y en La Pared, o “sobre zonas de 
gavias”, pese a ser espacio agra-
rio de especial protección, o en 
“zonas de fuerte pendiente”. El 
PTECAN, concluye, “no es váli-
do” y está definido por la “total 
contradicción”.

Contaminación visual. Pa-
ra los urbanistas que han revisa-
do el PTECAN en lo que afecta a 
Fuerteventura ni siquiera los pla-
nos tienen la calidad y resolución 
suficiente para hacer un análisis 
del impacto de los aerogenera-
dores y plantas fotovoltaicas. En 
una de las alegaciones se pone el 
dedo en la llaga sobre otra de las 
carencias: no se ha estudiado la 
“contaminación visual” que su-
pondría poner en una especie de 
mercado energético el ocho por 
ciento de la superficie de la Ma-
xorata y lo que “supone para el 
paisaje”. Así, el estudio ambien-
tal “debió valorar y proyectar”, 
antes de definir las zonas de po-
sible desarrollo energético, “con 
infografías y recreaciones tri-
dimensionales, el resultado fi-
nal de las posibles instalaciones 
de parques eólicos o plantas fo-
tovoltaicas, pues solo de esa ma-
nera se podría, en su caso, esta-
blecer unas determinaciones e 
instrucciones específicas para la 
isla de Fuerteventura”. Antes de 
que se apruebe, concluyen estas 
alegaciones, es precio realizar 
“estudios de impacto y contami-
nación visual”.

Mapa del suelo previsto para 
instalaciones de energía 
eólica en el Plan de Transición 
Energética de Canarias 
(PTECAN) para Fuerteventura.
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La Sala de lo Contencioso Ad-
ministrativo del Tribunal Supe-
rior de Justicia de Canarias (TS-
JC) ha emitido dos sentencias 
contrarias al Cabildo de Fuerte-
ventura que avalan tanto la de-
claración de urgencia y de inte-
rés general como la competencia 
del Gobierno canario para insta-
lar dos parques eólicos en el mu-
nicipio de La Oliva, que suman 
más de nueve megavatios entre 
ambos. 

El Cabildo majorero puso 
dos recursos contenciosos con-
tra sendos decretos de marzo 
de 2019 de la Consejería de In-
dustria, Energía y Conocimien-
to del Gobierno de Canarias, en 
los que acordaba que se ejecuta-
ran los parques eólicos llamados 
Renovable Fuerteventura I y Re-
novable Fuerteventura III, am-
bos de la misma potencia (4,7 
megavatios) y ambos explota-
dos por la empresa tinerfeña Be-
lidia Energy SL, del Grupo Pé-
rez Moreno. 

Además de la ejecución, el 
Gobierno acordó en esos decre-
tos el inicio del procedimiento 
de modificación del planeamien-
to afectado, tanto el Plan Insular 
de Ordenación de Fuerteventura 
como las Normas Subsidiarias 
de La Oliva. Las obras fueron 
declaradas de interés general 
y contaban con  declaración de 
impacto ambiental “favorable 
condicionada”. Ni el Cabildo ni 
el Ayuntamiento de La Oliva in-
formaron en plazo sobre la con-
formidad o disconformidad de 
los proyectos con el planeamien-
to territorial o urbanístico en 
vigor.

En un recurso ante el TSJC, el 
Cabildo alegaba una infracción 
en las normas del procedimien-
to que establece la Ley de decla-
ración de impacto ambiental, así 
como la falta de competencia de 
la Comisión de Ordenación del 
Territorio y Medio Ambiente 
de Canarias (Cotmac) para ha-
cer esa declaración de urgencia. 
También alegaba una vulnera-
ción, por motivación insuficien-
te, de las razones de excepcional 
urgencia para declarar como ex-
traordinario el procedimiento. 

El Gobierno de Canarias, por 
su parte, alegaba que no exis-
tía una voluntad de eludir el pla-
neamiento en vigor y que tam-
poco había desviación de poder, 

El Cabildo pierde los pleitos contra dos 
parques porque Lloret no convocó el pleno
El Tribunal pidió al Cabildo que el recurso lo aprobara el pleno y subsanara esa cuestión formal, 
en la misma semana en que el grupo de gobierno se quedaba con tan solo dos personas al frente  
SAÚL GARCÍA

mientras que la empresa Beli-
dia Energy alegaba, por una par-
te, que la Cotmac era el órgano 
competente para iniciar la decla-
ración de impacto ambiental y 
que los motivos de urgencia es-
taban correctamente motivados 
y, por tanto, aconsejaban la de-
claración de interés general.  

El otro motivo alegado por 
la empresa tiene que ver con 
una cuestión procedimental. La 
compañía argumentaba que el 
Cabildo de Fuerteventura no po-
día recurrir el decreto del Go-
bierno mediante un decreto 
del presidente del Cabildo, si-
no que  el competente para esos 
recursos es el pleno de la Cor-
poración, mediante el acuerdo 
oportuno.  

Ese es precisamente el moti-
vo por el que el TSJC no le da 
la razón al Cabildo. Las senten-
cias señalan que la Ley de cabil-
dos insulares otorga la compe-
tencia para emprender acciones 
judiciales al pleno y no al pre-
sidente, quien la puede ostentar 
solo en caso de emergencia. El 
TSJC trasladó al Cabildo en di-
ciembre de 2022 que subsanara 
esta cuestión formal y que fue-
ra el pleno el que decidiera em-
prender esas acciones legales, 
pero el Cabildo no lo hizo. En la 
misma semana en que se produ-
jo ese requerimiento, el enton-
ces presidente del Cabildo, Ser-
gio Lloret, se quedó en minoría 
al frente del grupo de gobierno, 
con el único apoyo de otro con-
sejero. Primero destituyó a los 
consejeros de Coalición Canaria 
y después fueron los del Partido 
Popular los que dejaron el equi-

po de gobierno. Lloret no elevó 
al pleno el cumplimiento del trá-
mite solicitado por el TSJC.

EL TSJC condena también en 
costas al Cabildo aunque con un 
máximo de 2.500 euros, pero la 
sentencia se puede recurrir en 
casación al Tribunal Supremo. 

Ubicación
El Parque Renovable Fuerte-
ventura I está situado en las la-
deras de Cohombrillo y Rosa de 
Cohombrillo, en zona de mal-
país y tarabillas. El presupuesto 
de ejecución de la obra es de ca-
si cinco millones de euros y en-
tre los propietarios a expropiar 
para su construcción aparecía el 

Ayuntamiento de La Oliva. El 
otro, llamado Parque Renovable 
Fuerteventura III está ubicado 
en el lomo cercano a Montaña 
Redonda, con un presupuesto de 
casi tres millones de inversión. 

En la misma zona, aunque se-
parados los tres, hay otro pro-
yecto más, que ya se ha eje-

cutado, en el lomo cercano a 
Montaña Redonda, cuyo promo-
tor es Leo Ras SL, una empre-
sa creada en el año 2007, en Las 
Palmas, cuyo socio único es Gas 
Natural Fenosa, y que cuenta 
con un proyecto con una poten-
cia de 4,7 megavatios y un pre-
supuesto de un poco más de dos 
millones de euros.

Estos tres parques han recibi-
do también el rechazo por par-
te de colectivos ecologistas y 
expertos en avifauna, que con-
sideran que su ubicación es 
un “auténtico disparate” pa-
ra la biodiversidad, además 
de que generan gran impacto 
paisajístico. 

Los ecologistas 
consideran que 
su ubicación es 
un “auténtico 
disparate”

Parques eólicos en el municipio de La Oliva. Foto: Carlos de Saá.
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-¿Cómo ha sido el estreno de 
David de Vera en la alcaldía y qué 
diferencia hay entre lo que se es-
peraba del Ayuntamiento y lo que 
se ha encontrado realmente en la 
institución municipal?

-Todos los comienzos son du-
ros, porque no sueles tener el 
grado de conocimiento ideal de 
la administración. Pero me he 
dado cuenta de que el Ayunta-
miento carece de una estructura 
que sí se puede dar en otras ad-
ministraciones como el Cabildo. 
Una estructura técnica y orgáni-
ca propia que permita que fun-
cione, esté el político que esté. 
Falta una planificación, no so-
lo del día a día, sino a largo pla-
zo. Hemos visto que se ha abu-
sado del contrato menor, una 
herramienta que es viable y le-
gal, pero que debe utilizarse de 
una forma excepcional y aquí se 
ha usado para todo. Hay cues-

DAVID DE VERA  ALCALDE DE PUERTO DEL ROSARIO

M.RIVEIRO

“Trasladaremos a la Fiscalía la auditoría 
sobre los contratos del Ayuntamiento”

tiones preocupantes: por ejem-
plo, el suministro eléctrico. No 
se había licitado y nos hemos te-
nido que ir al precio de mercado 
más el 20 por ciento, por falta 
de planificación, lo que es una 
sangría. También podemos ha-
blar de Parques y Jardines, con 
la prórroga del contrato anterior 
con FCC y que nunca se inicia-
ra un nuevo concurso. A día de 
hoy, ya están en contratación los 
pliegos de ambas licitaciones. 
En el pasado, en el Ayuntamien-
to se han preocupado más de la 
parte de la imagen que de la es-
tructural y de los servicios a la 
ciudadanía.

-Parece como si el Ayuntamien-
to de Puerto del Rosario fuera 
una casa donde fallan los cimien-
tos… ¿Los socios de gobierno de 
David de Vera, entonan el ‘mea 
culpa’ o no comparten esta tesis?

-Creo que el anterior grupo 
de gobierno no actuaba en con-
junto. Cada uno iba por su la-

do y se hacía cargo de sus áreas, 
pero faltaba esa unidad y coor-
dinación. Es lo primero que he-
mos dicho en este pacto: esta-
bilidad, unidad y equilibrio. 
Todos los lunes nos reunimos 
los socios de gobierno y expre-
samos nuestras preocupaciones 
para actuar de forma transver-
sal y en equipo.

-De forma un tanto inusual, el 
alcalde de Puerto del Rosario ha 
asumido un área tan problemá-
tica a veces como la de Bienestar 
Social. ¿Por qué? ¿Qué mapa de 
la realidad social de Puerto del 
Rosario ha podido vislumbrar?

-Fui bastante crítico con el 
área social. La competencia que 
tiene este ayuntamiento no se 
estaba atendiendo de la forma 
más apropiada y hablo con da-
tos. En el servicio de atención 
domiciliaria había una lista de 
espera de 102 personas y no se 
llegaba a la totalidad con la efi-
ciencia y el tiempo necesario. 

Además, la licitación del servi-
cio estaba caducada sin que se 
le diera solución. Para mí es una 
prioridad sacar la nueva licita-
ción de este servicio, con do-
tación económica y está ya en 
contratación para sacarla ade-
lante. Con recursos propios he-
mos hecho un esfuerzo para re-
ducirlas a 60. Pero estamos 
yendo más allá: nos hemos reu-
nido con Cruz Roja y su coor-

dinadora, Teresa López, para 
recuperar un convenio de emer-
gencia social. 

-El problema del acceso a una 
vivienda, por la ausencia de al-
quileres asequibles y la falta de 
nuevas promociones públicas, 
ha hecho que este sea uno de los 
principales desafíos que afron-
tan los ciudadanos.¿Qué solucio-
nes se pueden ofrecer desde el 
Ayuntamiento?

-Lo primero que hemos hecho 
con la Concejalía de Vivienda 
es reunirnos con el responsa-
ble de la Sareb en Fuerteventu-
ra y le trasladamos la inseguri-
dad que ocasiona la ocupación 
de muchas de sus viviendas. 
Como propietario de esos edifi-
cios es el responsable de la salu-
bridad y seguridad de los mis-
mos. El problema de la vivienda 
en Puerto del Rosario se acen-
túa porque muchas de las pro-
mociones se han parado por el 
colapso de la Oficina Técnica, 

El alcalde responde a las preguntas de Diario de Fuerteventura. Fotos: Carlos de Saá.

“En el servicio 
de atención 
domiciliaria había 
una lista de espera 
de 102 personas”
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“La Oficina 
Técnica tiene 
expedientes con 
más de un año de 
espera”

“No podemos 
consentir que por 
interés privado se 
hipoteque parte de 
nuestro territorio”

“Vamos a buscar 
alternativas de 
suelo para el 
traslado de la 
central térmica”

pero también por la falta de in-
versión pública. En la anterior 
legislatura no se ha cedido nue-
vo suelo al Gobierno de Cana-
rias, pero sí en mandatos ante-
riores y estamos priorizando la 
comunicación con la empresa 
pública Visocan, para impulsar 
proyectos, mientras que el Ca-
bildo está trabajando también 
en la creación del Consorcio In-
sular de la Vivienda. 

-El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario aprobó su Plan Ge-
neral en 2017. Han pasado ya seis 
años y la ciudad no se ha trans-
formado en exceso y hay proble-
mas urbanísticos que ahora tiene 
que asumir el nuevo equipo de go-
bierno, como las urbanizaciones 
sin terminar en el entorno de Pla-
ya Blanca, o el suelo para el Pala-
cio de Justicia. 

-Es cierto que el Plan General 
es la herramienta necesaria para 
planificar un desarrollo urbanís-
tico, pero el Plan de 2017 tiene 
algunas carencias y no cumplía 
algunas de las necesidades de 
este municipio, en zonas con-
cretas como Playa Blanca, El 
Matorral o Rosa Vila. Muchas 
de las construcciones en esas 
zonas quedaron fuera de orde-
nación. El Plan General debe 
adaptarse a las necesidades y a 
la evolución del municipio, y la 
Ley del Suelo de Canarias per-
mite modificaciones puntuales. 
No hay que delegar problemas 
en la Administración autonómi-
ca, se pueden resolver desde el 
Ayuntamiento, con medios ex-
ternos como puede ser la em-
presa pública Gesplan, con la 
que hemos mantenido ya dos re-
uniones técnicas. Tenemos dos 
líneas de trabajo: la primera pa-
sa por desbloquear cuanto antes 
la Oficina Técnica para agilizar 
expedientes, alguno con más de 
un año de espera, y la segunda 
es el compromiso de regularizar 
los suelos no consolidados. Se 
ha estudiado la situación de las 
urbanizaciones de Playa Blan-
ca, pero no podemos quedarnos 
en la fase de estudio y consu-
mir así los cuatro años de man-
dato, hay que poner en prácti-
ca soluciones. Hemos empezado 
por Playa Blanca, pero de forma 
paralela estamos viendo tam-
bién la situación urbanística de 
Puerto Lajas y el barrio nuevo 
de El Matorral. Y también hay 
que abrir el debate sobre qué 
modelo de ciudad queremos, 
la agenda urbana de Puerto del 
Rosario.

-En cuanto al Patrimonio His-
tórico, el Ayuntamiento ya ha 
anunciado la puesta en marcha de 
una iniciativa para conocer el vie-
jo Puerto Cabras. ¿Es una priori-
dad para el nuevo equipo de go-
bierno contar con un catálogo de 
Patrimonio Histórico, que clarifi-
que qué es lo que se va a conser-

var, la situación de los inmuebles 
y cómo se puede rehabilitar?

-Toda gran ciudad tiene que 
conservar su historia y poner su 
patrimonio en valor. En Puer-
to del Rosario nunca ha que-
dado definido lo que es el cas-
co histórico. Muchas viviendas 
no tienen ningún tipo de protec-
ción, se inició el catálogo de Pa-
trimonio Histórico, que no se 
culminó, y se presentaron unas 
700 fichas que están en el Ór-
gano Ambiental del Cabildo de 
Fuerteventura, pero sin ningún 
tipo de priorización en cuanto a 
cuáles son las inmediatas a pro-
teger y cuáles forman parte del 
casco antiguo. Y ese es el tra-
bajo que queda pendiente: esta-
blecer prioridades. Vemos co-
mo en algunas edificaciones, 
de gran importancia patrimo-
nial, van pasando los años y se 
mantienen los desperfectos sin 
ningún tipo de protección. Des-
de el Ayuntamiento nos vemos 
indefensos a la hora de prote-
ger ese patrimonio. Lo que hay 
que hacer es establecer la prio-
ridad para definir la protección. 
Queremos evitar que se pierda 
la historia de Puerto del Rosario 
y darle un valor. No solo se trata 
de proteger, sino que los bienes 
históricos se integren dentro de 
la actividad del municipio y nos 
dé pie a diversificar la economía 
del municipio. 

-Está sobre la mesa el Plan de 
Transición Energética de Cana-
rias (PTECAN). Ha menciona-
do el modelo de ciudad que ha-
brá que definir en los próximos 
cuatro años, pero el modelo de 

municipio se está viendo altera-
do por los hechos consumados. 
Hay parques eólicos polémicos, 
junto a viviendas, y una previ-
sión de que se instalen numero-
sos parques fotovoltaicos, incluso 
en áreas de expansión natural de 
la ciudad. ¿Cuál es el criterio del 
Ayuntamiento?

-Partiendo de la base de que 
la descarbonización y reducir el 
uso de combustibles fósiles es 
necesario, lo que no podemos 
hacer, en un territorio tan frágil 
y limitado como el insular, es 
permitir que en cualquier espa-
cio sea posible el desarrollo de 
proyectos energéticos sin tener 
en cuenta, en primer lugar, a las 
administraciones locales, que 
en su planeamiento son las que 
determinan el uso y desarrollo 
del suelo, y tampoco hipotecar 
el futuro de Puerto del Rosa-
rio y de Fuerteventura. Hay que 
pensar en un equilibrio social, 
demográfico y paisajístico, más 
que en el interés económico pri-
vado. Por ello, hemos planteado 
alegaciones al PTECAN, y con-
sideramos que ha existido una 
injerencia en competencias lo-
cales. Puerto del Rosario tiene 
su Plan General y establece el 
uso de los suelos. No podemos 
consentir que por interés econó-
mico se hipoteque buena parte 
de nuestro territorio.

-No solo se está planeando ubi-
car infraestructuras de energía 
renovable en zonas alejadas sino 
incluso en el entorno de Majada 
Marcial…

-Puerto del Rosario tiene 
unos 40.000 habitantes, pero la 

previsión de crecimiento en los 
próximos años es al alza y se 
necesita una mayor dotación de 
servicios, y para eso es necesa-
rio contar con suelo. Lo que hoy 
se cree que es periferia, donde 
se quieren instalar parques fo-
tovoltaicos, como las inmedia-
ciones de Majada Marcial, la 
Cuesta Perico y el Parque Tec-
nológico, en un futuro no muy 
lejano se puede integrar dentro 
del núcleo urbano, como ya pa-
só con la central térmica de El 
Charco. Vamos a ser exigentes 
y tajantes. Y es el momento de 
buscar alternativas de suelo pa-
ra el traslado de la central tér-
mica a una zona sin afección 
para los vecinos.

-En el discurso de investidura 
comentó la necesidad de llevar a 
cabo una auditoría, especialmen-
te de la contratación, teniendo en 
cuenta que hay al menos dos de-
nuncias por presuntas contra-
taciones irregulares durante la 
etapa de la anterior concejal de 
Obras Públicas, Peña Armas. ¿Se 
ha encargado ya esa auditoría a 
día de hoy?

-A día de hoy, está hasta ad-
judicada. El segundo día en la 
alcaldía, teniendo en cuenta las 
diligencias de investigación que 
habían llegado hasta el Ayunta-
miento acerca de una serie de 
contratos menores, ordené que 
se iniciara de oficio por el Con-
sistorio una auditoría sobre esas 
áreas y esos expedientes. La 
empresa que recibió el encargo 
la está elaborando.

-Cuando tenga la auditoría en 
la mano, si detecta irregularida-
des en algún tipo de contratación, 
¿qué se puede hacer? teniendo en 
cuenta que ya se habrá adjudica-
do la obra o prestado el servicio.

-El contrato menor es legal, 
pero la ley lo vincula a situa-
ciones específicas. Lo que se 
ve, sobre esas posibles irregu-
laridades, no es solo el presun-
to fraccionamiento en contra-
tos menores de obras y servicios 
que tendrían que haber seguido 
otro proceso de contratación, si-
no la vinculación de las empre-
sas contratadas, y el rango de 
familiaridad o amistad con al-
gunas personas propias o exter-
nas al Ayuntamiento. 

-Si de las conclusiones de la au-
ditoría se desprende que exis-
ten esas irregularidades por par-
te de cargos públicos o técnicos 
del Ayuntamiento, ¿el Consisto-
rio se personará como parte acu-
sadora para que se depuren las 
responsabilidades?

-El resultado de la auditoría 
lo vamos a trasladar a la Fisca-
lía. Pero también nos va a dar 
pie para corregir las instruccio-
nes internas, a la hora de marcar 
unas pautas y directrices. Te-
nemos que cumplir con nuestra 
responsabilidad.  
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Ocho años de prisión y 15 años 
de inhabilitación para empleo 
y cargo público, y una indem-
nización de 303.410 euros. Es-
ta es la condena que el Ayunta-
miento de La Oliva solicita para 
quien fuera tesorero municipal, 
José Hilarión Cabrera, por pre-
suntos delitos de malversación 
de caudales públicos y preva-
ricación en el denominado ca-
so Caja Fuerte. El escrito de 
acusación del Consistorio se ha 
presentado ante el Juzgado nú-
mero uno de Puerto del Rosa-
rio, que instruye la causa. El 
Tribunal de Cuentas ya conde-
nó al extesorero municipal por 
el desfalco de más de 300.000 
euros de la caja fuerte ubicada 
en la sede del Ayuntamiento de 
La Oliva. Ahora se ha reactiva-
do la causa penal, que se enca-
mina a un juicio con un tribunal 
de jurado.

José Hilarión fue nombrado 
tesorero accidental del Ayunta-
miento de La Oliva en julio de 
1991, pero ocupó el cargo has-
ta que se destaparon las irre-
gularidades. Cesó en el puesto 
el 4 de mayo de 2017. Salvo en 
“cortos periodos de tiempo” en 
que no ocupó el cargo, duran-
te casi 26 años fue el responsa-
ble del “manejo y custodia de 
fondos, valores y efectos” del 
Consistorio.

En marzo de 2017 tomó pose-
sión un nuevo interventor en La 
Oliva y el entonces alcalde, Pe-
dro Amador, ordenó el arqueo 
de la caja, para comprobar que 
la contabilidad se correspondía 
con la realidad. Ya en el mes de 
abril, el alcalde exige al tesore-
ro que proceda “de manera in-
mediata a depositar los fondos 
líquidos existentes en la caja 
municipal en la cuenta banca-
ria” del Ayuntamiento, que ela-
bore un informe y que, “en caso 
de existir discrepancias”, que 
“explique los motivos” que las 
hubieran ocasionado.

Tres días después, el 21 de 
abril, el tesorero no acude a su 
puesto de trabajo y presenta un 
parte médico de incapacidad 
temporal. El 24 de abril se le re-
quiere para que entregue la lla-
ve de la caja fuerte, porque era 
el único que poseía una copia. 
No se le localiza y se agota la 
paciencia: la Policía Local, jun-
to a la secretaria y la tesorera 
que sustituye a Hilarión, pro-
ceden a la apertura de la caja 
fuerte. En la contabilidad mu-
nicipal había dos cuentas de ca-
ja: en una figuraban 629.637 eu-
ros y en otra 193.968 euros. En 
total, más de 823.000 euros. En 
la caja fuerte, la Policía encon-
tró solo 10.168 euros.

Unos días después, el enton-
ces alcalde presenta una denun-

cia y también en su momento el 
partido Votemos, en la oposi-
ción, emprende acciones lega-
les. Tras la denuncia, se aclaró 
que en la contabilidad figura-
ban de forma errónea 287.181 
euros, por un traspaso “inco-
rrecto” entre cuentas. El volu-
men del desfalco pasó en aquel 
momento de unos 813.000 eu-
ros a menos de 620.000 euros. 

Sin embargo, el Tribunal de 
Cuentas, que dictó sentencia en 
julio del año pasado, redujo aún 

más el importe del agujero real 
en las arcas del Ayuntamiento. 
Así, en su sentencia se cifra en 
303.410 euros el dinero que de-
bía estar en la institución mu-
nicipal pero que en realidad no 
aparece. De ese “alcance”, co-
mo técnicamente se denomi-
na la ausencia de una cantidad 
que debería estar en las arcas 
públicas, se declaró “responsa-
ble contable directo” a José Hi-
larión Cabrera, y se le condenó 
a “reintegrar” el citado montan-

te económico, “así como al abo-
no de los intereses” generados 
desde que se produjeron los he-
chos. Esta sentencia está recu-
rrida en apelación.

¿Por qué esa diferencia en 
las cantidades? En la senten-
cia del Tribunal de Cuentas se 
aclara que prácticamente la mi-
tad del dinero que se considera-
ba desfalcado -619.469 euros-, 
tras un “análisis de la contabi-
lidad” del Ayuntamiento de La 
Oliva, debe detraerse de una de 

La Oliva pide cárcel para su 
extesorero en el caso Caja Fuerte
El Ayuntamiento ha formulado escrito de acusación contra el trabajador municipal 

por un desfalco de 303.000 euros y el juicio se celebrará con tribunal de jurado

M. RIVEIRO

ACTUALIDAD

Juzgados de Puerto del Rosario. Foto: Carlos de Saá.

José Hilarión se 
enfrenta a una 
petición de ocho 
años de cárcel por 
malversación

Atestado policial sobre la apertura de la caja fuerte. 
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las cuentas de caja. A juicio del 
tribunal, un total de 316.058 eu-
ros no supusieron “un verdade-
ro ingreso de efectivo en la caja 
fuerte municipal, sino un me-
ro ajuste entre cuentas y, por lo 
tanto, debe corregirse, mino-
rando la cifra del alcance”, que 
se estableció en la citada sen-
tencia en 303.410 euros.

Además de la condena del 
Tribunal de Cuentas, el anti-
guo tesorero de La Oliva se en-
frenta a la causa penal. Para 
la acusación particular, ejerci-
da por el Consistorio norteño, 
que también figura en el pro-
cedimiento como perjudica-
do, Hilarión es responsable de 
un presunto delito de malver-
sación de caudales públicos y 
de un delito de prevaricación 
administrativa. 

Según el escrito de acusa-
ción, al que ha tenido acce-
so Diario de Fuerteventura, 
en el procedimiento “se acredi-
ta la existencia” de los elemen-
tos que configuran el delito de 
malversación. Lo mismo su-
cede con la prevaricación, por 
la “omisión” del extesorero de 
cumplir con “el procedimien-
to legalmente establecido” en 
lo referente al depósito y custo-
dia de los fondos, de tal modo 
que “elude las obligaciones” so-
bre el dinero público y “le da un 
destino bien diferente al que le 
corresponde”.

Por el delito de malversación, 
además de los ocho años de cár-
cel, el Ayuntamiento pide para 
el trabajador municipal 20 años 
de inhabilitación absoluta, que 
se sumarían a los 15 años de in-
habilitación para empleo o car-
go público que le solicita por la 
prevaricación. Además, en la 
petición de condena se pide que 
Hilarión indemnice a La Oli-
va con 303.410 euros más los 
intereses.

Declaraciones
Para el juicio, la representación 
legal del Ayuntamiento solici-
ta que declare Miguel Ángel 
Guerra Naverán, el interventor, 
que también lo es de los ayun-
tamientos de Tías y Yaiza, en 
Lanzarote, cuya toma de pose-
sión en 2017 destapó las irregu-
laridades en La Oliva. También 
pide que declare la entonces se-
cretaria, Raquel Antón; el que 
era alcalde, Pedro Amador, 
ahora concejal en la oposición; 
el actual interventor, Francisco 
Díaz; y el jefe del departamen-
to Informático del Ayuntamien-
to, Gregorio Baena. Además, el 
Ayuntamiento pide que declare 
Rita Darias, que ocupó el cargo 
de interventora de La Oliva en 
diferentes épocas. Darias llegó 
a estar investigada en esta cau-
sa, pero su imputación fue ar-
chivada por el Juzgado, lo que 

dejó a Hilarión como único in-
vestigado y ahora acusado.

Evitar el jurado
El abogado de la defensa, Ig-
nacio Calatayud, ha presenta-
do un escrito en el Juzgado en 
el que sostiene que “existen cla-
morosos errores en la contabi-
lidad del Ayuntamiento que”, 
en su opinión, “confirman que 
la misma es errática” y que “no 
puede ser tenida en ningún ca-
so como fiable”. “Adolece de la 
certeza necesaria, ya que existe 
un desfase o desajuste eviden-
te entre la contabilidad lleva-
da a cabo, con criterios cam-
biantes y sin ningún rigor, y la 
realidad”, añade. En esa mis-
ma línea de defensa, argumenta 
que “la razón por la cual exis-
te un desfase” entre la cuen-
ta de caja y lo que apareció en 
la caja fuerte se debe a “errores 
en la contabilidad y no a una 
sustracción”. 

La defensa ha solicitado una 
audiencia preliminar al tribunal 
de jurado, con la intención de 
que el caso no llegue a juicio. 
Alega que el Tribunal de Cuen-
tas “no ha realizado un análisis 
de auditoría en el que se com-
pruebe que la contabilidad es 
conforme con la realidad de 
los soportes físicos de las ope-
raciones realizadas”. El aboga-
do lo explica: “Si hay un ingre-
so de una tasa en efectivo, tiene 
que haber un recibo de un señor 
que justifique que ha entrega-
do dicho dinero”. La recopila-
ción de todos esos documentos 
justificantes, que pide la defen-
sa de Hilarión, se antoja prácti-
camente imposible de llevar a 
cabo. “Es del todo necesario en 
la presente causa, antes de de-
cidir si se abre el juicio oral” 
y  “mandar a alguien a sufrir la 
pena de banquillo”, comprobar 
“si la contabilidad se corres-
ponde con la realidad”. Para la 
defensa del extesorero, la con-
tabilidad de La Oliva era “erró-
nea, errática y falta de certeza”.

Cuando se abrió 
la caja fuerte 
municipal apenas 
encontraron 
10.168 euros

Para la defensa 
del extesorero, 
la contabilidad 
de La Oliva era 
“errónea”

ACTUALIDAD

El Juzgado de Primera Instan-
cia e Instrucción número tres 
de Puerto del Rosario investiga 
un caso de presuntas amenazas 
con trasfondo político. Según ha 
podido saber Diario de Fuerte-
ventura de fuentes conocedoras 
de la denuncia, supuestamente 
se habría intentado influir en el 
sentido del voto de personal del 
Ayuntamiento de Puerto del Ro-
sario, así como de usuarios de 
servicios municipales.

Varias trabajadoras del pro-
grama de ayuda a domicilio 
comparecieron ante la Policía 
para denunciar que habían reci-
bido “órdenes” e “indicaciones 
no propias de sus funciones”, se-
gún se recoge en el informe del 
inspector jefe de Puerto del Ro-
sario, Pedro Gordillo. “Inclu-
so”, añade el atestado de la Po-
licía Local, “algunas” recibieron 
“amenazas de no continuar en 
su puesto de trabajo”. Las que-
jas de las trabajadoras se diri-
gen contra una trabajadora so-
cial del Área de Bienestar Social 
del Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario.

Este pasado mes de julio se 
produjo la denuncia de las tra-
bajadoras, que se plasmó en el 
atestado número 151/23-A de la 
Policía Local de Puerto del Ro-
sario, del que se dio traslado al 
Juzgado de Primera Instancia 
e Instrucción número tres de la 
capital majorera.

El Juzgado investiga 
amenazas por orientar el 
voto de personal público 

La denuncia apunta al entorno de Fuerteventura 
Avanza, el partido de la concejala Peña Armas

M.R. Las fuentes consultadas ase-
guran que a los nuevos respon-
sables del grupo de gobierno 
municipal les habrían mostrado 
mensajes, incluidos audios, en 
los que presuntamente se trataba 
de orientar el voto de personal y 
usuarios del Ayuntamiento, an-
tes de las pasadas elecciones del 
28 de mayo, hacia Fuerteventu-
ra Avanza, el partido liderado 
por Peña Armas, que fue con-
cejala de Personal, Contratación 
y Obras Públicas en el pasado 
mandato.

Por ejemplo, una usuaria de 
Servicios Sociales habría sido 
conminada a buscar “votos” si 
quería recibir una cama adap-
tada que necesitaba, según uno 
de estos testimonios traslada-
dos a miembros del nuevo grupo 
de gobierno, formado por CC y 
PSOE, después de que asumie-
ran sus nuevas responsabilida-
des en el Ayuntamiento, añaden 
las fuentes consultadas.

Auditoría
Este nuevo caso se suma al que 
está en manos de la Fiscalía, ba-

jo las diligencias de investiga-
ción 16/2023, después de que an-
tes de las elecciones municipales 
se presentaran dos denuncias. 
En poder del Ministerio Fiscal 
se encuentra un pormenoriza-
do “análisis de la contratación 
menor y los contratos adjudica-
dos por procedimiento negocia-
do sin publicidad” en el Ayun-
tamiento entre enero de 2021 
y marzo de 2023. En ese docu-
mento, de 160 páginas, que no 
está firmado, pero que es prolijo 
en cuanto a documentación del 
propio Ayuntamiento, se apun-
ta que habría 24 contratos “en 
posible situación de conflicto 
de intereses” por “razones fami-
liares” con Peña Armas. En to-
tal, suman más de 564.000 euros 
y se cita a cuatro empresas, de 
las que son administradores dos 
primos de la líder de Fuerteven-
tura Avanza, la pareja de uno de 
ellos y el asesor fiscal del otro.

Por su parte, el Ayuntamiento 
capitalino ha adjudicado la ela-
boración de una auditoría ex-
terna. El nuevo alcalde, David 
de Vera, señala que la empre-
sa tiene “un plazo de unos cua-
tro meses para presentar un pri-
mer avance”. Para el alcalde, 
“existen indicios de ilegalidad” 
y de “alguna posible infracción 
de la Ley de Contratos del Sec-
tor Público, con vinculaciones 
directas”, en referencia a bene-
ficiarios de contrataciones con 
respecto a quienes decidían so-
bre los propios contratos.

Trabajadoras 
recibieron 
“amenazas de no 
continuar en su 
puesto de trabajo”

Valla publicitaria de Fuerteventura Avanza. Foto: Carlos de Saá.
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El Estudio sobre las necesida-
des de recursos y servicios de 
atención a las personas mayo-
res con dependencia de Fuer-
teventura, realizado por el Ca-
bildo y presentado en 2022, 
alertaba del aislamiento que su-
fría la zona sur en materia de 
dependencia. Un año después 
de publicarse el informe, la si-
tuación sigue siendo similar. 
Las personas mayores y cuida-
dores de los municipios de Tui-
neje y Pájara se enfrentan a la 
falta de recursos de apoyo co-
mo centros de día y residencias 
sociosanitarias. Además, exis-
ten zonas del sur en las que se 
dificulta la Ayuda a Domicilio 
de Dependencia del Gobierno 
de Canarias por falta de perso-
nal en las empresas acreditadas 
para prestar el servicio.  

El sociólogo Cristian Sima 
fue el encargado de realizar el 
estudio. Asegura que la zona 
sur es “la gran olvidada en una 
isla en la que, de por sí, está ol-
vidada la dependencia” y añade 
que, sobre todo, en Pájara hay 
“un aislamiento total”. En el in-
forme alertaba de cómo los re-
cursos disponibles para perso-
nas mayores con dependencia 
se concentran en la zona centro 
de la Isla “y eso dificulta su ac-
ceso debido a las enormes dis-
tancias”. “El sur, especialmen-
te Costa Calma y Morro Jable, 
está totalmente aislado de los 
recursos y de algunos servi-
cios. No hay centros de día ni 
residencias en el municipio”, 
señala.

En una entrevista con Diario 
de Fuerteventura, Cristian po-
ne sobre la mesa la importancia 
de dotar de centros de día a los 
distintos municipios. “Es un re-
curso que se demanda mucho. 
Es cercano y funcionaría bien 
en la Isla”, argumenta. El soció-
logo explica cómo todavía una 
parte de la población majorera 
no está aún concienciada en de-
jar a su familiar en una residen-
cia porque “piensan que es un 
abandono”. En cambio, el cen-
tro de día “es un recurso que se 
valora mucho, pero no está cu-
bierto en la zona sur”, lamenta.

Manuela Quintero tiene 72 
años. Sufre sordoceguera, de-
terioro cognitivo y problemas 
de movilidad. Tiene reconoci-
do un 96 por ciento de discapa-
cidad. Su familia se las ingenia 
para poder cuidar de ella y no 
dejarla sola cuando tienen que 
cumplir con sus trabajos. Pené-
lope Vázquez es una de sus hi-
jas. Reconoce que poder llevar 
a su madre a un centro de día 
serviría de respiro para la fami-
lia. Sin embargo, en el munici-
pio de Tuineje no existe este ti-
po de recursos. 

La zona sur, el agujero negro de 
la dependencia en Fuerteventura
La falta de centros de día, de residencias y de personal en las empresas que 
prestan la ayuda a domicilio merman la calidad de la asistencia a los usuarios

ELOY VERA

Tras una década de deba-
te entre las instituciones bus-
cando su posible ubicación, 
el nuevo gobierno en el Cabil-
do de Fuerteventura anunciaba 
que la residencia sociosanita-
ria y centro de estancia diur-
na para personas con discapaci-
dad intelectual de Gran Tarajal 
no se levantaría en El Palmeral, 
tal y como se había planteado 
el mandato anterior. La opción 
más factible para el Cabildo pa-
rece ser El Aceitún. A pesar del 
compromiso del nuevo equi-
po de gobierno en sacar el pro-
yecto adelante, aún tendrán que 
pasar años para ver entrar a los 
usuarios por sus puertas. 

Penélope cuenta que es su 
hermana quien convive con 
Manuela, pero trabaja y son sus 
hijos quienes, en ocasiones, se 
quedan al cuidado. En otras, la 

mujer se tiene que quedar sola y 
lanza la pregunta ¿sabes lo que 
es irte de casa y dejar una per-
sona sola hasta la una y media o 
las dos que llegan los niños del 
colegio?”.

Ante la falta de centros de día 
en Gran Tarajal, el año pasado 
le ofrecieron la posibilidad de 
acudir al centro de día de Puer-
to del Rosario, en la residen-
cia sociosanitaria, ubicada en 
el barrio de El Charco. La fa-
milia de Manuela tuvo que de-
cir que no. “Estas personas no 
están para moverlas mucho. No 
pueden estar todo el día en ca-
rretera. Me parece un trato in-
humano”, insiste Penélope. La 
solución consistía en que una 
guagua la recogiera a prime-
ra hora de la mañana y luego la 
devolviera a casa, en Gran Ta-
rajal, por la tarde.

Penélope entiende que no se 
construya un centro en cada 
pueblo, “pero tiene que haber 
algunos repartidos. Debe ha-
ber sedes distribuidas por toda 
la Isla y que la gente tenga una 
vida digna”.

“La opción de abrir centros 
de día debe ser planteada a me-
dio y corto plazo. Entiendo que 
hay que buscar el espacio y 
construirlo, pero creo que hay 

que darse bastante prisa por-
que, en general, la población 
mayor siempre es la olvidada”, 
sostiene el encargado de elabo-
rar el informe del Cabildo.   

“Las previsiones son que, ca-
da vez, haya más demanda de 
este tipo de recursos. Habrá ca-
da vez más población con de-
pendencia y mayor. Tanto en el 
conjunto del Estado como en la 
Isla. Si vamos por detrás, ima-
gina el problema que podemos 
llegar a tener en unos años”, 
adelanta.

Si la ubicación de la futura 
residencia de Gran Tarajal ha 
levantado debate en la política 
insular, la del Centro de Aten-
ción Extrahospitalaria (CAE) 
de La Lajita no ha sido me-
nos. Tras años de debate sobre 
su ubicación, el pasado mes de 
marzo el Ayuntamiento de Pá-

Dos personas mayores, en el sur de la Isla. Foto: Carlos de Saá.

María Fernanda 
tuvo que renunciar 
a la empresa de 
dependencia por 
falta de servicio

ACTUALIDAD
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jara cedía los terrenos para su 
construcción. Aún no hay pro-
yecto. El informe también plan-
teaba la necesidad de que se 
construyera un hospital en la 
zona sur de Fuerteventura. 

En el informe, se cuestiona-
ba la funcionalidad del servi-
cio de ayuda a domicilio de la 
Ley de Dependencia. Además 
de recoger que las horas eran 
muy limitadas, lo que resulta-
ba “insuficiente” para liberar a 
la persona cuidadora para que 
pueda trabajar, se señalaba que 
el dinero destinado a las em-
presas “no es proporcional” a 
las horas de servicio prestadas. 

“Se ha convertido en un nego-
cio, más que en un servicio pa-
ra la ciudadanía”, alertaba el 
documento. En el caso de muni-
cipios como Betancuria y Pája-
ra se calificaba el servicio como 
“muy limitado” pues reduce el 
tiempo de las empresas. 

María Fernanda Rojas vive 
en Costa Calma. Su madre mu-
rió hace apenas unas semanas 
después de llevar años con al-
zhéimer y un cáncer de mama 
desde hacía siete años. Falleció 
esperando la Ayuda a Domici-
lio de Dependencia del Gobier-
no de Canarias porque las em-
presas no tenían personal para 
asistirla. Su hija estuvo más 
de cinco años luchando por las 
ayudas de dependencia. 

En un primer momento, des-
de Dependencia del Gobierno 
de Canarias le dieron la opción 
de ingresar a su madre en la re-
sidencia de Casillas del Ángel 
o acogerse a la ayuda econó-
mica. En ese momento, era de 
715 euros. “Me daban diez ho-
ras de servicio a la semana que 
las repartía en dos o tres días”, 
cuenta. 

Probó con las dos empresas 
adjudicatarias del servicio del 
Gobierno de Canarias y con las 
dos “fue fatal”.  Cada día se en-
contraba con un nuevo revés. 
“A veces no venían. En ocasio-
nes era porque no tenían perso-
nal y otras porque las auxiliares 
se cogían las vacaciones y, al fi-
nal, me veía sola porque no te-
nían gente”. 

A lo largo de estos años se 
encontró con que la empresa 
que tenía contratada seguía co-
brando el servicio, pero no lo 
daba. A la desesperada envió 
cartas a Inspección de Centros 
del Gobierno de Canarias, Di-
putado del Común y Cabildo de 
Fuerteventura para ver qué es-
taba pasando. “No era normal 
que yo no tuviera el servicio, 
pero la empresa se cobraba el 
dinero igual”, denuncia. Así es-
tuvo durante los meses de enero 
y febrero de este año hasta que 
renunció al servicio. 

“Al final, la empresa me de-
volvió el dinero de esos dos 

meses y rescindió el contrato. 
Enviaron una carta en la que 
decían que no estaban de acuer-
do con mis quejas. Luego, envié 
una carta al Gobierno de Cana-
rias para ver qué hacía con el 
dinero que estaba destinado a 
la empresa de prestación de ser-
vicio. Nunca me llegaron a con-
testar”, explica. 

María Fernanda coincide 
con otros familiares de pacien-
tes con dependencia del sur de 
la Isla en lo mal que está la si-
tuación en la zona. Esta mujer 
explica que “la gente no quie-
re trabajar en estas empresas 
en el sur porque en los hoteles 
pagan mejor. Las chicas tienen 
que usar sus coches particula-
res y cobran sueldos de miseria. 
Eso hace que, a veces, no ten-
gan personal en Costa Calma y 
las que están en Morro Jable o 
Gran Tarajal no quieran trasla-
darse porque les pagan poco”.

Durante todos estos meses, 
María Fernanda se vio sola cui-
dando a su madre. Hace unos 
años, tuvo que renunciar a su 
trabajo como jefa de restauran-
tes en un hotel para poder cui-
dar a sus padres. “Estoy triste. 
Después de lo que pasé y luché 
por la dependencia siento que 
ha sido para nada. Esto seguirá 
igual”, lamenta.

Lydia Soto también sabe lo 
que es vivir con una persona 
mayor dependiente en el sur de 
Fuerteventura. Su padre, Cele-
donio, tiene 86 años y un gra-
do tres de dependencia. Apenas 
puede caminar y sufre demen-
cia. Desde hace tiempo tiene 
concedido el servicio de ayu-
da a domicilio del Ayuntamien-
to de Pájara, aunque no lo está 
recibiendo porque la trabajado-
ra está de baja. “Estamos desde 
el año pasado y lo que lleva de 
este sin la ayuda a domicilio”, 
cuenta su hija. 

Tras años de lucha, burocra-
cia y mucho papeleo, en 2022 
consiguió la ayuda de depen-
dencia que asigna el Gobier-
no de Canarias. La prestación 
asignada era la ayuda a domici-
lio porque la del Ayuntamiento 
es solo un par de horas a la se-

mana y “es insuficiente”. “Nos 
dijeron que tenemos que mo-
vernos con las empresas que 
hay y me he movido, pero he 
visto muy poca seriedad. Han 
estado tres meses para contac-
tar con nosotros. A mediados 
de junio, ha empezado a venir 
un trabajador de una de las em-
presas”, explica. Ha tenido que 
empezar a pagar a la empresa 
hasta que el Gobierno de Cana-
rias decida abonar el coste con 
carácter retroactivo. 

La situación de la dependen-
cia en el sur de Fuerteventura 
es “denigrante y tercermundis-
ta”, confiesa la mujer molesta. 
¿Por qué el Gobierno de Cana-
rias no ha decidido contratar di-
rectamente a gente formada que 
preste esa ayuda a domicilio, 
en vez de a empresas que pa-
gan poco y luego no funcionan? 
¿De qué sirve hablar de una 
Ley de Dependencia si luego no 
ponen las herramientas adecua-
das para que eso funcione?, se 
pregunta la mujer. Y responde: 
“Pura demagogia política”. 

Lydia asegura que un centro 
de día sería una buena opción 
para poder llevar a su padre 

unas horas. Aboga por este tipo 
de centro en los pueblos. Tam-
bién se queja de la falta de una 
residencia en la zona sur. Soli-
citó plaza en la de Puerto del 
Rosario, pero están en lista de 
espera. “No sabemos ni en qué 
número estamos. Si mi padre 
sigue deteriorándose cognitiva-
mente no podremos pagar dos 
cuidadoras permanentemente”, 
explica.

María Inés Acosta también 
echa en falta centros de día y 
residencias para mayores en el 
municipio de Pájara. “Aquí to-
do funciona fatal para las per-
sonas mayores”, insiste. Lleva 
meses sin tener la ayuda a do-
micilio del Ayuntamiento por-
que la persona que venía a su 
casa está de baja desde diciem-
bre. Su madre, de 78 años, tiene 
demencia senil y un grado dos 
de dependencia revisable. 

Solicitó la ayuda de depen-
dencia del Gobierno de Cana-
rias hace dos años. Hace unos 
meses le llegó la resolución, 
que  le permitía contar con una 
ayuda a domicilio. Tras reci-
bir la respuesta, se puso a bus-
car una empresa que la pudiera 
prestar en el sur de la Isla. “En 
Fuerteventura solo hay dos em-
presas. Una de ellas tiene pro-
blemas para prestar el servicio 
en Pájara, Tuineje y Tiscamani-
ta. No tiene servicios en estos 
pueblos. La otra empresa me ha 
dicho que sí podía venir”, cuen-
ta. Y añade: “No me ha queda-
do más remedio que quedarme 
con la que hay”.

“Mi madre no recuerda to-
marse el medicamento y tie-
ne problemas de estabilidad a 
la hora  de caminar. Tampoco 
se acuerda de lo que hizo esta 
mañana. ¿Por qué me dan, en-
tonces, el segundo grado y me 
asignan una empresa a la que 
solo tengo derecho a cuatro ho-
ras semanales? Mi madre es 
una persona que no puede es-
tar sola”, explica. “No pido que 
me pongan una persona todo el 
día, pero por lo menos que no 
me asignen una empresa que no 
va a cumplir las necesidades de 
la persona usuaria”, critica.

 “Aquí todo 
funciona fatal 
para las personas 
mayores”, insiste 
María Inés Acosta

Penélope demanda 
un centro de día 
en Gran Tarajal 
donde poder llevar 
a su madre

ACTUALIDAD
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La Consejería de Educación 
del Gobierno de Canarias de-
jó de invertir unos 48 millones 
de euros en obra educativa en 
Fuerteventura que estaba pla-
nificada. Durante la época de 
Soledad Monzón, de Coalición 
Canaria, como consejera de 
Educación (2015-2019) se apro-
bó el Plan de Infraestructura 
Educativa 2018-2025 que con-
templaba, en el caso de Fuerte-
ventura, la construcción de on-
ce nuevos centros educativos y 
trabajos de ampliación en otros 
tantos. Siete años después, só-
lo se han abierto dos de ellos: 
el Centro de Educación Infan-
til y Primaria (CEIP) en Mo-
rro Jable y el CEIP Villaverde, 
mientras el CEIP de El Casti-
llo sigue en obras y no entrará 
en funcionamiento este curso, 
tal y como se había prometido a 
los padres de la zona. En el res-
to, no se ha movido una piedra.

El Plan de Infraestructura 
Educativa pretendía dar res-
puesta a la necesidad de pla-
zas escolares con las que hacer 
frente al crecimiento demográ-
fico del Archipiélago y reducir 
los ratios. En el caso de Fuerte-
ventura, perseguía, entre otras 
medidas, eliminar las aulas 
prefabricadas, unos barracones 
que durante décadas han for-

Educación deja de invertir en la 
Isla casi 50 millones en obras
El Plan de Infraestructura Educativa 2018-2025 contempla la construcción 
de once nuevos centros en Fuerteventura, pero sólo se han inaugurado dos

ELOY VERA

mado parte del mobiliario de 
los centros majoreros.

El documento incluía 130 
obras nominadas en las Islas 
con una previsión de dotar con 
unas 23.000 plazas escolares 
a las Islas en ocho años y con 
una inversión de casi 507 mi-
llones de euros.

A falta de año y medio pa-
ra finalizar el periodo marca-
do para desarrollar el Plan, po-
co bloque y cemento se ha visto 
mover en Fuerteventura du-
rante estos cuatro años. Sólo 
se han construido dos centros, 
que ya estaban planificados 
desde la legislatura anterior: el 
CEIP Morro Jable 2 y el de Vi-
llaverde al que se suma el de El 
Castillo, a la espera de termi-
nar las obras.

“Todo el mundo se ha olvida-
do de ese Plan”, asegura la pre-
sidenta de la Federación Insular 
de Madres y Padres de Alum-
nos de Fuerteventura (Fima-
pa), Grimanesa González. “Se 

han olvidado del IES La Laji-
ta que tanta falta hace; también 
del CEIP El Tostón y seguimos 
esperando por el de El Casti-
llo que se tenía que abrir este 
año y no se sabe el motivo por 
el que, lamentablemente, no es-
tará abierto”, explica.

La presidenta de Fimapa no 
duda en calificar estos cuatro 
últimos años como “una legis-
latura de cero infraestructuras 
educativas en la Isla” y recuer-
da que la falta de compromiso 
con la educación “merma la ca-
lidad educativa”. “Fuerteventu-
ra es de las islas con más nivel 
de fracaso estudiantil”, asegu-
ra. “Los chicos abandonan los 
estudios, pero es que cuando 
les dices a uno del sur que tiene 
que venir a un ciclo formativo 
y hacer 100 kilómetros diarios 
al final acaba abandonando”.

Grimanesa demandó, en va-
rias ocasiones, poder sentar-
se con la anterior consejera de 
Educación, Manuela Armas, 

pero parece que la socialista 
no encontró hueco en su agen-
da para conocer la demanda del 
colectivo de padres y madres 
de Fuerteventura. “Nunca se 
sentó conmigo para hablar de 
los problemas de la Isla”, ase-
gura y recuerda que, incluso, 
los responsables de las AMPA 
de la Isla llegaron a grabar vi-
deos demandando poder reu-
nirse con Armas. “Ha sido una 
legislatura fantasma y nada 
acorde con la educación en esta 
Isla”, manifiesta. 

Puerto del Rosario. El Plan 
de Infraestructura Educativa 
2018-2025 de la Consejería de 
Educación contemplaba diver-
sas obras de ampliación en los 
centros educativos ya en pie en 
el municipio de Puerto del Ro-
sario. Entre ellos, la construc-
ción de un nuevo CEIP en Ca-
sillas del Ángel, presupuestado 
en 4,25 millones; un nuevo IES 
en la capital con una partida 
de 5,6 millones y un CEIP en 

Obras del colegio de El Castillo. Foto: Carlos de Saá.

“Se han olvidado 
del IES La Lajita, 
que tanta falta 
hace, y del CEIP 
El Tostón”

Los barracones 
han formado parte 
del mobiliario 
de los centros 
majoreros 
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la zona de El Charco al que se 
destinarían 5,2 millones. 

La idea debió perderse en el 
camino porque desde los de-
partamentos de Obras y Ur-
banismo del Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario aseguran no 
tener constancia de estos pro-
yectos. Desde el Consistorio sí 
aclaran que el Ayuntamiento 
puso, a disposición de Educa-
ción, suelo en la zona del Lidl 
para un instituto. 

Profesorado y asociaciones 
de padres reclaman la cons-
trucción de un nuevo institu-
to en la capital. Los que hay se 
han quedado pequeños ante el 
aumento demográfico experi-
mentado en el municipio en los 
últimos años. Grimanesa re-
cuerda que, tras el Covid, “par-
te de los niños estudiaban por 
la tarde porque resultaba im-
posible, por la falta de espa-
cio, poner a todo el alumnado 
en el turno de mañana y mante-
ner las distancias que exigía la 
pandemia”. “Ya no hay ningún 
IES que esté de tarde, pero es-
tán con ratios de entre 25 y 30 
por aula”, añade. 

En Casillas del Ángel tam-
bién llevan años esperando por 
el nuevo colegio. El actual, uno 
de los más antiguos del muni-
cipio, se ha quedado desfasado. 
El Ayuntamiento llegó a com-
prar un terreno frente a la que 
fue hasta hace unos meses resi-
dencia de mayores. Sin embar-
go, el espacio sigue vacío.

La Oliva. Los trabajos pla-
nificados en el Plan incluían la 
construcción de un CEIP en El 
Cotillo, otro en Lajares, y uno 
más en Villaverde, un centro 
de Secundaria en Corralejo y 
la ampliación del actual IES La 
Oliva. Las obras se desarrolla-
rían entre 2019-2025 y supo-
nían una inversión de unos 20 
millones de euros. 

Finalmente, sólo se ha con-
seguido inaugurar el CEIP Vi-
llaverde. El centro, que comen-
zó a construirse en tiempos de 
Soledad Monzón, entró en fun-
cionamiento durante el curso 
2021-2022 con capacidad para 
albergar 660 estudiantes en 27 
unidades. Del resto de los cen-
tros planificados poco se sabe, 
salvo que no se ha movido una 
piedra en ninguno de ellos.

Preocupa la situación del co-
legio de El Cotillo, donde la 
Consejería de Educación pon-
drá un nuevo aula modular pa-
ra el próximo curso que se su-
ma a las dos ya existentes. 
“Tenemos una necesidad im-
portante de espacio en nuestro 
colegio”, asegura la presidenta 
de la asociación de padres del 
centro, Rosi Rodríguez. 

El colegio tiene matricula-
dos unos 120 alumnos. “No 
tenemos capacidad para se-

guir creciendo a nivel de cen-
tro. Tenemos dos aulas modu-
lares y entrará una para este 
curso porque las dos que te-
níamos concedidas se licita-
ron, pero con el tema de la su-
bida de precios, la empresa que 
cogió la licitación se echó para 
atrás. Al final, se volvieron a li-
citar, pero nadie fue a la licita-
ción”, explica. Vaticina que una 
cuarta aula modular tendrá que 
instalarse en el colegio, un cen-
tro construido hace décadas y 
que ahora intenta sortear el pa-
so del tiempo.

El Ayuntamiento de La Oliva 
cedió unos terrenos al lado del 
campo de fútbol de El Cotillo 
para la construcción de un nue-
vo centro. La última vez que 
Rosi habló con la Dirección In-
sular de Educación le dijeron 
que habría que esperar unos 
ocho años más para ver el nue-
vo colegio en funcionamiento. 
Esa contestación fue hace mes 
y medio.

Tuineje. El Plan de Infraes-
tructura Educativa de Canarias 
prevé para el municipio de Tui-
neje la construcción de un Cen-

tro Integrado de Formación 
Profesional (CIFP) en Gran Ta-
rajal. A una pregunta del par-
lamentario del Partido Popu-
lar, Fernando Enseñat, a finales 

del año 2022, la Consejería de 
Educación del Gobierno de Ca-
narias contestaba que el nue-
vo centro de FP de Gran Tara-
jal “no se ha ejecutado por no 

disponer del suelo para realizar 
la obra”.

Pájara. Los vecinos de Cos-
ta Calma llevan más de 20 años 
a la espera de un instituto y no 
saben cuánto tiempo más ten-
drán que seguir esperando. El 
Plan de Infraestructura Edu-
cativa contempla la construc-
ción de un IES en La Lajita, un 
centro que garantice la “ple-
na escolarización” del alumna-
do proveniente del CEIP Costa 
Calma y del CEIP La Lajita.

El centro está presupuestado 
desde 2017, pero sigue sin te-
ner fecha de construcción. El 
Ayuntamiento de Pájara cedió 
un terreno en La Lajita en 2017. 
Dos años más tarde, la Conse-
jería de Educación solicitó que 
aclarase la situación judicial de 
los terrenos cedidos. Se aclaró, 
pero poco más se ha sabido.

Grimanesa califica el proyec-
to de “fantasma” porque “todos 
los años se destina una parti-
da presupuestaria, pero no sa-
bemos dónde va ese dinero”. 
Mientras tanto, lamenta que 
los chicos tengan que ir a otros 
municipios para poder ir a un 
instituto “y a nadie le dé ver-
güenza” que tengan que acudir 
a otros municipios como Tuine-
je a estudiar y hacer 60 kilóme-
tros diarios. 

A su juicio, esta desidia está 
afectando a las familias del sur 
que “se están marchando”. “En 
el sur se encuentran con gastos 
de alquiler por las nubes y en-
cima no tienen centros educati-
vos a la altura para poder llevar 
a sus hijos, como un instituto 
en condiciones”.

El otro centro que contem-
plaba el Plan era el CEIP Mo-
rro Jable 2, el más grande de 
Canarias con capacidad para 
albergar a unos 700 estudian-
tes, que se inauguró en 2021. 

Tablas del Plan con las cuantías asignadas por municipios. 
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El campamento de verano de la 
Federación de Ampas de Fuerte-
ventura (Fimapa) ha vuelto a co-
sechar un “enorme éxito” en el 
mes de julio con 70 participantes 
cada semana, de tres a 16 años, y 
numerosas actividades. 

Fimapa ha logrado atraer este 
verano a niños no sólo de Fuer-
teventura, sino también de Gran 
Canaria y Lanzarote, por su 
atractiva programación y buen 
precio. “Muchas familias reco-
nocen que en verano resulta im-
posible compaginar su horario 
laboral con la familia, por las in-
tensas jornadas en el sector de la 
hostelería, restauración, comer-
cio o transporte”, manifiesta la 
presidenta de Fimapa, Grima-
nesa González. 

Tras el éxito de ediciones an-
teriores las familias confían ple-
namente en el equipo de Fimapa 
por su buen hacer. “Es un cam-
pamento de los que quedan po-
cos en Canarias porque no se 
permiten móviles, ni aparatos 
electrónicos y está pensado pa-
ra que los participantes desco-
necten de las pantallas, desarro-
llen sus habilidades, mejoren la 
comunicación y aprendan a con-
vivir con otros pequeños”, añade 
la directora del campamento. 

Cuentan con una apretada pro-
gramación que incluye sesio-
nes de música, danza y cine. Es-
te año el campamento se dedicó 
a las artes y conocieron el soni-
do de los diferentes instrumen-
tos, y disfrutaron del concierto 
de Nuevo Klan.

El albergue de Tefía es la resi-
dencia estival de estos pequeños, 
que disfrutan cada día intensa-
mente. “Los padres nos dicen 
que, al trabajar, sus hijos pasan 
demasiadas horas en casa y esta 
colonia se convierte en una ofer-
ta perfecta para disfrutar de un 
verano inolvidable junto a otros 
pequeños”, apunta. La idea de 
Fimapa es conseguir que el cam-
pamento se prolongue también 
en el mes de agosto, ya que en 
la actualidad sólo se celebra en 
julio y para conseguirlo buscan 
un patrocinador que les apoye. 
“Somos once monitores con ex-
periencia, y durante todo el año 
recaudamos fondos para que la 
cuota semanal por niño cueste 
360 euros, un precio razonable 
para las familias trabajadoras”, 
indica Grimanesa. 

El presupuesto mensual de es-
te campamento infantil y juve-
nil ronda los 50.000 euros, que 
se reúne con las subvenciones 
y cuotas. “Nuestro objetivo es 
conseguir un patrocinador ofi-
cial porque el gasto en material 
de las actividades, comidas y ex-
cursiones es muy alto”, resume. 

Para hacer realidad este pro-
grama han colaborado muchas 

El campamento infantil de verano 
de Fimapa busca patrocinio 

Más de 300 niños asisten a la colonia dedicada a las artes, que incluye excursiones 
a Lobos, Lanzarote, talleres y mucha diversión para mejorar sus habilidades

ITZIAR FERNÁNDEZ

entidades y la federación consi-
dera esencial repetirlo en agosto. 
“Es la única oferta de diversión 
estival para muchos pequeños, 
ya que en su ausencia se queda-
rían en casa pegados a las pan-
tallas mientras sus padres traba-
jan”, recuerda la presidenta de 
Fimapa.

“Tenemos una pequeña de tres 
años que ha pasado todo julio 

con nosotros, de lunes a viernes, 
y varios participantes de 16 años 
han expresado su deseo de ser 
monitores en prácticas el próxi-
mo año porque han vivido una 
experiencia muy positiva con 
nosotros en el albergue de Te-
fía”, subraya González. 

Por ejemplo para Yohan, de 14 
años, ha sido la primera vez y lo 
ha pasado en grande. “He apren-

dido a compartir con niños de 
todas las edades. El programa 
de actos es muy completo, diver-
tido, hay muchos talleres y me 
gusta colaborar en la organiza-
ción, y, desde luego, me gusta-
ría volver el próximo año”, opi-
na el joven. 

Con 16 años y varios campa-
mentos encima, Arturo recono-
ce que disfruta mucho cada año 
porque siempre hay cosas nue-
vas y hace nuevos amigos y ami-
gas. “Quiero pedir que me dejen 
asistir el próximo año, aunque 
haya superado la edad porque 
siempre me lo paso muy bien”, 
confirma. El albergue de Tefía 
es una de las instalaciones mejor 
preparadas y adaptadas para esta 
actividad en Fuerteventura, des-
taca la federación. 

“Al principio, los niños se en-
cuentran perdidos, dicen que no 
pueden estar sin móvil o table-
ta, pero, a medida que pasan los 
días, comienzan a disfrutar con 
los juegos, sesiones de cine, ta-
lleres de plastilina, dibujo, pin-
tura, música, seguido de visitas 
al parque acuático, islote de Lo-
bos y Lanzarote, y su alegría se 
refleja en sus caras”, expresa ilu-
sionada González. Se trata de un 

trabajo “impagable e intensivo” 
para Fimapa, en un momento en 
el que la Isla carece de una oferta 
de campamentos de verano.

El 27 de julio, un día antes de 
la despedida del campamento, 
los alumnos celebraron la gala 
de final de curso con actuaciones 
musicales y baile, en el salón de 
actos del albergue con la presen-
cia de los padres. Al día siguien-
te, llegó la inevitable despedida, 
muy emotiva entre los partici-
pantes, con lágrimas incluidas. 

Fimapa quiere resaltar la co-
laboración de instituciones y en-
tidades como la Consejería de 
Educación y Juventud del Ca-
bildo de Fuerteventura, ayun-
tamientos de Puerto del Rosa-
rio, Antigua, Pájara y La Oliva. 
Junto a Ofimax Canarias, Su-
permercados Padilla, Fundación 
Chekipa y Albie SA. “Nos gus-
taría ofrecer comida casera, ya 
que el albergue dispone de una 
cocina y podriamos contratar a 
un cocinero, pero sólo nos per-
miten ofrecer el catering”, la-
menta González.

“Se trata de un campamento 
que ha adquirido una dimensión 
importante, a pesar de que no so-
mos una empresa especializada 
y nuestro objetivo es ofrecer una 
actividad que permita compagi-
nar la vida laboral y familiar”, 
apunta Grimanesa, Por ello, in-
sisten en la necesidad de con-
seguir un mayor respaldo ins-
titucional y de las empresas de 
Fuerteventura para que progra-
mas formativos como el que diri-
gen continúen en marcha.

Imagen grupal del campamento de verano. Fotos: Cedidas.

Actividades en el campamento.

“Se trata de un 
campamento 
que ha adquirido 
una dimensión 
importante”
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Hay algunas similitudes evidentes entre Sánchez y Clavijo, aunque 
quizá ninguno de ambos quedaría satisfecho con la comparación

a doble vuelta electo-
ral de mayo y julio 
nos deja un resultado 

algo distinto al pre-
visto solo unos meses antes. En 
algunos aspectos, radicalmen-
te distinto. En el arranque de la 
campaña electoral para las auto-
nómicas y locales se podía pen-
sar en Fernando Clavijo como 
presidente de Canarias en la un-
décima legislatura, pero el suyo 
no era ni mucho menos el nom-
bre más pronunciado entre bas-
tidores, habida cuenta del peso 
adquirido por Ángel Víctor To-
rres a lo largo de su mandato y 
el criterio expuesto por la ma-
yoría de las encuestas. Mucho 
más oscuro se veía, extendien-
do el foco al ámbito estatal, el 
porvenir de Pedro Sánchez an-
te unos comicios generales con-
vertidos por la oposición (y, en 
parte, por él mismo) en un ple-
biscito sobre su figura. Lo cier-
to es que alcanzamos el periodo 
vacacional con Clavijo inician-
do su segunda legislatura presi-
dencial y con Sánchez lanzado 
a una nueva aventura en for-
ma de investidura ajustadísima, 
pero viable, algo que no pue-
de decir su antagonista, Alber-
to Núñez Feijóo. ¿Y qué ha ocu-
rrido? Pues ha sido el triunfo de 
los políticos correosos.

Hay que tenerle un respeto al 
manual de resistencia. La polí-
tica es un duro deporte de con-
tacto en el que a veces simple-
mente gana el que se mantiene 
en pie. Eso Sánchez lo tenía 
más que demostrado con su mi-
lagroso retorno al liderazgo de 
su partido desde las catacumbas 
del PSOE, su sorprendente ac-
ceso a La Moncloa vía moción 
de censura y la posterior inves-
tidura en la primera fórmula de 
Gobierno compartido de la nue-
va etapa democrática españo-
la. Verle resistir el acoso coor-
dinado de la derecha española 
es, en este sentido, una sorpre-
sa muy relativa, porque las elec-
ciones muy polarizadas encie-
rran siempre un arma de doble 
filo: cuando alguien es seña-
lado como poco menos que el 
mal absoluto termina por en-
contrar algunas nuevas adhe-
siones y desde luego recupera 
las antiguas. Sánchez, auxiliado 
por un resucitado ilustre como 

José Luis Rodríguez Zapatero 
(hay muchas similitudes entre 
ambos, pero el actual presiden-
te del Gobierno en funciones 
es mucho más duro), encontró 
su voz en una última y vertigi-
nosa semana de campaña, y no 
es aventurado afirmar que si hu-
biera firmado una buena actua-
ción en el cara a cara frente a 
Feijóo habría ganado las elec-
ciones con cierta holgura. Co-
mo resultado, Lanzarote acoge-
rá el descanso vacacional de un 
líder presto para medirse a una 
nueva batalla, la de una investi-
dura sobre el doble alambre se-
paratista, pero henchido por la 
confianza que confiere una sen-
sación muy grata: la de ser un 
tipo difícil de matar.

Hay algunas similitudes, bas-
tante evidentes, entre Pedro 
Sánchez y Fernando Clavijo, 
si bien probablemente ninguno 
de ambos quedaría satisfecho 
con la comparación. No es ca-
sualidad que ambos hayan te-
nido en el deporte ya no solo 
una escuela de vida, sino tam-
bién una inspiración. El res-
to ya lo ha puesto cada cual de 
su cosecha. Sánchez, criado en 
la cultura de equipo propia del 
baloncesto, se ha curtido como 
un individualista irredento para 
completar su perfil de resisten-
te. Clavijo ha recorrido la sen-
da opuesta para, a partir de su 
formación como karateca (ya 
saben, disciplina personal, es-

tudio del adversario, nervios 
templados), desarrollar un pro-
yecto colectivo capaz de desa-
fiar los pronósticos de ruptura y 
hundimiento. Hay que decir que 
Coalición Canaria ha regresa-
do al poder en las Islas porque 
ha sido capaz de mantenerse fir-
me durante cuatro años de opo-
sición autonómica y, en buena 
medida, también insular y mu-
nicipal. Sabedor de que cuatro 
años más serían probablemen-
te una travesía demasiado larga, 
Clavijo optó por jugarse el todo 
por el todo en una campaña du-
ra, sin concesiones, y la jugada 
le ha salido muy bien.

El principal acierto de los na-
cionalistas en la campaña auto-
nómica fue identificar con tino 
el territorio en juego y sus im-
plicaciones en el cómputo glo-
bal de las elecciones. Ahí pre-
cisamente erró Ángel Víctor 
Torres, porque su potente repu-
tación como líder autonómico, 
acreditada por un óptimo resul-
tado en la lista regional, pinchó 
a la hora de medirse con las em-
boscadas de las circunscripcio-
nes insulares, el escenario en 
el que se volcó el desgaste de la 
marca socialista, caso de Fuer-
teventura, Lanzarote, Tenerife 
y, en particular, La Palma. Por 
el contrario, Fernando Clavijo 
diseñó un mensaje autonómico 
que no era más que una obertu-
ra para el lucimiento de los so-
listas, que estaban en cada isla 

con mensajes muy específicos 
y aptos para brillar en el mer-
cado electoral por antonoma-
sia en la política canaria, la isla. 
Y fue el éxito de esta estrategia 
el que hizo viables unos resul-
tados globales para CC prácti-
camente idénticos a los de ha-
ce cuatro años, compatibles 
además con un moderado cre-
cimiento del PP. La división en 
la izquierda, con Alberto Rodrí-
guez sacrificando las opciones 
de Noemí Santana, hizo el res-
to del trabajo.

Moraleja: no pierdan nun-
ca de vista a los líderes políti-
cos correosos. Y sobre todo no 
les pierdan el respeto ni los con-
sideren juguetes rotos ni cartu-
chos quemados. Porque su capa-
cidad de resistencia es el arma 
que utilizarán primero para so-
brevivir y más tarde para vol-
ver. Ahora son otros los que tie-
nen que demostrar de qué pasta 
están hechos, porque en la polí-
tica vale otro silogismo del de-
porte aplicado en este caso a 
los entrenadores: hasta que no 
te cesan no puedes decir que te 
has hecho adulto en el oficio. Va 
un pronóstico para los próximos 
cuatro años: Ángel Víctor To-
rres es también un resistente.

L
Elogio del político correoso

Hasta que no te cesan no 
puedes decir que te has 
hecho adulto en el oficio

Fernando Clavijo (CC) y Pedro Sánchez (PSOE), votando en las pasadas elecciones generales.
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El termómetro en el mes de 
agosto en Fuerteventura siempre 
se eleva en Gran Tarajal. Agos-
to suena a diversión, arena, jue-
gos y salitre en este pueblo. La 
localidad recibe estos días a una 
multitud de público para disfru-
tar de su avenida, de la playa, de 
la bahía y sobre todo de la espe-
rada programación festiva de la 
Semana de la Juventud. 

Este año se cumplen 48 edi-
ciones de esta histórica sema-
na juvenil que se prolonga 15 
días. Un evento que consiguió 
en el año 2013 la catalogación 
de Fiesta de Interés Turístico 
de Canarias, un reconocimien-
to que otorga entidad y valor a 
la programación, y que reconoce 
también el trabajo y dedicación 
de la organización. 

Si en Gran Tarajal residen 
8.611 habitantes, según los últi-
mos datos del Instituto Nacional 
de Estadística (INE), en agosto 
la población se multiplica con la 
llegada de familias que residen 
fuera de la localidad y con los 
turistas. 

A la llegada masiva de fami-
liares de residentes, en agos-
to se unen, también, los visitan-
tes canarios y peninsulares que 
buscan el descanso y la alegría 
estival en este precioso rincón 
majorero. Se calcula que Gran 
Tarajal cuenta con un centenar 
de casas vacacionales, que se 

unen a la oferta hotelera de Las 
Playitas.

En verano, los pequeños y 
medianos empresarios traba-
jan  para recuperarse económi-
camente de otras épocas más 
complejas. Tras un pequeño son-
deo por este núcleo, los comer-
ciantes y hosteleros manifiestan 
que se prevé un agosto muy bue-
no. El año pasado se logró una 
recuperación económica impor-
tante en la zona, con cifras muy 
positivas después de la pande-
mia y esperan volver a disparar 
las ventas y llenar sus terrazas y 
locales todos los días durante el 
mes de agosto. 

Uno de los restaurantes más 
consolidados en la avenida, que 
cumple 15 años de actividad, 
es Da Nonna, de Agustín Ca-
brera, que reconoce que el ve-
rano ha comenzado flojo, pero 
“agosto siempre es bueno”. Du-
rante la semana juvenil regis-
tran un lleno absoluto todos los 
días, con clientes de los pueblos 
más próximos y muchos visitan-
tes canarios y peninsulares. Para 
Agustín, el problema es la inevi-
table subida de precios: “Antes 
se comía por unos 25 euros por 
persona, pero ahora ha subido a 
30 euros, y la gente se queja un 
poco”, afirma. “La temporada se 
alarga con los escandinavos en 
los meses de septiembre y octu-
bre”, explica.

Agustín también resalta que 
su carta es muy conocida en to-

Llega la diversión y 
el turismo a la playa 

de Gran Tarajal
La población se duplica en agosto en la localidad sureña para 

disfrutar de la esperada Semana de la Juventud, mientras 
los restaurantes y comercios confían en recuperar las ventas

ITZIAR FRENÁNDEZ

Bañistas en la playa de Gran Tarajal. Fotos: Carlos de Saá.

Terrazas en la Avenida Paco Hierro de Gran Tarajal.
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da la zona sur de la Isla y resal-
ta que conserva clientes fijos 
que acuden regularmente a dis-
frutar con un pescado y carne. 
“Trabajamos duro, pero nues-
tra mayor satisfacción es que los 
clientes se van contentos y re-
gresan”, manifiesta el empresa-
rio hostelero.

Por otro lado, en esta misma 
avenida se estrena este verano 
el restaurante La Barca, con el 
empresario Ramón Pérez y su 
socia, de origen peruano, El-
ba Yabar. “Arrancamos nuestro 
proyecto gastronómico con mu-
cha ilusión, para ofrecer comida 
tradicional canaria, pero quere-
mos aportar algunas novedades, 
como dedicar un día a la sema-
na a la cocina de un país, como 
Ecuador, Colombia o Argenti-
na”, explica el chef. La idea es 
enseñar y dar a conocer platos 
de la variada gastronomía de 
América Latina. 

La Barca abre sus puertas en 
pleno verano y busca un equili-
brio entre la calidad y el precio, 
para atraer al público. “Hemos 
abierto en el que consideramos 
que es el mejor momento, el ve-
rano, aunque habrá que esperar 
a los meses de la calma de octu-
bre y noviembre para ver el éxi-
to de nuestro restaurante, que es 
el periodo en el que la gente re-
pite o acude con tranquilidad a 
comer y disfrutar de los sabores 
de nuestro menú”, añade el em-
presario de La Barca. 

Por su parte, la presidenta de 
la Asociación de Comerciantes 
La Gavia, Nina Rodríguez, con-
sidera que la inflación repercu-
te en las ventas. “El verano pa-
sado fue más alegre, había más 
movimiento, en cambio ahora la 
gente tiene menos dinero y mira 
mucho los precios”, detalla. 

En su opinión, el año pasado 
se salió del confinamiento con 
ahorros, se dispararon las ven-
tas y fue un verano muy bueno. 
“La gente había ahorrado, com-
praba bastante y este año, en 
cambio, el gasto está contenido 
y los comercios lo están sufrien-
do”, indica Rodríguez. 

Dinamización
Por este motivo apuestan por la 
dinamización comercial, como, 
por ejemplo, la exitosa feria del 
saldo. De hecho, la asociación 
ya trabaja en una próxima edi-
ción y apuesta por dejarla para 
el mes de febrero. “Hemos ce-
lebrado a principios del vera-
no la feria del saldo y todos los 
comerciantes expresaron su sa-
tisfacción porque tuvo un gran 
éxito de ventas y asistencia de 
público, es un referente y tiene 
muchos atractivos para las fa-
milias”, concluye la presidenta 
de La Gavia.

El concejal de la Festejos, Ju-
ventud, Educación, Infancia, 

Seguridad y Emergencias del 
Ayuntamiento de Tuineje, Jo-
sé David Herrera, expone que 
para la Semana de la Juventud, 
que cumple 48 ediciones, se 
apostará por un programa tra-
dicional. En las últimas edicio-
nes los actos se adentran tam-

bién en el mes de septiembre. 
La programación de este año 
se dedica a grupos de música 
canarios en el Summer Sound 
Festival, y se impartirán talle-
res de medio ambiente por téc-
nicos especializados de la lo-
calidad o de confección de 

vestuarios con una diseñado-
ra local. 

“La Semana se celebra cada 
año un poco más tarde, para no 
pisar fiestas de pueblos como 
Tiscamanita, y aunque el pro-
grama no está terminado las 
cholimpiadas se celebrarán el 
sábado 2 de septiembre”, anun-
cia el edil. Una Semana que 
viene cargada de actividades 
en la playa y la avenida para to-
das las edades, con torneos de-
portivos, exhibiciones musica-
les, danzas y mucho arte.

“Otro acto emblemático en la 
Semana es la verbena de disfra-
ces, todo un carnaval de vera-
no, por eso nos parecía intere-
sante crear un taller alrededor 
de este acto”, comenta David 
Herrera.

Un aspecto sobresalien-
te de la semana juvenil es la 
unión de los colectivos, aca-
demias, asociaciones, comer-
ciantes, hosteleros, empresa-
rios e instituciones para sacar 
adelante el evento. Sin olvi-
dar a los jóvenes participantes, 
al público voluntario, monito-
res y personal que trabaja en la 
organización.

“En la Semana se comprueba 
el enorme talento de la juven-
tud del municipio, en diferentes 
disciplinas, los entrenamien-
tos y el esfuerzo durante todo 
el año y su capacidad artísti-
ca, algo que se ha reflejado en 
la aparición de muchas prome-
sas de la música, la danza, el 
teatro o los deportes”, relata el 
concejal. 

Asimismo, muchos vecinos y 
vecinas han hecho historia en 
la Semana de la Juventud por 
su implicación en la organiza-
ción, de manera altruista, para 
que el evento contara con ma-
terial, monitores y todo lo ne-
cesario, en unas primeras edi-
ciones con escaso presupuesto 
asignado. Todo el vecindario 
se movilizaba y trabajaba para 
que la actividad se hiciera rea-
lidad y se convirtiera en un re-
ferente cultural en las Islas, lo 
que es a día de hoy.

Atenas espera las acrobacias y el mejor espec-
táculo de danza del dúo majorero Believer for-
mado por Ainhoa Santana Torres, de 22 años, y 
Leandro Gonsalves (18 años). Los dos jóvenes 
de Gran Tarajal y Morro Jable han cosechado 
premios importantes a nivel nacional y europeo.  
El pasado 4 de marzo, el dúo logra un sueño al 
recibir la primera clasificación en el Open Estilo 
Libre en Canarias. Llegan al certamen nacional 
con mucha ilusión, entrenamiento y esfuerzo y 
vuelven a conseguirlo en la semifinal del cam-
peonato ‘Vive tu sueño España’. El dúo majore-
ro obtuvo un merecido segundo premio que les 
metió directamente en la final de Atenas 2023 
que se celebrará en septiembre. Ainhoa y Le-
randro se han formado en una cuna de talentos 
como es la Academia de Baile Datana de Gran 
Tarajal, en diferentes estilos, donde destacan 
sus acrobacias y portes espectaculares que los 
convierten en unos bailarines sobresalientes. Su 
constancia, su entrenamiento intensivo y per-

feccionamiento caracterizan a estos bailarines. 
“Tenemos que agradecer a nuestros patrocina-
dores que nos han apoyado para poder seguir 
adelante y presentarnos a estos campeonatos 
tan importantes porque el gasto era muy alto”, 
explica este dúo. Ambos han contado con el 
apoyo de la empresa Padilla Supermercados, 
el deportista Edu Blasco, Oasis Wildife, Mama 
Gastroadventure y el chef Pietro Epifani. “El dúo 
sigue buscando patrocinadores para el europeo 
de Atenas porque representarán a España como 
subcampeones y también son los únicos de Ca-
narias en estilo open libre”, dice su profesora 
Eva Torres. Canarias participó en el certamen de 
Ávila con seis números con diferentes coreogra-
fías y bailarines, pero los únicos que consiguie-
ron un premio fueron el dúo formado por Ainhoa 
y Leandro, un dato que revela la profesionalidad 
y el talento del Dúo Beliver. Ainhoa ya cuenta 
con experiencia en otras competiciones y siem-
pre arriesga para conseguir el mejor número.

A UN PASO DEL CAMPEONATO DE BAILE 
INTERNACIONAL DE ATENAS

“En la Semana 
se comprueba el 
enorme talento 
de la juventud del 
municipio”

Un grupo de personas charla en la avenida.

El chef de La Barca, Ramón Pérez. Agustín Cabrera, del restaurante Da Nonna.Nina Rodríguez, presidenta de La Gavia. 



16   DiariodeFuerteventura.com

 ECONOMÍA 

AGOSTO • 2023

Los marineros de Morro Jable 
registran este verano unas ex-
celentes capturas en la campaña 
del bonito listado. En los últi-
mos días, los barcos han entra-
do cargados con 3.000 kilos de 
bonito. La temporada finaliza 
en noviembre y estos días bus-
can la recuperación económica 
tras la marejada, rachas de ca-
limas y los fuertes vientos. La 
cofradía sureña cuenta con una 
flota artesanal de 15 armadores 
federados. 

El patrón mayor de la cofra-
día de Morro Jable, Juan Pla-
ceres, anuncia que desde mayo, 
que arrancó la campaña, hasta 
la fecha ya se han contabiliza-
do 240 toneladas de bonito lis-
tado. Unas cantidades simila-
res registra la cofradía de Gran 
Tarajal. Además, aclara que 
por Canarias pasan cinco espe-

Pesca en la Isla: buenas capturas
de atún, pero gastos que asfixian

Los armadores de la cofradía de Morro Jable destacan las elevadas capturas desde mayo de 
bonito listado, pero advierten de las dificultades de la flota artesanal para mantenerse en activo

ITZIAR FERNÁNDEZ cies de atún. “Terminarán po-
niendo cuotas a esta modalidad 
también, porque los atuneros 
congeladores están dando de-
masiada caña al bonito listado y 
rabil”, manifiesta Placeres. Se-
guidamente, recuerda que ya se 
ha cogido el 55 por ciento de la 
cuota de bonito del norte o ba-

rrilote, con una cuota nacional 
de 18.000 toneladas.

El patrón del barco Alicia Je-
sús, Rayco Ojeda Santana, ex-
presa que comienzan meses de 
intenso trabajo tras el parón de 
vacaciones en julio, y esperan 
recuperar beneficios hasta fina-
les de año, con las calmas del 

otoño. “En enero empezamos 
con una pequeña cuota de atún 
rojo, que se cerró en marzo, y 
en verano la pesca tradicional 
es el bonito listado, que en es-
ta zona se suele acabar en sep-
tiembre. Después, en invierno, 
es la conocida pesca de fondo, 
como bocinegro, sama, picuda o 
pez rey”, explica el pescador de 
Morro Jable. 

Para Rayco, urge un cam-
bio tanto en el modelo de cuo-
tas impuesto a la flota artesanal 
canaria como en la organiza-
ción de la cofradía de Morro Ja-
ble. “El mercado está manipu-
lado por las grandes empresas, 
que nos pagan a 1,45 euros el 
kilo de bonito, que se vende a 
13 euros en el supermercado”, 
cuestiona. “Hay que luchar para 
que lo paguen a un precio justo 
y conseguir la venta directa de 
nuestro producto, como en otras 
cofradías, gestionado por no-

sotros, para que los marineros 
puedan obtener un salario más 
alto, porque de lo contrario es-
ta pesquería desaparecerá en el 
futuro ante tanta restricción e 
impuestos”, anuncia el pesca-
dor. “El listado requiere salir a 
10 y 12 millas”, detalla. “Con la 
brisa de julio y con mi barco de 
9,30 metros de eslora tardo has-
ta cuatro horas en llegar al cala-
dero, la pesca es artesanal, con 
anzuelo, somos tres marineros a 
bordo y se invierten muchas ho-
ras”, relata. Seguidamente, re-
cuerda que hay que pagar sala-
rios, seguridad social, seguros, 
impuestos y lo que se gana es 
“bastante poco”. 

“Este sector necesita una me-
jor organización, para que los 
beneficios recaigan en los pes-
cadores que trabajamos en un 
sector alimentario, saludable 
para la población”, insiste Ray-
co. “Como sigan asfixiando al 

Descarga de pescado en el muelle de Morro Jable. Fotos: Carlos de Saá.
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marinero estoy convencido de 
que va a desaparecer el sector 
pesquero en Canarias”, añade el 
armador sureño. Además, resal-
ta que “se trabajan muchas ho-
ras gratis”. La noche anterior a 
ser entrevistado por Diario de 
Fuerteventura habían ido a co-
ger carnada. “Cogemos cebo vi-
vo o muerto y practicamos una 
pesca artesanal: una caña con 
un anzuelo para cada bonito y 
en la pesca de fondo ponemos 
tres anzuelos”. También hay 
momentos gratificantes: “Es-
te año, en mi barco cogimos un 
atún rojo de 300 kilos, todo un 
logro porque somos un barco 
muy pequeño”, describe este ar-
mador, que pese a todo invier-
te en el futuro y prepara la com-
pra de una embarcación nueva 
y mayor en un astillero del País 
Vasco.

Los principales problemas 
para los armadores canarios es-
tán relacionados con la imposi-
ción de cuotas, la falta de rele-
vo generacional, los gastos de 
salarios y seguros, los impues-
tos y las inspecciones anuales 
para los barcos profesionales. 
“La situación es muy preocu-
pante, porque para contratar a 
un joven tiene que estar titulado 
como marinero pescador y ne-
cesita dos años de formación”, 
señala. “Además, urge la reti-
rada de cuotas, mejorar los pre-
cios y acabar con el furtivismo 
con una mayor vigilancia y san-
ciones a los que no respetan la 
normativa”, insiste Rayco.

Historia viva
La historia de la Cofradía de 
Pescadores de Morro Jable y las 
dificultades de la pesca las co-
noce bien uno de sus fundado-
res, Lorenzo Roger, marinero de 
87 años de edad. Este año fue el 
pregonero de las fiestas del Car-
men de la localidad sureña. Lo-
renzo recordó los años 60 y 70 
del pasado siglo, cuando fae-
naban hasta 80 barcos en Mo-
rro Jable “si los tiempos estaban 
buenos”. “De forma voluntaria 
participé en las reuniones con 
los responsables de pesca de Ca-
narias y trabajé para crear nues-
tra propia cofradía de pescado-
res, con el fin de unir a todos los 
profesionales de la Isla y defen-
der nuestra pesca tradicional, 
sin el uso de nasas agresivas, pa-
ra mantener la riqueza marina 
de nuestro territorio”, recuerda 
Roger. De este modo, en el año 
1969 consiguieron constituir la 
Cofradía de Pescadores de Mo-
rro Jable, aunque llevaban va-
rios años con ese objetivo. “Hi-
cimos historia porque creamos 
la primera cofradía gracias a 
la unión de los marineros y, en 
aquellos tiempos ya venían pes-
cadores de El Cotillo y Gran Ta-
rajal a pescar a Morro Jable por 

la abundancia de pescado que se 
registraba en nuestras aguas”, 
rememora Lorenzo. 

El marinero demostró un gran 
empuje. Llegaba de la mar y se 
subía al barco de línea para tras-
ladarse a reuniones a Gran Ca-
naria con el representante de 
pesca de Canarias de aquel en-
tonces, Hilario Estévez, para 
exigir la retirada de las nasas, 
palangres y otras artes de arras-

tre. “Al principio no había unión 
entre todos los marineros de 
la Isla porque algunos querían 
usar nasas, palangres y artes de 
arrastre, otros en cambio aposta-
ban por la pesca artesanal. Fue-
ron años de muchos debates y 
reuniones para conseguir un ob-
jetivo común: obtener más be-
neficios, proteger nuestros pes-
queros, retirar artes agresivas  y 
pensar en el futuro. También pe-

díamos sanciones y más vigilan-
cia a los barcos que venían de 
fuera a nuestros caladeros sin 
respetar las normas, ni limita-
ciones”, detalla Lorenzo.

También recuerda con luci-
dez las primeras elecciones en 
1980 para elegir de forma de-
mocrática al primer patrón ma-
yor de Morro Jable, en las que 
fue designado el propio Loren-
zo. “Siempre tuvimos a perso-
nas muy capacitadas para ha-
cer los libros de cuentas y dejar 
por escrito el trabajo de consti-
tución de la cofradía”. Al prin-
cipio, colaboró un maestro del 
colegio para crear los libros fun-
dacionales, luego el médico Car-
los González Cuevas, y secreta-
rios para escribir las actas y que 
hubiera archivo de la historia 
de la cofradía de Morro Jable. 
“Sin embargo, me dijeron que 
los primeros libros se perdie-
ron con el paso de los años, aun-
que los datos de cuentas y cap-
turas se mandaban al Gobierno 
de Canarias para dejar constan-
cia de nuestra actividad mari-
nera en Morro Jable, ya que la 
cofradía comercializaba con el 
pescado por cuenta propia y lu-
chamos para obtener beneficios 
para los marineros profesionales 
de la Isla”, apunta. Después de la 
de Morro Jable, que abrió el ca-
mino, se crearon las cofradías 
de Gran Tarajal y de Corralejo.

Lorenzo Roger todavía con-
serva su viejo barco en el mue-
lle de Morro Jable. “En aquellos 
tiempos los barcos se fabricaban 
en un astillero de El Cotillo, con 
un trabajo artesanal, y los mari-
neros compraban sus embarca-
ciones en Fuerteventura”. “Mu-
chos jóvenes que procedían de 
familias marineras salieron a 
trabajar fuera. En mi caso es-
tuve embarcado con 23 años en 
una empresa de Bélgica y na-
vegué por medio mundo, eso 
era bastante habitual porque en 
Fuerteventura la pesca era muy 
artesanal, se reducía a pescado 
blanco y se dependía del tiem-
po, se ganaba muy poco dinero 
y se pasaban muchas penurias, y 
poco a poco fuimos ampliando y 
mejorando”, confiesa Roger. 

Muchos marineros se embar-
caban fuera, ahorraban para 
comprar su propio barco y con-
vertirse en un armador profesio-
nal en Fuerteventura. “En Mo-
rro Jable formé mi familia, fui 
muy feliz, y ahora me alegro de 
que la cofradía siga en activo, 
cada vez más consolidada, con 
buenos profesionales que man-
tienen la pesca artesanal”, con-
cluye el fundador. Eso sí, no se 
olvida del espíritu reivindica-
tivo: insta a los profesionales a 
que luchen para conseguir sus 
objetivos, mejorar sus beneficios 
y dignificar su profesión, esen-
cial y necesaria para el futuro.

Ojeda se queja de 
que reciben 1,4 
euros por un kilo 
de bonito que se 
vende al final a 13

Actividad en el muelle de Morro Jable. 

Rayco Ojeda con un bonito listado.
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“Es un acto de heroicidad sacar 
adelante la vendimia en Fuer-
teventura este año”, comenta el 
presidente de la Asociación de 
Viticultores Majuelo, Leonardo 
Ramírez. En esta campaña, los 
viticultores de la Isla se han te-
nido que enfrentar a una clima-
tología adversa agravada por 
la falta de agua. Fuerteventura 
contabiliza alrededor de 30.000 
parras plantadas de las distin-
tas variedades de uva, según 
las estadísticas de la asocia-
ción Majuelo. En plena vendi-
mia, el presidente de la asocia-
ción y propietario de una de las 
bodegas de Lajares, explica que 
a pesar de los inconvenientes la 
“buena calidad” de la uva com-
pensa la mengua que ha sufrido 
el sector por los problemas de 
riego que han afectado a todo el 
sector agrario.

Los viticultores majoreros co-
mentan que este año también se 
caracteriza por la menor pro-
ducción de uva tinta, una de las 
principales variedades de la Is-
la. A pesar de haber incremen-
tado el número de viñas, aunque 
muchas de las parras son nuevas 
y no se encuentran todavía pro-
duciendo, señala el presidente 
de la asociación Majuelo. 

Se trata de una producción de 
“buena calidad” en una campa-
ña en la que el sector ha atrave-
sado muchas dificultades por la 
climatología adversa y falta de 
agua que coincidió en el tiempo 
con el periodo de mayor ferti-
lidad de la planta. “Hay épocas 
del desarrollo de la parra vita-
les en las que si sufre la falta de 
agua no producirá la cantidad 
de racimos para la que está pre-
parada. Son nuevas plantas que 
precisan de mayor riego y si no 
se lo damos con la frecuencia 
que lo necesita, el trabajo que se 
ha hecho anteriormente, con la 
inversión y el esfuerzo realiza-
do, no dará sus frutos”, explica 
Leonardo Ramírez. 

Las altas temperaturas de los 
meses de marzo y abril provo-
caron además que la f loración 
no fuera la esperada. Aún así, 

“con ingenio y cubas de agua”, 
los viticultores han logrado sal-
var su producción, que esta 
campaña se espera que alcan-
ce los 30.000 kilos, destinados 
a unos caldos que se distribuyen 
de forma mayoritaria en las Is-
las Canarias. “La gente se sor-
prende al descubrir que Fuer-
teventura, con una agricultura 
escasa y sin apenas riego, pre-
sente vinos de calidad, a pesar 
de la poca extensión de cultivo 
destinada a su elaboración” .  

La viticultura majorera se ca-
racteriza principalmente por 
las variedades canarias y el fo-
mento de las parras majoreras. 
“Nuestro objetivo es recuperar-
las y de esa búsqueda apareció 
la endémica majorera”, añade 
el presidente de Majuelo, quien, 
sin embargo, lamenta no haber 

encontrado la ayuda necesaria 
para continuar con el proyecto 
de recuperación de esta varie-
dad tras los cambios sufridos en 
el gobierno insular al final del 
pasado mandato, después de po-
ner en marcha un proyecto pa-
ra la recuperación y fomento de 
esta variedad en el Ecomuseo 
de La Alcogida.

“Si antes nuestro objetivo 
era que no se perdiera la ma-
jorera, ahora el propósito de la 
asociación es recuperar la tra-
dición vinícola y ayudar a los 
pequeños viticultores”, seña-
la. La entidad cuenta entre sus 
trabajadores con una ingenie-
ra agrónoma que se encarga de 
realizar el trabajo de campo y 
a la que los agricultores pue-
den trasladar sus consultas, no 
sólo en la producción de vino 

y creación de bodegas, sino en 
el cuidado de las parras de uva 
de mesa. “Uno de los objetivos 
de la asociación es instruir a las 
personas en la elaboración del 
vino y gracias a los cursos que 
realizamos los productores van 
adquiriendo mayor conocimien-

to y eso se nota luego en la cali-
dad de la producción, lo que nos 
lleva a pensar este año que los 
caldos van a ser incluso mejores 
que en 2022”, subraya Leonardo 
Ramírez.

La asociación cuenta con la 
disponibilidad de un laborato-
rio, un servicio que se presta 
tanto a los miembros asociados 
como a particulares, para ana-
líticas de mosto y vinos en es-
te espacio cedido por Museos de 
Fuerteventura, que además de 
sede de la entidad permite de-
sarrollar un estudio para expe-
rimentar con variedades de vid 
típicas de Canarias y la endémi-
ca majorera.

Majorera
El presidente de Majuelo recuer-
da que Fuerteventura fue la pri-

La campaña que acaba de comenzar espera alcanzar los 30.000 kilos de uva. Fotos: Carlos de Saá.

Viticultura heroica
Fuerteventura afronta una nueva vendimia con una producción de “buena 

calidad” que rondará los 30.000 kilos en una campaña con escasez de agua

MARÍA JOSÉ LAHORA

Fuerteventura 
fue la primera 
isla en la que se 
introdujo la vid 
en Canarias 
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mera isla en la que se introdu-
jo la vid en Canarias y ahora el 
objetivo es recuperar sus varie-
dades autóctonas, entre ellas el 
único endemismo denominado 
Majorera, según los resultados 
del estudio encargado a la Uni-
versidad Rovira i Virgili de Ta-
rragona y según el cual “nunca 
antes un estudio con tan pocas 
muestras analizadas dio unos 
resultados tan diferentes de pa-
rras en las zonas analizadas”.

Uno de los objetivos que se fi-
jó el actual presidente de Ma-
juelo en cuanto se hizo cargo de 
la asociación fue impedir que se 
perdiera esa variedad endémi-
ca de uva “única en el mundo”. 
“A día de hoy, hay los suficien-
tes números como para darle 
entidad propia y lo próximo se-
rá repartir clones de esta planta 
para su reproducción gracias al 
viñedo propio que está creando 
la asociación en ese espacio del 
Ecomuseo La Alcogida con las 
vides recuperadas”. 

Un proyecto que arrancó el 
año pasado cargado de ilusión y 
que, sin embargo, ha sido rele-
gado de la agenda institucional. 
La inestabilidad política duran-
te los últimos meses del anterior 
mandato dieron al traste con las 
subvenciones para sacar adelan-
te este apasionante programa a 
la espera de que la coordinación 
con la Consejería de Agricultu-
ra insular vuelva a florecer una 
vez que la nueva presidenta del 
Cabildo designe a un represen-
tante para el área. En la sede de 
la asociación, además de reco-
gerse las muestras de los mos-
tos elaborados con las uvas ven-
dimiadas en esta campaña, se 
facilitan también los productos 
necesarios para la producción 
de los vinos propios. 

A pesar de las dificultades de 
este año, nuevos viticultores se 
han sumado a la asociación, al-
gunos incluso han luchado por 
sacar adelante su proyecto bo-
deguero en una isla como Fuer-
teventura, donde la escasez de 
agua revitaliza el ingenio.  “Ha-
blar de agricultura sin agua es 
perder el tiempo. De igual for-
ma  que hay nuevas inquietudes 
también hay desánimo” como al 
que ha tenido que hacer frente 
Pedro Martín en su bodega Co-
natvs, una de las de mayor pro-
yección de Fuerteventura. Este 
viticultor y bodeguero de La-
jares sufrió en sus viñas la au-
sencia de todo un mes sin su-
ministro de riego teniendo que 
recurrir a cubas para regar su 
campo.

Vino natural
Desde la Asociación de Viticul-
tores de Fuerteventura Majuelo 
reclaman además que se facili-
te el trámite para el registro sa-
nitario y embotellador que per-

mita mejorar las posibilidades 
de comercializar vino de las 
futuras nuevas bodegas majo-
reras. “No es justo que se so-
liciten los mismos requisitos a 
grandes como a pequeñas bo-
degas artesanales”, comenta su 
presidente.

Dentro de estos productores 
artesanales hay uno que desta-
ca por su apuesta por la elabora-

La asociación de viticultores Majuelo cuenta 
ya con 130 socios, la mayoría con una limitada 
producción de vino para consumo propio y uva 
de mesa. Las variedades predominantes en los 
áridos suelos majoreros son la malvasía volcá-
nica, listán blanco y burra blanca, una variedad 
propia de la Isla, para la elaboración de los cal-
dos blancos, principalmente. También destaca 
la moscatel, de gran relevancia en la Isla. La 
experiencia de viticultores como Jacob Negrín 
ha demostrado además que los suelos majore-
ros son aptos para la uva marmajuelo, originaria 
de El Hierro. En cuanto al vino tinto, la variedad 
local hoja de moral representa el 90 por ciento 
de la producción de la Isla a la que se suma la 
centenaria listán prieto, que se combinan con 
tintilla y syrah para las elaboraciones de los 

caldos tintos. Asimismo, se está introduciendo 
la variedad baboso al objeto de lograr nuevos 
aportes aromáticos a los mostos locales. A pe-
sar de que suman más de un centenar los agri-
cultores agrupados en la asociación Majuelo 
dedicados al cultivo de la vid, Fuerteventura tan 
solo cuenta con una veintena de productores 
vinícolas, si bien el futuro del sector es prome-
tedor después de que una nueva bodega bajo 
el nombre de Bodegas La Hubara se sume a las 
tres que ya la pasada campaña comercializaran 
sus vinos en el mercado, dos de ellas dentro de 
una denominación de origen Islas Canarias: Co-
natvs y Gavias El Sordo. Al frente de la tercera: 
Gavia de San Miguel, que elabora el vino Jasiel 
se encuentra Leonardo Ramírez, presidente de 
la asociación de viticultores Majuelo.

MÁS SOCIOS Y NUEVAS BODEGAS

ción de un vino natural, el úni-
co de producción ecológica de 
Fuerteventura y uno de los po-
cos que existe en Canarias con 
esta certificación. Su artífi-
ce es Jacob Negrín, quien con-
fía en poder sumarse a los tres 
comercializadores majoreros el 
próximo invierno en cuanto lo-
gre el registro sanitario y de 
embotellado con una propues-

ta centrada en el vino de autor y 
diferenciado.

Con una vendimia caracteri-
zada por una producción “exce-
lente”, Negrín desea emprender 
esta nueva aventura que avalan 
sus 28 años dedicados al cuida-
do de la vid en su finca de Ca-
sillas de Morales, donde ha im-
plantado un sistema de riego 
que le permite salvar las altas 

temperaturas. Tanto es así que 
su viñedo rebosa salud, frente a 
otras zonas donde han eviden-
ciado la falta de agua. 

El viticultor apuesta por una 
elaboración con fruta autócto-
na como es hoja de moral y la 
centenaria listán prieto para los 
caldos tintos, de la que este año 
espera una “superproducción”. 
“Es la línea por la que debemos 
ir: la diferenciación. Hacer buen 
vino con las vides locales es el 
futuro de la viticultura en Fuer-
teventura”, explica.

En su caso particular aboga 
por la elaboración de un vino 
natural, con la mínima interven-
ción, incorporando levaduras in-
dígenas, también de procedencia 
ecológica, que permita esa dife-
renciación. Transmite esta filo-
sofía al resto de viticultores al 
objeto de invitarles a evitar la 
incorporación de sulfitos en las 
producciones artesanales. Unos 
vinos naturales que se aprecian 
más en el exterior que en la pro-
pia Isla, según destaca.

Estas producciones naturales 
requieren de un trabajo previo 
de campo que conoce muy bien. 
“La viticultura es un 80 por 
ciento trabajo de campo”, afir-
ma. Jacob Negrín lleva desde 
los doce años en contacto con 
unas vides, que cerca de tres dé-
cadas después ya presentan una 
madurez de calidad demostra-
da. Este año además con la sa-
tisfacción de una producción 
incrementada de uva que le per-
mitirá contar con más de 3.000 
kilos de fruta, entre variedades 
blancas y tintas, “con la idea de 
seguir creciendo”, matiza.

En cuanto al vino blanco, la 
uva marmajuelo es la estrella 
en la producción de Jacob Ne-
grín. Originaria de El Hierro, el 
viticultor optó por probar suer-
te en los suelos majoreros con 
esta variedad de la que plantó 
hasta 400 matas. Así es como 
ha logrado un caldo de elabora-
ción propia de gran aceptación 
entre los que han podido de-
gustarlo. “El vino que este año 
promete es el marmajuelo, en 
afrutado y en aromas. Me pare-
ce una variedad muy interesan-
te”, explica.

También cuenta con produc-
ción de malvasía volcánica, un 
valor seguro que se adapta bien 
al terreno majorero y permi-
te la elaboración de “buenos vi-
nos”, así como moscatel, de la 
que se pueden extraer diferen-
tes matices, como fruta de mesa 
y lograr una gama de vino dul-
ce o generoso. “Somos una isla 
que se presta a este tipo de ela-
boración con toques amontilla-
dos, gracias al clima cálido en 
una zona de costa. Los gran-
des catadores, enólogos y su-
milleres ya van buscando esa 
diferenciación”.

Leandro Ramírez en su bodega Gavia de San Miguel.

Leandro Ramírez, presidente de la asociación Majuelo. 
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Una joven estudiante, que pre-
fiere mantenerse en el anoni-
mato, se inscribió para ter-
minar su l icenciatu ra en 
Gastronomía en su México na-
tal en el programa de prácti-
cas laborales Animafest, por el 
que los alumnos podían com-
pletar su formación de cocina 
en hoteles de Canarias como 
recomendación para labrarse 
un futuro laboral en el sector 
turístico. 

A pesar de que el programa 
es gratuito, además de prome-
ter becas, alojamiento y comi-
da, la joven tuvo que abonar 
2.000 euros para optar al mis-
mo, además de tener que reem-
bolsar el coste de los pasajes 
de ida y vuelta a Fuerteven-
tura tras ser reclutada por el 
grupo que gestiona los hoteles 
Arena Beach y Arena Suite de 
Corralejo. 

La estudiante en prácticas 
aspiraba con esta oferta a for-
marse en cocina durante un pe-
riodo de seis meses. A cambio 
le ofrecían alojamiento, prácti-
cas remuneradas y la posibili-
dad de mejorar su currículum y 
ganar experiencia. Sin embar-
go, la realidad, según cuenta, 
fue distinta. Una vez en Fuerte-
ventura, tuvo que hacer frente 
a una gran cantidad de incon-
venientes. El primer obstácu-
lo fue la vivienda. La alojaron 
junto a otros practicantes en 
una villa en situación muy de-
ficitaria tras haber sido desocu-
pada. Con escaso y deteriorado 
mobiliario y sin apenas menaje 
ni ropa de hogar.  

El salario por una jornada de 
ocho horas solo alcanzaba los 
300 euros mensuales, además 
de considerarse maltratada la-
boralmente, relata, y tener que 

Becarios en precario
Una joven en prácticas denuncia las condiciones en un hotel 

del norte de Fuerteventura, donde asegura que tuvo que 
realizar trabajos no cualificados por 300 euros al mes

MARÍA JOSÉ LAHORA

atender los servicios de comida 
del hotel en solitario ante la au-
sencia de plantilla que pudiera 
hacerse responsable de la for-
mación de estos jóvenes, lo que 
le impidió adquirir experien-
cia, que era en definitiva pa-
ra lo que atravesaba el océano 
Atlántico. Según relata, con la 

promesa de un futuro contrato 
o la prolongación de las prácti-
cas, estos jóvenes practicantes 
hacían frente a turnos laborales 
de hasta diez días seguidos sin 
descanso y a duras condiciones 
de trabajo por el que apenas co-
braban un salario digno, ade-
más de haber realizado una im-

portante inversión para poder 
continuar su formación en la 
vertiente gastronómica en estos 
hoteles. “Les di trabajo gratis 
y ni un gracias recibí por par-
te de la dirección del hotel”, co-
menta esta joven a su regreso a 
la ciudad de Puebla (México).

Muchos de estos jóvenes, co-
mo es el caso de la estudiante 
mexicana, proceden de fami-
lias humildes y han tenido que 
hacer frente a un gran esfuer-
zo para que al final sus hijos 
acaben de freganchines, como 
ocurrió con algunos otros com-
pañeros de prácticas, según ha 
relatado personal del hotel.

Denuncia
Desde el sindicato Comisiones 
Obreras (CCOO), su secretario 
general, Faissal Ellatifi, explica 
que “no suele ser una práctica 
habitual” recurrir a los traba-
jadores en prácticas para suplir 
bajas en el sector hotelero, pero 
añade que hasta el sindicato en 
Fuerteventura ha llegado la his-
toria de algunos que tuvieron 
una experiencia personal “na-
da deseable”, llegando supues-
tamente a “recibir amenazas si 
no cumplían con lo que les or-
denaba la empresa”. Como fue 
el caso, añade, de la joven estu-
diante de México.

De esta forma, el hecho se 
puso en conocimiento de la 
Inspección de Trabajo, aunque 
finalmente la resolución ha re-
sultado negativa al no haber 
quedado demostradas las pre-
suntas irregularidades denun-
ciadas, según la notificación 
recibida. “La rapidez en la ac-
tuación de la Inspección de 
Trabajo habría tenido un resul-
tado diferente, pues la alumna 
había finalizado ya sus prác-
ticas en la empresa”, lamenta 
Ellatifi.

Resolución de la Inspección de Trabajo. 

Aseguran que 
hacían frente a 
turnos laborales 
de hasta diez días 
seguidos
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FAISSAL ELLATIFI  SECRETARIO INSULAR DE CCOO

“El Estatuto del Becario pretende 
erradicar los abusos de las empresas”

El secretario insular de CCOO, Faissal Ellatifi, en la sede del sindicato. Foto: Carlos de Saá. 

“El hándicap en 
muchos casos 
es el miedo a 
denunciar estas 
irregularidades”

-¿Cuál es el objetivo de los con-
tratos de prácticas de los hoteles 
con centros de formación relacio-
nados con hostelería o turismo?

-El objetivo de los contra-
tos de prácticas, por un lado, 
es poner en práctica lo que han 
aprendido durante su forma-
ción teórica, tanto si es en tu-
rismo y hostelería como en 
otros sectores, y, por otro lado, 
dar la oportunidad a los estu-
diantes para que se incorporen 
a estas empresas como trabaja-
dores al finalizar sus estudios 
y así conseguir su primer em-
pleo. En este caso (en referen-
cia a una denuncia de la joven 
en prácticas del Hotel Arena 
Beach) los alumnos y alum-
nas vinieron de otras partes del 
mundo, desde México y Fran-
cia, es un esfuerzo económico 
que sufragan sus familias para 
completar su formación. Vie-
nen con las ganas de aprender 
y llevar en su currículum el se-
llo de haber hecho las prácti-
cas en Canarias, en este caso 
en Fuerteventura, y por qué no, 
ser un ejemplo de otros alum-
nos como futuros embajadores 
de nuestra Isla, por la gastrono-
mía, calidad turística, sus pue-
blos, playas, etc.    

-¿Es una práctica habitual en 
hoteles establecer convenios de 
prácticas para suplir con estos 
practicantes bajas o vacaciones 
de personal de plantilla?

-No es habitual, pero los 
que lo hacen con más frecuen-
cia o con más alumnos a la vez 
suelen suplir con ello la falta 
de personal. En el caso de los 
alumnos en el norte de la Isla, 
llegaron a suplir bajas, ausen-
cias e incluso días libres de tra-

bajadores. Fueron avisados en 
sus días de descanso para su-
plir esta carencia de personal 
desempeñando funciones to-
talmente diferentes a su for-
mación, sin supervisión algu-
na. Esta práctica tiene los días 
contados, pues uno de los com-
promisos de la reforma laboral 
del Gobierno progresista acor-
dada con sindicatos y patronal, 
que ha quedado en suspenso 
tras la convocatoria de las elec-

ciones del 23-J es aprobar el 
Estatuto del Becario. Con ello 
se pretende erradicar los abu-
sos de las empresas recurrien-
do a los alumnos en prácticas 
para suplir la falta de personal 
y para ahorrar costes. Entre las 
medidas acordadas está la li-
mitación del número de prac-
ticantes en las empresas y en-
durecer las sanciones ante las 
infracciones en los contratos 
de prácticas.  

-¿Conoce el sindicato algún ca-
so más sobre convenios de prác-
ticas en los que excedan las peti-
ciones a los jóvenes practicantes 
o haya quejas de los mismos so-
bre el trato dispensado por la 
dirección?

-Si, hemos conocido varios, 
algunos tuvieron una expe-
riencia personal nada deseable, 
llegando a recibir amenazas 
si no cumplían con lo que les 
ordenaba la empresa. Noso-
tros actuamos cuando tenemos 
conocimiento de estas irregu-
laridades, pues también lo su-
fren los propios trabajadores en 
plantilla del centro de trabajo, 
al ver que los practicantes es-
tán solos supone para ellos una 
responsabilidad y un sobrees-
fuerzo para ayudarles en termi-
nar sus tareas. A nosotros nos 
suele llegar la información a 
través de los delegados de per-
sonal, y en otras ocasiones por 
los propios trabajadores que 
ven incrementadas sus tareas 
cuando hay personas en prác-
ticas. El caso que nos ocupa, 
por medio de un representan-
te legal de las personas traba-
jadoras se había puesto en co-
nocimiento de la Inspección de 
Trabajo, pero ésta ha resuelto 
de manera negativa al no haber 
quedado demostradas las irre-
gularidades denunciadas, se-
gún la notificación recibida. El 
hándicap en muchos casos es el 
miedo a denunciar estas irregu-
laridades por los propios traba-
jadores que son testigos de las 
mismas, y más para los practi-
cantes que ven peligrar la cul-
minación de sus prácticas y 
obtener su título si llegan a de-
nunciarlo con las consecuen-
cias que ello supone para ellos 
y sus familias.

MARÍA JOSÉ LAHORA
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El día que Vicky Weah cum-
plió los 18 años tuvo que de-
jar el centro de menores don-
de había vivido. Su objetivo 
inmediato fue seguir adelante, 
aunque no tenía claro cómo ha-
cerlo. “Es duro darte cuenta de 
que, a partir de ese momento, 
estás sola y tienes que buscarte 
la vida sin la ayuda del hogar”, 
asegura. Aun así, decidió po-
nerse las botas e iniciar una ca-
rrera de obstáculos en busca de 
futuro. Se ha trazado como me-
ta poder trabajar, algún día, co-
mo educadora en un centro de 
menores como el que fue su ho-
gar durante su infancia.

Vicky, de 19 años, nació en 
Fuerteventura. Su padre es de 
Liberia y su madre, ya falle-
cida, era de Gran Canaria. Es 
la menor de tres hermanos. La 
mayor parte de su vida la ha 
pasado entrando y saliendo de 
hogares de acogida. De su in-
fancia tiene pocos recuerdos, 
más allá de los que le han con-

Menores extutelados, la dura 
travesía hacia la vida adulta

Vicky y Ángel cuentan cómo, después de sortear obstáculos, consiguieron incorporarse a la vida laboral

ELOY VERA tado. Con cuatro meses entró 
con sus hermanos en un cen-
tro de menores. “En casa había 
problemas de drogas”, dice. 

Cuando tenía seis años, los 
tres hermanos regresaron a la 
casa familiar. Tres años más 
tarde volvieron al piso de aco-
gida. “Un día nos levantamos y 
mi madre estaba inconsciente 
en la cama y como creían que 
no sobreviviría nos llevaron a 
un hogar, pero sobrevivió. Tres 
años después, volvimos a sa-
lir”, cuenta Vicky.

Con 16 años fue ella quien 
pidió regresar al hogar de me-
nores. “En mi casa no me sen-
tía a gusto. Había un ambiente 
muy feo. Sufría maltrato físico 
y psicológico. Así que solicité 
entrar en un centro”, explica.

Vicky pasó por tres hogares 
de menores. Reconoce que su 
vida no ha sido como la de los 
demás niños. “Vas al colegio y 
ves que el resto está con sus pa-
dres y tú no. Al final, en los co-
legios se enteran de que estás 
en un centro de menores y te 

tratan diferente, aunque parez-
ca que no”, cuenta.

A pesar de haber vivido en 
este tipo de recursos, Vicky 
asegura que los momentos que 
retiene en su cabeza han si-
do buenos. Sostiene que para 
el entorno que había en su ca-
sa, prefirió estar en un hogar. 
“Si no hubiera sido por el ho-
gar no sé dónde habría llega-
do”, confiesa. 

En Canarias, 1.729 menores 
viven bajo la tutela de la Co-
munidad Autónoma. De ellos, 
106 están en Fuerteventura. 
Son menores que han sufrido 
desatención, abandono, maltra-
to, abusos o negligencia. Llegar 
a la mayoría de edad se con-
vierte para ellos en una conde-
na. De un día para otro se que-
dan sin hogar, protección y sin 
el apoyo que han tenido duran-
te su infancia. 

Cuando a Vicky se le pre-
gunta cómo fue cumplir 18 
años, resopla. Luego, responde: 
“Salí incierta, sin saber qué iba 
a ser de mí. El camino hacia la 

vida independiente ha sido lo 
que más me ha costado y toda-
vía me cuesta. En este mundo 
estoy sola. Me siento y sé que 
estoy sola”. Durante un tiem-
po estuvo viviendo con un her-
mano hasta que pudo alquilarse 
una habitación.

¿Y ahora qué? 
El día que cumplió los 18 y se 
le abrieron las puertas del ho-
gar de menores fue bastante 
complicado. “La primera se-
mana no me sentía yo. Pasé de 
un hogar donde tienes tus ru-
tinas a darte cuenta de que, a 

partir de ahora, estás sola y tie-
nes que buscarte la vida sin la 
ayuda del hogar”. “Cuando sa-
lí, caí en una depresión bastan-
te grande porque no sabía qué 
hacer con mi vida. Sentía que, 
por ejemplo, no podía entrar en 
el mundo laboral”, cuenta.

Vicky tuvo la suerte de en-
contrarse con SUMAS, una 
entidad que, a través del pro-
grama Sumas+e presta servi-
cios especializados de apoyo y 
desarrollo a jóvenes extutela-
dos para su integración labo-
ral y social. Con un ámbito de 
actuación que se extiende por 
las ocho islas canarias, trabajan 
con jóvenes que presentan ca-
racterísticas relacionadas con 
la diversidad funcional y/o sa-
lud mental, asociadas a nece-
sidades de adaptación e inte-
gración social. También con 
jóvenes migrantes extutelados 
con el mismo perfil.

En las dos islas orientales, 
Fuerteventura y Lanzarote, la 
asociación trabaja con nueve 
chicos y chicas. Lina Sosa es la 

Vicky, durante una de las sesiones del PFAE del Ayuntamiento de Puerto del Rosario. Fotos: Carlos de Saá.

Vicky llegó a vivir 
en tres hogares de 
acogida diferentes 
cuando era una 
niña

 SOCIEDAD 
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coordinadora del servicio 
de SUMAS en estas dos 
islas. Explica que, desde 
la asociación, “partimos 
de que los chicos cuan-
do están en situación de 
vulnerabilidad o extute-
lados no tienen ni segui-
miento sanitario, ni tera-
péutico y muchos de ellos 
ni alojamiento”. 

A partir de ahí, traba-
jan con el joven desde to-
das las áreas. “Trabaja-
mos en la rama familiar, 
a través de intervencio-
nes familiares, para mi-
nimizar la problemática y 
que haya una estabilidad 
para que el chico pueda 
estar en casa; en el nivel 
social para capacitar al 
joven ante cualquier trá-
mite que tenga que soli-
citar y que sea autónomo; 
un seguimiento médico 
y mental y la ayuda para 
buscar una vivienda”.

La técnica de SUMAS 
señala que el objetivo princi-
pal es la inserción sociolaboral, 
pero “siempre les explico a los 
chicos que no se puede empe-
zar la casa por el tejado. No se 
pueden insertar laboralmente 
si, previamente, no tienen ha-
bilidades sociales y comunica-
tivas y estabilidad en la salud 
para poder instalarse”. 

Ese tránsito hacia la vi-
da adulta, los jóvenes lo reali-
zan acompañados de un equipo 
multidisciplinar con el que tra-
bajan las habilidades sociales, 
la parte psicológica, mental y 
la apertura a la vida adulta. 

En ese tránsito se encuen-
tran con múltiples barreras. La 
principal, sostiene Lina, es la 
cualificación. “Nosotros esta-
mos apoyándolos. Intentamos 
favorecer esa formación ya sea 
reglada o, si hay que ayudarlos, 
se les paga formación para que, 
a partir de ahí, puedan buscar 
un puesto de trabajo acorde a 
ellos”, explica. La otra gran ba-
rrera es a nivel alojativo. Tras 
salir del centro, se topan, a ve-
ces, con familias que no cuen-
tan con ellos y se ven con la 
posibilidad de acabar en la ca-
lle. En ocasiones, SUMAS ha 
tenido que buscarles un recur-
so de acogida.

Llegó un momento en el que 
Vicky necesitó ayuda psicoló-
gica y psiquiátrica. Un psiquia-
tra le habló de SUMAS. En el 
hogar la animaron a acercarse 
a la asociación. Fue casi “obli-
gada”, pero no se arrepiente. 
“SUMAS me ha ayudado mu-
cho a conocerme a mí misma. 
Todos han estado siempre muy 
pendientes de mí”, reconoce.

Ellos han contribuido a que 
sea autónoma. “Me ayudaron 
a hacer un currículo y me en-

señaron dónde había que en-
tregarlo”, dice orgullosa. Gra-
cias a ese currículo ha podido 
empezar a moverse en el mer-
cado laboral. El año pasado es-
tuvo trabajando en el servicio 
de control del Covid del aero-
puerto hasta que se cerró. Lue-
go, trabajó en un supermerca-
do, pero el trabajo no fue como 
ella esperaba y tuvo que dejar-
lo. Más tarde, lo hizo como de-
pendienta en un comercio. 

En marzo de este año, logró 
entrar en el Programa de For-
mación y Alternancia con el 
Empleo (PFAE) Cuenta conmi-
go II, un proyecto público pro-
movido por el Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario y subven-
cionado por el Servicio Cana-
rio de Empleo. En él se forma 
a sus integrantes como auxiliar 
de ayuda a domicilio. A Vic-
ky se le ilumina la cara cuan-
do cuenta cómo le va. “Hay 
una parte teórica y otra prác-
tica. Apruebo lo que tengo que 
estudiar y las prácticas las pa-
so muy bien. Sobre todo, traba-
jamos con personas mayores”.

La joven reconoce que le en-
canta ayudar a la gente. “Me 
gusta hacer lo que hicieron por 
mí. En mi etapa en los hogares 
de menores, recibí mucha ayu-
da. Muchas veces no la apre-
cio y siento que estoy sola, pe-
ro luego me digo que soy boba 
porque he tenido mucha ayuda 
en mi vida”.

Siempre ha soñado con for-
marse y poder terminar traba-
jando en un centro de menores, 
similar al que fue su hogar du-
rante toda su infancia. “Quie-
ro ayudar a la gente que es-
tá como yo he estado”, señala. 
De momento, intenta no mirar 
mucho al futuro. “Procuro cen-

trarme en el presente. Sé que lo 
poco que tengo es porque lo he 
ganado yo misma”, expresa.

Si Ángel Valverde, de 20 
años, mirase para atrás y se re-
encontrase con el niño que su-
fría acoso escolar y se compa-
rase con el joven en el que se 
ha convertido “lloraría de emo-
ción al ver la mejora”, asegu-
ra el propio Ángel. Sus padres 
lo tuvieron muy jóvenes, cuan-
do aún no habían alcanzado la 
mayoría de edad. El niño entró 
en el sistema de protección con 
una medida de acogimiento 
con familia extensa y la guar-
da y custodia del pequeño fue a 
parar a sus abuelos. “Mi abue-
la fue la que me cuidó. Ha si-
do todo para mi durante mu-
chos años”, asegura. Y aclara: 
“Un padre o una madre po-
drían comprender cosas que los 
abuelos no, pero desde mi pun-
to de vista tuve una buena ex-
periencia con mis abuelos”.

Ángel, al igual que Vicky, tu-
vo una infancia dura, llena de 
obstáculos. Durante años, vivió 
sin saber cuál era su diagnós-
tico. Era un niño con hiperac-
tividad y poco más se atrevían 
a decir los médicos y profeso-
res que trabajaban con él. Al fi-
nal, llegó el diagnóstico. Era un 
chico asperger. 

El joven intenta explicar có-
mo ha sido vivir con la patolo-
gía. “Nunca he entendido bien 
los sentimientos de tristeza, 
enojo, alegría. Aún me cuesta 
un poco, pero de pequeño era 
más porque siempre solía tener 
una cara pétrea, neutra. Fueron 
pasando los años y sufrí bu-
llying en el instituto. El colegio 
no fue una buena experiencia”. 

En el instituto, asegura Án-
gel, nunca habían tenido un ni-

Ángel trabaja 
en el servicio 
de asistencia 
Sin Barreras del 
Aeropuerto

SUMAS trabaja 
con jóvenes 
extutelados en el 
tránsito hacia la 
vida adulta

Ángel Valverde, en su puesto de trabajo del aeropuerto majorero. 

ño con hiperactividad y no sa-
bían cómo tratarlo, “me hacían 
de lado y tenía que apañárme-
las como pudiera. Mi caso era 
novedoso que no había sido 
visto en Fuerteventura y, sim-
plemente pasaron de mí. No 
fue una buena época. Tenía la 
cara neutra, no sabía cómo ma-
nifestarlo, pero me sentía muy 
mal. No sabía cómo comunicar 
lo mal que me sentía”.

Siempre quiso cumplir la ma-
yoría de edad para poder “con-
ducir y votar”. Al final, llegó el 
día en que tuvo que soplar las 
18 velas. Al principio, cuen-
ta, “no sabía cómo manejarme. 
Necesitaba ayuda”. Una amiga 
de su abuela le habló de  SU-

MAS y “me dije vamos a 
intentarlo y así vemos có-
mo va. Fui a una primera 
reunión y me informaron. 
Me gustó y puse mi con-
fianza en ellos”. 

En la asociación le die-
ron unos objetivos que 
cumplir: lograr la inde-
pendencia en casa; ayu-
dar en las tareas del 
hogar; hacer cursos for-
mativos... “Han sido una 
gran ayuda”, reconoce.

Tras hacer cursos de 
informática y lograr los 
títulos de manipulación 
de maquinaria y de mani-
pulador de alimentos, lle-
garon los primeros traba-
jos. Al principio, fueron 
prácticas de informática, 
como mozo de almacén 
e, incluso, como cuidador 
de niños. Hace un año 
empezó a trabajar en el 
servicio Sin Barreras de 
asistencia a personas con 
movilidad reducida del 

aeropuerto. Llegó a través de 
la ayuda de SUMAS. Asegu-
ra que se ha encontrado un en-
torno amigable que le está ayu-
dando mucho. Reconoce que 
el trabajo le está permitiendo 
aumentar su autoestima. “Es-
toy mejorando como persona”. 
Confiesa que ha ganado capaci-
dad comunicativa. “Hablar con 
las personas  se me hace difí-
cil, no saber qué decir. Siem-
pre ha sido una conversación 
incómoda, pero ahora puedo 
mantenerla sin tener el mayor 
problema”. 

El joven se sincera y dice que 
no encontró mayor dificultad a 
la hora de hallar un trabajo, pe-
ro “hay que esforzarse”. “Yo 
me esforcé y pude conseguir-
lo”. Y añade: “No quiero que 
me miren por tener asperger. 
Quiero ser uno más y lo estoy 
consiguiendo. Eso es algo que 
me motiva. El asperger no es 
una barrera. Simplemente hay 
que integrarse y ser uno más”.

Sin embargo, reconoce que 
salir de la burbuja de protec-
ción familiar fue bastante re-
frescante. “Siempre he querido 
tener la libertad de tomar mis 
propias decisiones. Por mi dis-
capacidad se me protegió bas-
tante y no quería que se me so-
breprotegiera. Yo quería ver la 
vida tal como es. Sin ponérme-
lo todo bonito”, explica.

Ángel mira con optimismo 
hacia el futuro. Si tuviera que 
hacer una carta solicitando al-
gún deseo pediría seguir “me-
jorando día a día” como perso-
na y como profesional. Antes 
de terminar la entrevista y se-
guir aprovechando su día de li-
branza larga una frase: “Voy a 
seguir adelante cueste lo que 
cueste”.

SOCIEDAD
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José Manuel Carrillo nació en 
El Aaiún en 1965. “Cuidadito 
con la rima”, suelta con ágil pi-
cardía. Por el nombre compues-
to solo lo llaman en su familia. 
Para el resto del mundo es Ca-
rrillo, o Carri, cuando el inter-
locutor utiliza la confianza para 
comerse una sílaba. Su hábi-
tat es el Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario. Durante años ha 
prestado sus servicios en la al-
caldía capitalina, “de secreta-
rio, chófer, escolta o de lo que 
le hiciera falta”. Recuerda co-
mo si fuera ayer el día que em-
pezó en el Ayuntamiento: “En-
tré el 7 de septiembre de 1991, 
para trabajar 30 días en las fies-
tas de Puerto del Rosario, y al 
final se han convertido en más 
de 30 años”. 

Vivió hasta 1975 en la capital 
del Sahara Occidental. Su pa-

“Entré en el Ayuntamiento para 
30 días y ya llevo más de 30 años”

Carrillo es una figura imprescindible de Puerto, un manantial de anécdotas e ironía y un libro 
abierto de la historia reciente del Ayuntamiento y de una forma de entender el servicio público

M.RIVEIRO dre era el responsable del par-
que móvil de la mina de fosfa-
tos de FosBucraa. Procedía de 
Gran Canaria, mientras que su 
madre era de Fuerteventura. 
Se conocieron y se casaron en 
El Aaiún, que Carrillo recuer-
da como “una ciudad moder-
na, donde se ganaba dinero y 
mucha gente de las Islas bajó a 
trabajar”. 

Con la Operación Golondri-
na, la evacuación de la pobla-
ción civil y militar española 
del Sahara, la familia Carrillo 
termina en Fuerteventura, con 
una parada previa en Gran Ca-
naria. El cabeza de familia se 
compró un autobar y despacha-
ban en las fiestas. “Pero el ca-
rácter de mi padre no era para 
fiestas, el viejo se calentaba de 
nada”, señala. Consiguió insta-
lar su negocio en la puerta del 
muelle. “El guardamuelles, fí-
jate tú la expresión, que ya no 

existe, era el señor Soriano. 
Mi padre, que tenía mucha ca-
ra, fue a hablar con él”. Así que 
se colocó en la zona del puer-
to, cuando “era una parte im-
portante” de la vida cotidiana 
de la ciudad. “El que no iba a 
bañarse en la muralla iba a pes-
car y el que no a comerse una 
hamburguesa con la chiquilla”. 
Como quien revisa un álbum 
de fotos, pasa las páginas de la 
época f loreciente de Inpesca-
sa y de los sardinales, con un 
“trasiego enorme de personas”.

Quizás por esa inf luencia, 
Carrillo iba para jefe de má-
quinas, pero nunca ejerció. “A 
mí me sueltan una llave inglesa 
y me quedo hablando en fran-
cés”, dice con sorna. Estudió 
durante cuatro años en la Es-
cuela de Pesca de Lanzarote, 
para ocuparse de barcos con 
motor de hasta 2.500 caballos. 
Aprovechó la estancia para ex-

plorar la noche de la capital co-
nejera, mientras compaginaba 
los estudios con arbitrar par-
tidos de fútbol -de forma re-
munerada, eso sí- los fines de 
semana. Al regresar a Fuerte-
ventura, no se buscó los gar-
banzos en el muelle, sino en el 
aeropuerto. Empezó a trabajar 
en la Organización de Coches 

de Alquiler (OCA), “con cor-
batita”. Luego estuvo un año y 
medio en una oficina de rent a 
car en Morro Jable, “bajando 
todos los días a Jandía”, reso-
pla. Más tarde entraría en Au-
tos Domínguez y luego trabajó 
con Fuerteventura Travel. 

Pero aquel verano del 91, 
en el Ayuntamiento alguien 
se acordó de él -“creo que fue 
Carlos Figueroa”- cuando el 
alcalde era Eustaquio Santa-
na Gil, “con el don siempre de-
lante”, su antiguo maestro en el 
San José de Calasanz. Los ini-
cios fueron algo agitados. “Al 
tercer día me echaron a la ca-
lle”, recuerda. A Carrillo le 
habían encomendado ocupar-
se de la escaleta de las actua-
ciones en las fiestas patrona-
les. Un responsable político le 
ordenó que uno de los grupos 
no subiera al escenario. “Venía 
de la empresa privada y enten-

Carrillo, en la avenida marítima de Puerto del Rosario. Fotos: Carlos de Saá.

“A mí me sueltan 
una llave inglesa 
y me quedo 
hablando en 
francés”
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día que lo que estaba escrito se 
tenía que hacer, y aquel grupo 
estaba en el programa”. Al final 
subió y actuó, y la consecuen-
cia fue que lo mandaron pa-
ra su casa. “Nunca me habían 
echado de un trabajo”, aposti-
lla. Cuando fue a cobrar el fi-
niquito, el alcalde deshizo el 
entuerto. Carrillo siguió tra-
bajando el resto de las fiestas 
y, cuando finalizaron y pensa-
ba que hasta ahí había llegado 
su vida laboral como trabaja-
dor en una institución pública, 
“apareció Juan Soto con la pro-
videncia del alcalde para ser su 
secretario”. “Aquel hombre me 
rozó con el codo y me dijo ‘fir-
ma aquí’, y era como si me hu-
biese caído un container enci-
ma”, rememora.

De sus inicios en el Ayunta-
miento considera su “maestro” 
a Antonio Curbelo, que poco 
después dejó la institución pa-
ra concluir sus estudios. Fue 
quien le dio las coordenadas 
para desenvolverse. En sus ca-
si 32 años como trabajador mu-
nicipal, Carrillo ha pasado por 
casi todos los departamentos. 
Hubo una época en la que “es-
taba por la mañana en la alcal-
día y por la tarde en el estadio 
de Los Pozos”. 

La primera vez que se tu-
vo que ocupar de preparar el 
campo de fútbol, “don Antonio 
Mederos, que era el responsa-
ble del estadio”, le explicó có-
mo había que marcar las líneas. 
“Me dijo: ‘No borres el cam-
po sino marca sobre las líneas 
que ya están’”. Ni caso. Carri-
llo borró el campo entero y de-
jó “un erial negro”. Al dibujar-
lo desde cero, el área del lado 
del mar le quedó “perfecta”. El 
centro del campo también que-
dó aparente. El problema fue 
en el área que da para el Hospi-
tal: marcaba y borraba, marca-
ba y borraba, y el área se veía 
siempre cambada. Le dieron 
“las tantas” hasta que descu-
brió una inclinación del terre-
no, que sorteó de la mejor ma-
nera que pudo. “A veces uno se 
cree más listo que nadie, pero 
la experiencia es un grado y, 
con los años, lo he comproba-
do”, admite.

Evolución
Aunque le queda todavía para 
la jubilación, Carrillo es de los 
más veteranos de la plantilla 
municipal. “Empecé en el mun-
do analógico, cuando para con-
tactar con el Ayuntamiento no 
había que marcar el 928 delan-
te, no existía ni prefijo ni sufi-
jo, era simplemente el 850110”, 
suelta de carrerilla. “¿Qué se 
ha mantenido del Ayuntamien-
to que conocí? Lo bueno de es-
ta institución es que siempre he 
tenido unos compañeros espec-

taculares y un personal preocu-
pado, con arraigo”, reflexiona. 

Durante muchos años, ha si-
do el filtro entre el ciudada-
no y el político. Como si fue-
se un servicio de urgencias, el 
triaje. “Muchas veces, la gen-
te lo único que quiere es que 
la escuchen, porque le han da-
do patadas por todos lados”, 
explica. “La gente quiere que 
la escuchen, insisto, no que la 
engañen. Como digo siempre: 
más vale una persona un mes 
enfadada que un año engaña-
da”, abunda. Sugiere una espe-
cie de criterio básico de actua-
ción: “Ponerse en el lugar de 
la persona que está en frente, 
tratar de entenderla e intentar-
la ayudar. Pero, si no se puede, 
es mejor no dar largas”. “Antes 
-apunta Carrillo- el ciudadano 
pensaba que si no había habla-
do con el alcalde no había re-
suelto nada, pero hoy en día se 
entiende que las áreas están de-
legadas y que no hay que ir al 
máximo responsable de la ins-
titución con cualquier pequeña 
gestión”.

Como si fuera su catecismo, 
Carrillo defiende que “el Ayun-
tamiento se merece el máxi-
mo respeto, porque es la ins-
titución de los ciudadanos de 
Puerto del Rosario. El que en-

Cuando se convirtió en empleado público, el Ayuntamiento 
“económicamente estaba jodidillo”, destaca Carrillo. La ciudad 
no estaba mejor. “El Puerto era gris, por no decir negro, una 
ciudad oscura”. Hoy en día, añade, está en un momento “es-
pectacular”. “Aquel eslogan que sacó una concejal de Turismo, 
que era ‘orgullosos de Puerto’, es de los mejores que recuerdo 
y sí, creo que, en general, la gente está orgullosa de su ciudad”. 
“Para mí es una ciudad segura, tranquila y sin nada que no ten-
gan otras”, sentencia.

“ORGULLOSO DE PUERTO”

tra por sus puertas tiene que ser 
bien recibido y bien tratado”. 
En su posición, que le ha hecho 
estar incontables horas junto a 
los siete alcaldes que ha cono-
cido como trabajador munici-
pal (Eustaquio Santana, Mano-
lín Travieso, Manuel Miranda, 
Marcial Morales, Nicolás Gu-
tiérrez, Juan Jiménez y aho-
ra David de Vera), se muestra 
cercano y atento, pero al mis-
mo tiempo mantiene la distan-
cia y respeta el cargo. ¿Se ha-
ce difícil guardarse lo que uno 
piensa? “Hay que hablar cuan-
do se tiene que hablar, opinar 
lo que realmente piensas, y si 
es una posición contraria a la 

de quien te cuestiona hace que 
valore otro punto de vista, pero 
siempre con respeto, y también 
hay que saber callar, sobre todo 
si no te preguntan...”.

Fiestas
En cuanto a respetar la jerar-
quía institucional, tal vez Ca-
rrillo sí sitúe a alguien por 
encima de quien de forma co-
yuntural ha ido ocupando el 
despacho principal de la se-
de de la calle Fernández Casta-
ñeyra. “La virgen del Rosario 
tiene la categoría de alcaldesa 
perpetua”, apunta con solem-
nidad. Por eso, en la procesión 
de las fiestas patronales, un ac-

to que “siempre” le “rompe el 
alma”, la virgen lleva en su ma-
no derecha el bastón de mando. 
“Con ella hablo algunas veces 
pero no me pide que le organi-
ce las citas”, sonríe. 

No obstante, la celebración 
por antonomasia, para Carrillo, 
es el Carnaval, “que siempre 
se ha vivido mucho en Puerto 
del Rosario, hasta cuando no 
se podía hacer”. Acto seguido, 
introduce un matiz: “Más que 
carnavalero, siempre fui mur-
guero”. Formó parte de la hoy 
Afilarmónica Majo y Limpio, 
“hasta que un día”, dice, cogió 
“conciencia de que no podía es-
tar por la mañana trabajando 
como secretario del alcalde y 
por la noche subido en un esce-
nario diciéndole de todo”. Ca-
rrillo no se rige por el calen-
dario gregoriano, sino por los 
años de los mandatos de ca-
da alcalde que ha pasado por 
el Ayuntamiento: “Fue en el 
segundo año de la alcaldía de 
Manolín cuando dejé la mur-
ga, pese a que ningún político 
me había dicho nada”. Ha se-
guido colaborando con la agru-
pación carnavalera, porque es 
“una parte muy importante” de 
su vida, pero desde fuera. Dejó 
la murga, pero durante varios 
años se convirtió en persona-
je en el coso, con la caracteri-
zación de Orlando Darias el del 
kiosko. “Los dos Carrillos íba-
mos juntos y la cantidad de fo-
tos que nos hacíamos con la 
gente era increíble”, destaca.

Esa popularidad es conse-
cuencia de su carácter: “Siem-
pre hay quien me saluda por 
donde voy, eso no es pago con 
dinero. La gente no te regala 
su confianza y respeto, hay que 
ganárselo y, si se puede, con la 
risa en la boca”, dice mientras 
resalta lo importante que es pa-
ra él su familia (su mujer San-
dra y sus hijas Cristina y Ele-
na). ¿Y una calle, en el futuro, 
como homenaje? [Duda un ins-
tante]. “Pero que sea una nue-
va, que no se la quiten a nadie, 
y que en la placa ponga Los 
Amigos de Carrillo, porque lo 
que soy se lo debo a la gente”.

“Yo digo siempre: 
Más vale una 
persona un mes 
enfadada que un 
año engañada”

Carrillo durante la charla con Diario de Fuerteventura.
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-¿Por qué es necesaria una for-
mación en duelo?

-La formación en duelo es 
necesaria porque, al final, to-
do el mundo tiene pérdidas, 
de una manera u otra, y no tie-
ne por qué ser a través de la 
muerte, puede ser una ruptu-
ra de pareja, una crisis vital, 
una carencia afectiva desde la 
infancia... Al final todos vivi-
mos duelos, y en este sentido 
es algo tan universal que for-
ma parte de nuestra naturaleza 
humana. Ese dolor requiere de 
acompañamiento.

-Históricamente siempre se ha 
producido ese acompañamiento 
en esta sociedad, que estaba más 
unida. ¿Ahora es más necesario 
porque vivimos más solos?

-Ahora estamos en un mo-
mento histórico en el que la 
cultura occidental está basada 
en unos valores sustentados en 
el individualismo, en la supues-
ta dictadura de la felicidad, en 
estar sano, ser joven, pertene-
cer a un modelo de belleza con-
creto... El modelo social que te-
nemos es muy reduccionista, 
con unos valores por los que se 
enriquecen una serie de indus-
trias. El dolor, la enfermedad, 
la vejez, la muerte, las ruptu-
ras, están como excluidas...

-¿Cuáles son las consecuen-
cias de no afrontar el duelo? ¿Se 
acaba pasando siempre, tarde o 
temprano?

-Si no se elabora un buen 
duelo, y muchas veces no se 
elabora bien, puede llevar a 
trastornos en el estado de áni-
mo, depresión, ansiedad, ba-
ja autoestima, pero sobre todo 
depresión y ansiedad que entra 
dentro de lo que se llama duelo 
complicado, que puede afectar 
drásticamente a la calidad de 
vida de la persona.

-¿Hay personas que lo pueden 
evitar?

-Lo puedes posponer, volun-
tariamente o involuntariamen-
te, pero no lo puedes evitar. Es 
una respuesta transitoria pa-
ra protegernos, una respuesta 
adaptativa, no se queda insta-
lado como respuesta definiti-
va. Si no conectas con el dolor 
tampoco vas a conectar con 
otras emociones.

-¿Y hay alguna forma de es-
tar preparado para afrontar un 

VERA SANTOS  PSICÓLOGA EXPERTA EN DUELOS Y APEGOS

“Si no conectas con el dolor tampoco 
vas a conectar con otras emociones”

duelo que no se sabe cuándo va 
a llegar?

-Lo más importante, la pre-
paración real, tendría que ser 
cambiar los valores socia-
les, para que los niños vivan 
en un entorno donde se entre-
ne la musculatura emocional. 
Que el músculo de la tristeza, o 
del miedo, no solo de la alegría, 
sino del resto de emociones, 
se desarrolle bien. Una buena 
educación emocional no va de 
tener una educación de doce a 
una los jueves, eso es teoría, si-
no de una educación conscien-

te y desarrollada. Eso sería un 
cambio social y educativo, se-
ría lo ideal, pero esto no se está 
dando aunque se dan algunos 
pasos. Los que somos adultos 
necesitamos entrenar esa mus-
culatura emocional para vivir 
la vida desde la libertad y vivir 
nuestro dolor de forma sana.

-¿De quién depende, de la edu-
cación, de la familia, del sistema 
de valores?

-Los valores serían como el 
paraguas social, que todas las 
instituciones bebieran de estos 
valores. Lo natural, como es-

pecie, es un duelo. Estamos es-
pecialmente dotados para amar 
y ser amados, lo natural es que 
cuando exista una pérdida se 
viva con dolor. ¿Qué ocurre? 
Que los valores que sustentan 
este sistema, de los que beben 
todas las instituciones, si noso-
tros los cambiáramos, cambia-
ríamos muchas cosas. ¿Cómo 
se hace? Poco a poco. A nivel 
individual, cuanto más desper-
tar de conciencia haya, mejor. 
Ojalá a las formaciones en due-
lo fueran también políticos, por 
ejemplo.

-Con los niños, ¿cómo se sabe 
cuál es la edad o el momento de 
darles información? ¿Dónde está 
el límite entre quedarse corto o 
pasarse de información? 

-Al final un niño va a mirar a 
los ojos de un adulto y si le no-
tan regular... Los niños tienen 
más capacidad de lo que cree-
mos. A veces los adultos pro-
yectamos nuestros miedos y es-
to no es nada bueno. Nos falta 
entrenamiento, no tenemos que 
tener miedo a su tristeza, pero 
sí a su silencio porque eso a la 
larga puede generar más sufri-
miento. Si les evitamos el dolor 
o la tristeza, no sabrán lo que 
es. A lo mejor llega incremen-
tado y seguramente recurran a 
otras cosas como alcohol y dro-
gas o haya fracaso escolar. por-
que no tendrán el músculo de 
la tristeza desarrollado y bus-
carán otras estrategias porque 
no tendrán esta musculatura 
emocional.

-En esta época de exhibición 
total de los sentimientos, ¿es tan 
malo el exceso como el defecto?

-Si, una cosa es por defecto, 
que es la tentación del sistema, 
infantilizar a la gente y, peor, 
a un adulto que está llorando 
y desrregulado o con miedo a 
que haya un lamento, o decir-
le a un niño que tiene que ser 
como un padre de familia, por 
ejemplo, esto es grave.

-Ahora que tenemos mucha in-
formación corremos el riesgo de 
hacer mucho caso a los nombres 
de las cosas y estandarizar los 
sentimientos. Puede que creas 
que debes sentir algo y entonces 
creerte culpable por sentirte de 
otra manera.

-Funcionamos mucho por 
protocolos y cuestiones están-
dar. Hay gente que dice: es que 
he leído un libro y no me sien-

Fotos: Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

“Si no se elabora 
un buen duelo 
puede llevar 
a trastornos 
posteriores”
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to identificado con lo que dice, 
y me siento mal. Y al final eso 
daña la autoestima. Es apren-
der a ver el dolor de cada uno. 
Lo importante al acompañar es 
saber ver esto.

-¿Es mejor la ayuda mutua 
que la autoayuda?

-Si una persona en duelo tie-
ne la musculatura emocional 
desarrollada, quizá puede ha-
cerlo, pero es verdad que el 
acompañamiento, en un mo-
mento de tanta soledad, es im-
portante. A veces hay personas 
que en teoría viven en un mode-
lo muy sano, pero si no es por el 
acompañamiento, podrían caer 
en esa soledad, porque la socie-
dad da la espalda al dolor.

-Respecto al duelo, ¿hemos ol-
vidado algo que ya sabíamos? Lo 
de estar unidos frente al dolor. 
Parece que es algo que se hacía y 
hemos dejado de practicar.  

-Antes se tenía más sentido 
de comunidad. Se naturaliza-
ba más el tema de la muerte o 
de la pérdida, y ahora, esta hi-
perconexión y ciertos valores 
nos hacen estar más alejados o 
desconectados que nunca, por 
unos modelos muy restrictivos 
que nos alejan, y esa soledad 
nos hace sufrir. El sufrimiento 

“No tenemos que 
tener miedo a la 
tristeza de los 
niños, pero sí a su 
silencio”

“El duelo es el 
precio que se 
paga por amar 
y el amor es 
incuestionable”

y el dolor no es lo mismo, no 
tienen nada que ver.

-A la hora de acompañar, ¿es 
importante no juzgar, no opinar?

-Es súper importante porque 
cada persona es única e irrepe-

tible y el dolor también lo es. 
No puedes hacer un juicio de 
valor hacia otro porque esa his-
toria no la has vivido. Si juzgo 
a una persona con su historia, 
estoy metiendo la pata. Ca-

da persona tiene una pérdida y 
ese dolor es sagrado, nos gus-
ta jerarquizar el dolor. El due-
lo es el precio que se paga por 
amar y el amor es incuestiona-
ble, es nuestra naturaleza como 
especie. Si juzgamos el dolor, 
estamos juzgando el amor, que 
es el sentido de la vida de cada 
uno. Esto no tiene cabida.

-¿La muerte sigue siendo tabú 
en la conversación pública en es-
ta sociedad?

-Es tabú, sin ninguna duda. 
Incluso en las formaciones en 
psicología, enfermería o medi-
cina, a personas que nos dedi-
camos al acompañamiento, no 
nos enseñan. Si no nos enseñan 
en estas profesiones, imagina 
a la sociedad en general. Esta-
mos muy alejados de este tema 
y esto nos separa los unos a los 
otros. 

-¿En el duelo, hay diferencias 
entre una persona religiosa y 
otra que no lo es?

-No hay mucha diferencia 
en cuanto al acompañamiento. 
Aquí está la empatía. Al final 
es conectar con la persona, con 
su mundo, y cada uno elabora 
su duelo. El amor trasciende a 
cualquier religión o cualquier 
diferencia.



AGOSTO • 202328   DiariodeFuerteventura.com

 MEDIO AMBIENTE 

Desde que se lanzó hace unos 
pocos meses, la aceptación “no 
ha podido ser mejor”, dice Or-
lando Cabrera sobre el com-
post líquido. “Es como si le 
metiésemos un turbo a la plan-
ta”, describe con un símil au-
tomovilístico el responsable de 
Compost Majorero. El nuevo 
producto surgió por una nece-
sidad: “Buscábamos un abono 
líquido que se pudiese introdu-
cir en el sistema de fertilización 
y para tratamientos foliares de 
las plantas”, en los que se bus-
ca aportar nutrientes. El resul-
tado, tras un proceso de inves-
tigación y muchas pruebas, ha 
sido “un extracto concentrado 
del propio compost” en forma-
to líquido.

Hasta ahora, la empresa co-
mercializaba compost, a gra-
nel y en forma de pellet, unas 
características barritas negras, 
con la particularidad de utili-
zar para su elaboración los ex-
crementos de la gran variedad 
de animales de Oasis Wildlife, 
mezclados con restos de poda y 
la paciencia que entraña un pro-
ceso que dura unos seis meses. 
Hace casi una década -en mayo 
de 2014 la iniciativa cumple 10 
años- lo que era un problema de 
gestión de residuos se convirtió 
en un ejemplo de lo que se ha 
bautizado como “economía cir-
cular”. Es decir, transformar un 
residuo en un producto nuevo 
con un valor añadido.

El compost líquido comple-
ta la gama disponible. “Se parte 
de la misma base”, explica Or-
lando. “Realmente el secreto es 
utilizar un compost muy bien 
trabajado previamente, y tam-
bién muy bien mineralizado, y 
extraerle la esencia, todos los 
nutrientes”, añade. De tal ma-
nera que el compost se convier-
te a un estado líquido, de for-
ma concentrada, lo que permite 
que “la planta lo absorba mu-
cho más rápido y en mayor can-
tidad, tiene un efecto increíble”. 
Normalmente, explicaba, “a la 
hora de plantar utilizas el com-
post normal”, pero ahora con el 
compost líquido se puede “ha-
cer un seguimiento” más pre-
ciso de las necesidades de la 
planta.

Las utilidades son múlti-
ples: “Vale para cualquier tipo 

Orlando Cabrera presenta el compost 
líquido: el “turbo” para los cultivos
“El secreto es utilizar un compost muy bien trabajado previamente, también muy bien 

mineralizado, y extraerle la esencia”, destaca el responsable de Compost Majorero
M. RIVEIRO

de planta y cultivo”. “Al final”, 
detalla el responsable de Com-
post Majorero, “aporta un equi-
librio a la tierra, le da salud y 
fortaleza a la planta”. Para el 
abonado “de fondo”, lo “ideal”, 
explica Orlando Cabrera, es 
utilizar compost sólido, ya sea 
en su presentación normal o en 
pellet, según la técnica que use 
el agricultor o jardinero. Lue-
go, para abonos periódicos, se 
puede utilizar el compost lí-
quido. “Ya solo con el compost 
normal que elaboramos a la 
planta le va impresionantemen-
te bien, pero el compost líqui-
do es como meterle una marcha 
más”, destaca. Se aprecia en el 

“color” y el “vigor” que coge 
la planta. “Se puede prescindir 
perfectamente de los produc-
tos químicos sin ningún pro-
blema, salvo para añadir algún 
nutriente o para paliar alguna 
carencia que tenga el terreno, 
pero muy mínimo”, apostilla.

El efecto del compost líqui-
do, además, es casi inmediato: 
“La planta reacciona a los tres 
o cuatro días”. Entre los benefi-
cios certificados se encuentran 
que “mejora el porte, colora-
ción, f loración, cuajado y en-
gorde del fruto”. También “au-
menta la fertilidad potencial de 
la tierra”, mejora “el desarro-
llo radicular”, facilita “la ab-
sorción de nutrientes”, favore-
ce “la actividad microbiana” y 
“mejora las propiedades físi-
co-químicas del suelo”. La fre-
cuencia y dosis de aplicación 
del compost líquido dependerá 
del tipo de cultivo y del “estado 
nutricional del suelo”.

Si el cultivo es de papa, las 
cantidades orientativas que 
se recomiendan oscilan entre 
los 10 y 20 litros por hectárea. 
En el caso de frutales, un po-
co más: entre 12 y 20 litros por 
hectárea y aplicación. Para los 
cultivos hortícolas, algo me-
nos: de 10 a 15 litros por hec-
tárea y aplicación. En el caso 
de plataneras, se aconseja de 10 
a 20 litros por fanegada y mes. 
El compost líquido se vende en 
garrafas de 10 litros, a un pre-
cio de 12 euros, y en garrafas 
de 20 litros, a un precio de ven-
ta de 22 euros.

¿Dónde encontrarlo?
El compost líquido, al igual 
que los productos de Com-
post Majorero, se puede adqui-
rir en las instalaciones de Gar-
den Center Fuerteventura, en 
Ferretería Saavedra, en coope-
rativas o en Maxoagro, entre 
otros puntos de venta. En Lan-
zarote, en Cordovez y Morales, 
en San Bartolomé, más conoci-
do como El Almacén de Cha-
lín; en Piensos y Abonos La 
Cañada, en Haría; o en Viveros 
Amaryllis, en el polígono in-
dustrial de Tenorio, en Arreci-
fe. En Gran Canaria, Compost 
Majorero ha abierto de forma 
directa un nuevo centro de ven-
ta y distribución, en el polígo-
no industrial Montaña Blanca 
de Arucas.

Orlando Cabrera se muestra crítico con la inercia que se sigue 
en materia de gestión de residuos a escala insular. Los restos 
de poda, por ejemplo, los que generan los distintos parques y 
jardines públicos, terminan en el caso de Fuerteventura en el 
Complejo Ambiental de Zurita. “Es el último lugar a donde ten-
drían que ir porque enterrarlo en vertedero es lo último que hay 
que hacer con un residuo”, destaca. Pone como ejemplo su pro-
pia experiencia en la elaboración de compost, al transformar 
residuos en un producto de valor para el campo y los cultivos. 
En cierta manera, dice, el vertedero público ejerce una “compe-
tencia desleal”, al reducir la posibilidad de reutilizar materias 
primas que se pueden usar para elaborar compost. Por eso, 
aboga por poner en valor todos aquellos residuos disponibles 
que puedan tener una segunda vida.

“ENTERRARLO ES LO ÚLTIMO QUE 
HAY QUE HACER CON UN RESIDUO”

Orlando Cabrera, en las instalaciones de Compost Majorero. Fotos: Carlos de Saá.

Garrafas de compost líquido.

“Aporta un 
equilibrio a la 
tierra, le da salud 
y fortaleza a la 
planta”
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Adiós a las armas

TRIBUNA

diós al partido que 
c a mbió  E s p a -
ña. Nadie pue-
de negarles ese 

mérito, desde las acampa-
das en la calle hasta la Mon-
cloa en un abrir y cerrar de 
ojos. Cambiaron leyes, apli-
caron nuevas e inventaron 
otras, mientras todos asis-
tíamos expectantes a ese es-
pectáculo por televisión, ese 
verdadero cambio que obli-
gó al partido en el Gobierno 
a acometer una serie de me-
didas que no estaba en nin-
gún guion, despeluzando las 
normas de juego de la polí-
tica española que hasta ese 
momento había sido cosa de 
dos, y todo eso siendo per-

seguidos, investigados y juzga-
dos por el poder mediático sin 
ser demostrada causa alguna. 
Lo peor de esto es que el siste-
ma, ante esto, le dio comida a 
Vox, y ahí está sobrealimenta-
do hasta que ocupe cargos en el 
poder, como ya se le está vien-
do en cientos de ayuntamientos 
y en alguna comunidades autó-
nomas donde tocan apenas el 
Gobierno.

Por estos lares, la gente del 
país, aparte de la visita de ri-
gor a El Corte Inglés para ha-
cerse con la nueva indumenta-
ria, sigue repartiéndose cargos: 
consejerías, viceconsejerías, di-
recciones generales, cargos de 
confianza, comisiones varias, 
cuyo mayor triunfo sigue sien-

A do poner un canario en Ma-
drid, con carita de guerrero, 
pero siempre dispuesto al be-
neficio inmediato de los pactos, 
olvidándose de la línea ideoló-
gica, que por otra parte es fácil 
cuando se carece de ella, fren-
te a otros partidos que se plan-
tan como es debido cuando lle-
ga el momento, dando gusto al 
voto que los suyos emiten en ca-
da elección. En esas corporacio-
nes locales, lo primero fue sacu-
dir las alfombras, tímidamente 
como siempre, alguna cartele-
ría nueva, una campaña de lim-
pieza renovada y algunas causas 
pendientes que suena más a fa-
vores vecinales que a otra cosa.

Y lo cierto es que menos al 
común de los mortales, agos-

to sigue siendo un mes inhábil, 
con lo que esto significa para la 
apertura de restaurantes y tien-
das de ropa exclusiva a medida 
o para comprar tranquila, que 
una con las prisas nunca tiene 
tiempo. Lo que le falta a la salsa 
del verano es que nos enfunde-
mos definitivamente el unifor-
me de rigor, bermudas y zapati-
llas en sus más variadas formas 

y hasta precios, y nos aban-
donemos a esa amasadora 
colectiva de bares, ventorri-
llos y verbenas, caminar to-
das las mañanas para com-
pensar los esfuerzos de los 
mediodías, unas tardes en-
simismadas y unas noches 
donde cuesta poco poner en 
orden las cosas. Mención es-
pecial a las afamadas fies-
tas del Roque y de El Cotillo, 
fiestas de marcado ambiente 
familiar, que también ha cre-
cido al contacto de amigos y 
conocidos durante muchos 
años, queriéndolas y sintién-
dolas como propias.

Feliz verano, donde si no 
se toman riesgos, las fiestas 
serán mucho más divertidas.

a educación es una 
de las principales 
competencias de las 
Comunidades Autó-

nomas y en Canarias en mayor 
medida, si cabe, porque partía-
mos de unas condiciones pre-
carias en el momento de las 
transferencias efectuadas por 
el Estado.

En ese momento, se reclama-
ba un modelo educativo basado 
en la realidad de nuestro Archi-
piélago y no en el existente en 
ese momento en el Estado, di-
señado en Madrid y excluyente 
de la realidad canaria. 

Con el paso de los años y con 
mucho esfuerzo y participación 
de las comunidades educati-
vas, se han logrado unos avan-
ces muy significativos que cul-
minaron en el año 2014, con la 
aprobación de la Ley Canaria 
de Educación, pero con el voto 
en contra del PP.

Somos muchos los que den-
tro del nacionalismo defende-
mos la necesidad de dar un pa-
so adelante y aplicarnos en la 
tarea de la construcción nacio-
nal canaria, con un proyecto de 
identidad nacional, comprome-
tido con nuestra forma de ser, 

defendiendo, sin ambigüeda-
des, nuestras estructuras edu-
cativas, culturales y comunica-
tivas propias.

Es lamentable, que después 
de cuarenta años de autonomía 
y con las competencias en Edu-
cación por parte del Gobier-
no de Canarias, y a pesar de 
los avances logrados, no haya-
mos sido capaces de poner en 
marcha las bases de la Escue-
la Canaria que marque nuestro 
avance como pueblo, con unos 
contenidos canarios ajustados a 
nuestra realidad y la defensa de 
nuestra idiosincrasia.

Los resultados de las elec-
ciones del 28 de mayo del año 
en curso, hacían necesaria la 
configuración de pactos pa-
ra lograr la gobernabilidad de 
nuestra comunidad, cosa lógi-
ca y normal, en los tiempos que 
corren.

No es intención de estas lí-
neas analizar las decisiones to-
madas por cada partido polí-
tico para lograr la estabilidad 
necesaria durante los próxi-
mos cuatro años, pero conside-
ro que existían otras opciones 
de pacto progresista en nuestra 
comunidad como, por ejemplo, 

el firmado en la isla de Fuerte-
ventura con el pacto CC-PSOE.

Lo que sí llama la atención es 
el reparto realizado por el pre-
sidente del Gobierno de Ca-
narias, en la asignación de las 
áreas que corresponden a ca-
da socio. Y he aquí mi asom-
bro. Coalición Canaria, parti-
do de corte nacionalista, pacta 
dentro del reparto de las áreas 
que la Consejería de Educa-
ción sea competencia del Parti-
do Popular.

¡Un partido nacionalista se 
desprende de una de las áreas 
mas sensibles dentro del orga-
nigrama del Gobierno de Ca-
narias! Y no solo se desprende, 
sino que se lo pone en bandeja 
al Partido Popular. 

Recordemos que el Partido 
Popular impuso la Ley Orgáni-
ca para la mejora de la calidad 
educativa (LOMCE) llamada 
también Ley Wert; cabe recor-
dar que ha sido una de las Le-
yes mas contestadas y contro-
vertida por todos los sectores 
relacionados con la educación 
de los últimos cuarenta años, 
además de otras acciones como 
votar en contra de la Ley Ca-
naria de Educación, o suprimir 

competencias a los consejos es-
colares, o apoyar la segrega-
ción del alumnado por sexos, 

He luchado, primero como 
docente y luego desde los car-
gos de responsabilidad que he 
ocupado, para tener una edu-
cación acorde con las necesi-
dades de nuestro pueblo, y pa-
ra lograrlo hemos de contar, 
primeramente, con el desarro-
llo y aplicación de la Ley Ca-
naria de Educación, dotándola 
de las partidas presupuestarias 
necesarias, para llegar al cinco 
por ciento del PIB, tal y como 
se recoge en la misma.

Señor Consejero de Educa-
ción, se encuentra usted con 
una consejería muy sensible 
para todos los canarios y cana-
rias y, aún terminando de es-
cribir estas líneas, no me creo 
que el señor presidente del Go-
bierno y secretario general de 
Coalición Canaria, don Fer-
nando Clavijo, haya realizado 
tal dislate con nuestra educa-
ción, poniéndola en manos de 
su partido.

Estimado Poli, quiero pensar 
que la estrategia del presiden-
te sea llevarte a un callejón sin 
salida y hacerte responsable de 
los conflictos que pueda gene-
rar en las comunidades educati-
vas la aplicación de postulados 
defendidos, en épocas anterio-
res, por tu partido y a una ges-
tión de la educación que él y el 
sector mas afín a los dictados 
del Partido Popular, léase los 
descendientes de la vieja ATI, 
quieren introducir basándose 
en los compromisos de los re-
partos del pacto, para imponer-
los por debajo de la mesa.

Nacionalismo, sí; pactos 
también, pero repartos a cuenta 
de dar pasos atrás en la educa-
ción en Canarias, no, por favor.

NICOLÁS GUTIÉRREZ ORAMAS

De nacionalismo, de pactos y de repartos

OPINIÓN

L

Lo que le falta 
a la salsa del 
verano es que nos 
enfundemos el 
uniforme de rigor

Nacionalismo, sí; 
pactos también. 
Dar pasos atrás 
en la educación 
en Canarias, no
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La carpintería de ribera ha te-
nido múltiples facetas en un te-
rritorio muy dependiente del 
mar como Canarias. La cons-
trucción de barcos en el Archi-
piélago ha pasado por distintos 
ciclos históricos, desde los pro-
tagonizados por el tráfico de ca-
botaje entre islas o los navíos 
que iban a América, a los de-
dicados a las pesquerías africa-
nas y los que más recientemente 
han capitaneados barcos depor-
tivos o de carácter turístico. 

Dada la amplitud del te-
ma y el momento del año en el 
que estamos, en  pleno verano, 
cuando mucha gente vuelve su 
mirada a pueblos costeros de las 
islas que nacieron como núcleos 
pesqueros, esta vez solo nos va-
mos a centrar en un tipo de em-
barcación de dimensiones y na-
turaleza más humilde, aunque 
con un amplio legado sociocul-
tural detrás: los barquillos. Nos 
referimos a esos pequeños bar-
cos artesanales de dos proas 
que durante siglos han surcado 
las costas más cercanas a Ca-

La pesca artesanal y la carpintería
de ribera en Fuerteventura y Lanzarote

Aprovechamos el verano, cuando muchas miradas se vuelven a los pueblos costeros, 
para recordar el papel clave de los barquillos en nuestro pasado marinero

MARIO FERRER PEÑATE narias dedicados a la pesca de 
bajura. Embarcaciones hechas 
por carpinteros de ribera pla-
yeros y que funcionaron a re-
mo y vela, hasta que, a media-
dos del siglo XX, llegaron los 
motores intraborda movidos por 
hidrocarburos. 

La misma necesidad de ob-
tener recursos del mar motivó 
la aparición de estos barcos, a 
los que varios especialistas les 
otorgan un origen europeo y es-
pecialmente portugués. Efecti-
vamente, la pista lusa tiene mu-
cha fuerza no solo porque tanto 
en el continente como en Azo-
res se encuentran hoy en día 
barcos muy similares, sino tam-
bién por la poderosa relación de 
Canarias con Portugal, que se 
traduce, entre otras cosas, en 
los mismos portuguesismos de 
los elementos de las embarca-
ciones: leito, malagueta, torno, 
verdugo o albazul 

La sencillez del diseño de es-
tos barquillos y la baja comple-
jidad de su construcción le die-
ron un alto atractivo, que se 
completaba con su gran adap-
tación a la navegación y pesca 

cerca de la costa canaria. Sus 
dos proas, amplias y bien mar-
cadas, les permitían entrar y sa-
lir con facilidad por zonas del 
litoral con oleaje. Y como seña-
la Daniel Rodríguez Zaragoza 
en el libro Embarcaciones his-
tóricas y tradicionales de Ca-
narias, su “manga era la justa 
para que presentaran baja resis-
tencia al avance con una míni-
ma estabilidad de formas, y el 
francobordo mínimo para faci-
litar el trabajo del pescador”.

Junto al uso de los remos, es-
tos barcos pronto emplearon la 
vela latina como medio de pro-
pulsión. El origen europeo de 
este tipo de aparejo más su ca-
pacidad para navegar en rum-
bos atravesados al viento y la 
propia configuración geográfi-
ca de Canarias (islas domina-
das por los alisios) le daban mu-
chas ventajas al sistema de vela 
latina. 

Los barquillos solían tener 
entre 5 y 8 metros, aunque po-
dían llegar a 10. Su construc-
ción era en madera que provenía 
de Canarias hasta fechas recien-
tes, con una estructura que lon-

gitudinalmente estaba marcada 
por la quilla, transversalmente 
por las cuadernas y en los extre-
mos por las rodas. 

La llegada, a partir de los 
años 50 del siglo XX, de los 
motores de combustión interna, 

cambió parte de la fisonomía del 
barco. Y ya a finales de esa mis-
ma centuria y en las primeras 
décadas de siglo XXI en el que 
estamos se han introducido mu-
chas novedades en las embar-
caciones. Estos cambios, junto 
a los problemas de distinto tipo 
de la profesión pesquera (relevo 
generacional, falta de capturas, 
aumento de los costes…) y la 
aparición de nuevos materiales 
han llevado al barquillo tradi-
cional canario a un declive que 
parece casi irremediable.

Carpinteros de ribera
Durante los primeros siglos, 
tras la conquista europea, los 
entresijos de la construcción de 
este tipo de barcos se transmi-
tieron oralmente. Inicialmente 
muchos pescadores se convir-
tieron en carpinteros de ribera 
ocasionales y los más aventaja-
dos se fueron profesionalizando. 
El citado investigador Daniel 
Rodríguez nombra a Fernando 
Arozena como el autor, en 1846, 
del primer plano de una embar-
cación de dos proas para la isla 
de La Palma.

La saga más 
importante de 
carpinteros de 
ribera en la Isla es 
la de los Hierro

Sus dos proas 
les permitían 
manejarse por 
zonas del litoral 
con oleaje

Retrato del carpintero de ribera Santiago Hierro Fránquiz en su taller de 
El Cotillo. Imagen realizada y cedida por Ildefonso Hierro Rodríguez.

Ildefonso Hierro Rodríguez, carpintero de ribera de El Cotillo. 
Imagen cedida por Ildefonso Hierro Rodríguez.



AGOSTO • 2023 DiariodeFuerteventura.com   31

OTRA HISTORIA DE CANARIAS

En Lanzarote el gran mo-
mento de la carpintería de ribe-
ra fue en el siglo XX. Algunos 
de los nombres más destaca-
dos fueron Luis Trujillo Rodrí-
guez, quien falleció en 1965 
tras 70 años dedicados a la pro-
fesión; “Maestro” Pepe Taba-
res que fue jefe del varadero de 
Puerto Naos; o Evaristo Gon-
zález Hernández, más cono-
cido como Tito y miembro de 
una prolífica saga de carpin-
teros de ribera que se extien-
de hasta nuestros días. En los 
últimos tiempos los sucesores 
de Tito (Santiago, Alejandro 
o Acaymo), Wilfredo Tabares 
González, Santiago González 
Hernández, constructor de los 
actuales barquillos de regata o 
Agustín Jordán Romero han si-
do de los pocos que han podido 
continuar con la profesión. En 
activo también está Miguel Ro-
dríguez, en el Varadero de La 
Tiñosa, donde también fue muy 
famoso Vicente Dorta, maestro 
de Agustín. Entre los últimos 
se cuentan Domingo Ramos 
en Mácher, y también Víctor 
Perdomo. 

En Lanzarote la escuela de 
Artes y Oficios, fundada a 
principios del siglo XX, jugó 
un papel importante, así co-
mo el gran desarrollo que tu-
vo el mundo pesquero durante 
las décadas centrales de dicho 
siglo.

En Fuerteventura sobresale 
la estirpe familiar de los Hie-
rro, que se inició a finales del 
siglo XIX, cuando José Ma-
ría Hierro llegó al faro de Jan-
día desde su Huelva natal. Hoy 
en día continúa en El Cotillo su 

El legado del mundo naval en Canarias y especialmente del 
barquillo tradicional de pesca de dos proas se puede apreciar en 
muchos aspectos culturales: economía, gastronomía, geografía, 
etc. También en la literatura, destacando el escritor Ángel Gue-
rra, con varios relatos marineros como ‘Al Jallo’, donde relata 
un pique entre dos barquillos en las orillas de La Graciosa:  

“Navegaba de bolina, en la gran ensenada entre Lanzarote 
y La Graciosa, la barca de Bastián. Iba con rumbo a Las Ba-
jas, buen sitio de pesca y sobre todo de marisco, donde había 
de fondear.

Al enfrontar, de banda, el Río, advirtió que venía también, 
sin duda con igual rumbo, la barca de Mereje, del cabildo ma-
reante de la Caleta del Sebo. Intentaba, conjeturando con acier-
to, pasar por proa la barca de Bastián.

—¡Ladrón! ¡Verás!...
No podía contener la cólera el patrón. No solamente se atre-

vía la gente del otro a pasarse a los mares de acá, sino que tam-
bién, echando facha y alardeando valentías con la barca, que 
traía la vela desplegada y con buen viento, quería majarle nave-
gando. Aquello era, sobre la burla, un agravio. No podía con-
sentirlo, sin quebranto de la buena fama de su barca velera y 
de sus corajes y pericia de patrón. ¡Poco se iban a reír los de 
Arrieta, aquellos envidiosos acampados en la Caleta del Sebo, 
cuando Mereje se ufanara a la noche contando el lance y po-
niendo depresiva animosidad al celebrar su vencimiento!

Ciñó bien el viento, desplegado el trapo, y con ojo de lin-
ce, la mano en la caña del timón, sondeaba el mar para sortear 
hábilmente las ondas y que la barca, en su carrera, más y más 
avanzar.

Pero la otra barca, impávida, insolente, con su vela blan-
queando, henchida y rechinante, al sol, continuaba su marcha 
acercándose, con amenaza de pasar. ¡Con qué fanfarrona inso-
lencia asaltaba las ondas, rompiéndolas en espuma con la roa, 
dejando detrás el surco de su quilla, que rápida se deslizaba 
cortando el haz calmoso de las aguas!”.

LETRAS MARINERAS

Elementos constructivos del barquillo canario. Imagen cedida y 
realizada por Daniel Rodríguez Zaragoza.

bisnieto, Ildefonso Hierro Ro-
dríguez. Los Hierros no usaron 
herramientas eléctricas has-
ta los años 80, con el añadido 
de la dificultad para conseguir 
madera en islas sin bosques co-
mo Fuerteventura y Lanzarote. 

Otros carpinteros reconoci-
dos de Fuerteventura fueron 
Felipe Martos, Celestino de 
León o los hermanos Viñas en 
Puerto Cabras (Puerto del Ro-
sario) y Lorenzo Reyes en Gran 
Tarajal.

La zona de los islotes o Ar-
chipiélago Chinijo también tu-
vo sus propios carpinteros de ri-
bera. La Graciosa tuvo su época 
de esplendor a finales del siglo 
XX, sobresaliendo la familia 
Betancort, mientras la Cale-

Barquillos de dos proas en Puerto del Rosario. Imagen realizada y cedida por Daniel Rodríguez Zaragoza.

Plano de disposición general de un barquillo de dos proas de 
Fuerteventura con propulsión intraborda.

ta de Famara albergó a uno de 
los nombres míticos de la ar-
tesanía canaria, Simón Mora-
les Tavío, autor de numerosas 
embarcaciones y maestro muy 
reconocido en la construcción 
de timples.
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No acabaron en África las tie-
rras yoruba, porque los yoruba 
fueron vendidos como esclavos 
por el mundo y en esa venta, 
mancha de la historia, los re-
yes de la trata olvidaron algo: 
no pueden maniatarse los dio-
ses, no puede atraparse la raíz. 

Por América del sur y el Ca-
ribe, a los yoruba les siguieron 
sus dioses, y año tras año, si-
glo tras siglo, se poblaron las 
tierras de discretos templos. 
En ocasiones, santos católicos 
y dioses yoruba acabaron dán-
dose la mano en obligada sin-
cretización; en otras, la lengua 
original se coló, resistente, en 
la lengua impuesta. A pesar de 
los cambios y las imposiciones, 
nunca le faltó a un Orisha ali-
mento, ni a un hijo de los yo-
ruba cultura: de la música, del 
canto, de la raíz están pobla-
das las calles de Bahía, y tam-
bién las de La Habana. Y es 
que de la música, de la danza, 
de las flores, alimentos y bebi-

das se nutren estas innumera-
bles deidades. 

En Fuerteventura, en el Cen-
tro de Arte Juan Ismael, el ar-
tista contemporáneo cubano 
Roberto Diago alimenta a los 
orishas. A pincelada gruesa, a 
golpe de retazos, a resistencia 
dura, los yoruba permanecen. 
En cuarenta piezas, Diago pa-
sea en una dualidad: de un lado, 
lo ancestral, la raíz y los dioses 
que la pueblan; del otro lado, la 
contemporaneidad, la abstrac-
ción y la fuerza, vitalidad, de 
un presente que construye nue-
vos lenguajes. Lo existencial y 
lo terrenal dialogan a lo largo 
de las series que componen La 
oscuridad fue el principio: Dia-
go invoca a su raíz para retratar 
el elemento clave que, señala el 
artista, conforma buena parte 
de toda su trayectoria: “La re-
sistencia”, señala. 

“Cuando vas por el mundo te 
das cuenta de que la humani-
dad es una (no hay tal cosa co-
mo un lugar específico, no exis-
te: solo hay una humanidad) y 

hay algo que nos hermana a to-
dos: el hombre se mueve en sus 
circunstancias. Siempre la vi-
da la padece, siempre la muer-
te la padece... El individuo tra-
baja en un medio casi siempre 
adverso y lo que uno sueña, lo 
que uno quiere, siempre está al-
go más allá. Esa resistencia, ese 
luchar, ese construirse un mun-
do feliz, esa no existencia de 
una utopía permanente: ese es 
mi trabajo”. 

Resistencia y dualidad
El simbolismo se cuela por las 
paredes y no hay pieza de Dia-
go que no cargue, de una vez, lo 
profundo y lo irreverente, do-
tando a este último del senti-
do que solo la mirada artística 
puede construir. La exposición, 
formada por obras de distintas 
etapas del artista, está plagada 
de dualidad: conviven, codo a 
codo, la figuración y el abstrac-
to, lo pictórico y lo instalativo, 
la raíz y lo contemporáneo, lo 
cultural inmaterial y lo cotidia-
no material, la herida y la ter-

nura, la memoria y lo diario, lo 
objetual y lo espiritual. 

Para esta compleja muestra 
de la identidad, centrada en el 
concepto último de la resisten-
cia como característica de los 
pueblos y los individuos, el ar-
tista se sumerge en los elemen-
tos cotidianos: bidones y latas 
de gasoil, maderas desecha-
das, telas y pallets. La resis-
tencia, parece decirnos Diago, 
está formada de pedazos: son 
fragmentos de lienzos los que 
conforman sus series pictóri-
cas, también fragmentos, en es-
te caso de madera, los que con-
forman sus instalaciones, y de 
nuevo fragmentos, de metales 
unidos a golpe de soldadura, los 
que forman poderosas piezas a 
modo de cuadros cubiertos de 
marcas de la herida.  

Y, sin embargo, no se trata, en 
sí mismo, de arte povera, seña-
la el autor: aún conformado de 
desechos, aún creada su obra de 
pedazos, Diago referencia a los 
artistas de la contemporaneidad 
africana para señalar este uso 

de todo tipo de materiales co-
tidianos. “Para los europeos, el 
arte povera partía de un rechazo 
hacia la sociedad industrial. Pe-
ro de donde yo provengo, igual 
que los artistas contemporáneos 
africanos, tomo todo lo que veo 
y lo integro con un sentido ar-
tístico. Y de ahí la fuerza de es-
te trabajo al que me sumo”, se-
ñala el autor. Y, efectivamente, 
la fuerza también está en los 
materiales: maderas duras, re-
sistentes y de singular grosor, 
telas unidas que no ocultan sus 
cicatrices, metales soldados que 
también muestran, orgullosos, 
allí donde el corte se convirtió 
en unión.  

“Los materiales ayudan al 
concepto, la fuerza es princi-
pal, es vital. Como una sonri-
sa, una alegría de vivir; la po-
nen tan difícil que uno elige: si 
el camino no es por aquí, es por 
allí. De eso hablan también los 
materiales”, explica el autor. 

En esta representación de la 
resistencia, Diago acude a va-
rias fuentes: de un lado, com-

Pincelada fuerte, material duro:
así se alimenta la memoria yoruba

El artista afrocubano Roberto Diago expone ‘La oscuridad fue el principio’ en el Centro Juan Ismael

MARÍA VALERÓN

Roberto Diago expone en el Centro de Arte Juan Ismael. Fotos: Carlos de Saá.
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ponen la fuente pictórica lo que 
podrían considerarse tres se-
ries diferenciadas. Intercalando 
tonos negros y una paleta que, 
según avanzamos en la exposi-
ción, va pasando de un pastel de 
azules y rosados al negro y ro-
jo, todas las obras quedan con-
formadas de pequeños pedazos 
de lienzo que construyen, uni-
dos, la imagen final. 

No escapa de lo pictórico la 
raíz: queda firmemente unida a 
una serie dedicada a las ofren-
das a los orishas, que impactan 
de color y simbolismo con sus 
representaciones vegetales flu-
yendo en vertical de vasijas de 
barro. 

Tampoco pueden huir del sim-
bolismo sus representaciones 
de los sujetos, que parecen ha-
blar, al tiempo, de lo individual 
y lo colectivo, pero también de 
lo ancestral y lo contemporá-
neo en su técnica, regresando 
una vez más a la dualidad. De 
ojos almendrados y abiertos, las 
siluetas negras de Diago no tie-
nen, sin embargo, boca: no ha-
blan, no ríen, no tienen voz ni 
emociones permitidas. Solo los 
ojos, como aberturas del rostro, 
se dirigen al público, continuan-
do, desafiantes, su viaje de testi-
gos silenciados del tiempo.

En otra aproximación a es-
tas mismas siluetas, emergen 
aquí y allá las piezas de su se-
rie escultórica, la segunda fuen-
te técnica para su baile de dua-
lidades. Los bustos de hombres 
y mujeres negras en bronce pa-
recen haber nacido de cualquie-
ra de sus obras pictóricas y, de 
nuevo, no hay bocas, sugiriendo 
que no hay voz, pero sí ojos bien 
abiertos y, en este caso, dirigi-
da la barbilla y la mirada hacia 
arriba: las esculturas de Diago 
se plantan en la sala con mirada 
firme que ya sueña, que ya ve, el 
horizonte del futuro. 

La tercera fuente que canali-
za el concepto de Diago es, qui-
zás, la más impactante al ojo del 
espectador. Se trata del traba-
jo de instalación, traducido en 
tres grandes piezas de instala-
ción conformadas por pedazos 
de madera. Una enorme lengua 

de maderas y alambres, en co-
lores vivos a modo de mosaicos 
resalta en la sala; se trata de una 
representación del paño mági-
co, donde se lanzan los caraco-
les en ejercicio de adivinación. 

También impactan, distribuidas 
en las dos salas, una montaña de 
madera en tonos negros, made-
ra sobre madera cayendo de la 
pared, cultura firme que cae pe-
ro permanece; o un conjunto de 

“Esa resistencia, 
esa no existencia 
de una utopía 
permanente: ese 
es mi trabajo” 

Dualidad y 
simbolismo, lo 
ancestral y lo 
contemporáneo, 
se dan la mano

casas reunidas y colgantes, ha-
blando de la construcción y de-
construcción del hogar, del pai-
saje colectivo.    

La resistencia está en el mis-
mo origen. Por eso, no es ex-

traño que el comisario de esta 
muestra, Óscar-Pascual Casti-
llo, haya querido dirigir la mi-
rada con el sentido expositivo a 
ese mismo origen: “Sería fácil 
decir que Diago es afrodescen-
diente, negro, africano del Ca-
ribe relacionado con la pintu-
ra de Cuba, sincrética, que está 
muy relacionada con la sante-
ría y con lo decolonial. Y que 
habla de los vestigios de la tra-
ta negrera, y de todo el racis-
mo que hay en América. Pero 
hay que partir de algo mucho 
más profundo para comprender 
la metáfora de esta exposición: 
la historia del arte en occidente 
fue escrita en negro sobre blan-
co, porque la escribieron los 
blancos. ¿Qué pasaría si se es-
cribiera sobre una abstracción, 
sobre el principio de todo? ¿Qué 
pasaría si atendiéramos a que el 
origen antropológico de la hu-
manidad está situado en Áfri-
ca, en la negritud, de la misma 
manera que entendemos que el 
universo partió de la negritud, 
con un big bang?”, indica. So-
bre esta base, el comisario ex-
pone que en el comisariado de 
las piezas reúne todo el trabajo 
en torno a este paralelismo, pa-
ra arrojar luz sobre un elemen-
to clave de la figura del artista. 
“El arte de Diago es primalis-
ta, es decir: parte de lo prima-
rio, de lo ancestral, pero tiene 
una función actuante. Vuelve 
a esos orígenes y los usa para 
contemporaneizarlos; habla de 
la construcción de un lugar, de 
ese constructo en que paisaje y 
paisanaje se conectan”, indica.

Para Diago, por su parte, 
el resultado del conjunto tie-
ne muchas otras lecturas y 
eso añade un paso más al pro-
pio concepto: “Es como la poe-
sía: una forma de libertad, de 
la libertad real. Eso me encan-
ta”. La poesía podría parecer 
una buena ofrenda para los dio-
ses; pero en esta tierra, en que 
dioses y paganos caminan una 
misma acera, quizás la poesía 
de Diago sea, en realidad, la 
mejor y más hermosa ofrenda 
para otro ente, también sobre-
natural: la memoria.  

Una mujer contempla la obra pictórica de Roberto Diago.
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A finales de junio, Iker Armas, 
de 12 años, y Adrián Brito, de 
13, regresaron a Fuerteventura 
con las medallas de oro y bron-
ce, respectivamente, en Fit Kid, 
una modalidad de baile depor-
tivo joven, pero que goza cada 
vez más adeptos en la Isla. En 
el horizonte más cercano tie-
nen participar en noviembre en 
el campeonato europeo, que es-
te año se celebra en la localidad 
de La Nucía, en Alicante. Será 
la primera vez que unos cana-
rios asistan a la competición a 
nivel europeo.

Son las cinco de la tarde de 
un jueves de finales de julio. 
Falta poco para que llegue agos-
to y toda la Isla termine de pa-
ralizarse y de colgar el cartel de 
cerrado por vacaciones. El club 
deportivo American Spin, don-
de entrenan Iker y Adrián, aún 
no ha puesto el cartel. Los jóve-
nes siguen entrenando. Junto a 
ellos su entrenador Chedey Sal-
vador, un bailarín que ha viaja-
do por toda Europa recibiendo 
clases y compitiendo hasta que 
se lesionó y tuvo que retirarse 
de la competición. Fue, enton-
ces, cuando pensó hacia dónde 
se podía enfocar su profesión. 
Al final encontró en el Fit Kid 
una opción en la que podía com-
binar el baile con la acrobacia.

Chedey explica que el Fit Kid 
es una modalidad de baile de-
portivo que combina la gimna-
sia, las acrobacias, los saltos, la 
fuerza y la flexibilidad mezcla-
do con diferentes estilos de bai-
le. “Es un deporte federado y 
reconocido por el Comité Olím-
pico Español y el Consejo Su-
perior de Deportes”, explica el 
entrenador.

A pesar de ser un deporte jo-
ven, con unos 25 años de tra-
yectoria, cada vez cuenta con 
más seguidores. En Fuerteven-
tura lleva tres años practicándo-
se. Desde entonces, no ha para-
do de sumar seguidores. El año 
pasado el club contó con 250 
deportistas federados.

Entre sus seguidores están 
Iker y Adrián. Desde pequeños 
les gustaba el baile y después de 
probar con otros deportes y aca-
demias han encontrado en el Fit 
Kid su gran pasión. En sus ho-
gares ya empiezan a colgar las 
medallas.

Iker empezó con once años 
con esta modalidad deportiva. 
Con nueve ya había estado prac-
ticando bailes de hip hop y dan-
zas urbanas. Durante años, ha 
estado dando saltos de deporte 
en deporte sin que ninguno aca-
bara de convencerle. Nunca ha-
bía nada que terminara de in-
teresarle hasta que su madre, 
Cristina, vio una publicidad en 
redes sociales y pensó que, tal 

Iker y Adrián, dos majoreros en 
la cumbre europea del ‘Fit Kid’
Tras alcanzar podio en el campeonato de España, serán los primeros 
canarios en participar en un europeo en esta modalidad de baile deportivo

ELOY VERA

vez, esta modalidad deportiva 
le podría gustar.

“El baile me aporta felici-
dad”, dice Iker risueño. Y el Fit 
Kid, apostilla, “más felicidad”. 
A su lado. Adrián cuenta que 
empezó con tres años en baile, 
en una academia en el colegio. 
A los cuatro se apuntó en otra 
en la que practicaba danzas ur-
banas y ballet. Allí estuvo hasta 
los nueve años. Luego supo de 

la existencia del Fit Kid y con-
venció a su madre para que le 
apuntara. También le tocó con-
vencerla para que le llevara des-
de Cardón, donde viven, a los 
entrenamientos a Puerto del 
Rosario.

El fin de semana del 23 de ju-
nio Iker, Adrián y dos deportis-
tas más del club se trasladaron 
a Guadalajara para participar 
en el Open Nacional de Fit Kid 

en la categoría promesas. Iker 
era la primera vez que acudía. 
Adrián ya había conseguido, en 
otra ocasión, traer una meda-
lla de plata para Fuerteventura. 
Después de su exhibición, una 
voz en off daba a conocer en el 
polideportivo que los dos majo-
reros tenían asegurado su hue-
co en el podio. Iker obtuvo la 
medalla de oro y Adrián la de 
bronce. Los triunfos se los dedi-
caron a todas las personas que 
les han ido acompañando en el 
trayecto hasta llegar al podio. 
Un camino “complicado”, re-
conocen los chicos, pero carga-
do de satisfacciones y, también, 
de nervios. Adrián confiesa que 
cuando sale al escenario siente 
muchos nervios. “Es el trabajo 
de todo el año. Puedes fallar e 
irse todo en un minuto”. 

Tras haber tocado el podio en 
el Open Nacional de Guadalaja-
ra, los dos competidores tienen 
asegurada su participación en el 
europeo que este año se celebra 
en la localidad de La Nucía, en 
Alicante, en el mes de noviem-
bre. Para Iker y Adrián pisar el 
europeo ya supone una medalla, 
pero no renuncian a poder traer 
algún metal colgado del cuello 
en la maleta de vuelta a Fuerte-
ventura. Son los primeros cana-
rios que participan en un euro-

Iker y Adrián en el club deportivo American Spin. Fotos: Carlos de Saá.

Los campeones con su entrenador, Chedey Salvador.

Iker obtuvo la 
medalla de oro 
y Adrián la de 
bronce en el Open 
Nacional
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peo de este deporte, junto a otra 
competidora de Tenerife que 
también cogió podio en Gua-
dalajara. Es la primera vez que 
Canarias estará presente en un 
europeo de la modalidad. 

Los dos tienen como referente 
más cercana a Alejandra Gue-
rra, una de las deportistas del 
club, Tiene diez años, pero su 
entrega al deporte y los éxitos 
que ha ido recogiendo han des-
pertado la admiración de Iker 

y Adrián. “Lleva muchos años 
en el Kid y siempre gana. Se lo 
curra muchísimo”, comentan. 
Fuera de los límites de Fuerte-
ventura Iker reconoce que su re-
ferente es Alejandro Sánchez, 
un competidor que lleva mu-
chos años en el mundo del Kid 
y suele ser asiduo en los podios. 

Sin ayudas
A pesar de que las medallas em-
piezan a llegar a la Isla, las ins-

tituciones majoreras, en gene-
ral, siguen sin terminar de dar 
el hueco que se merece la mo-
dalidad deportiva. Chedey ase-
gura que, “pese a haber traído 
copas de España disputadas en 
nacionales, seguimos sin reci-
bir ayudas”. “El año pasado el 
Ayuntamiento de La Oliva em-
pezó a responder y nos dio una 
subvención con la que los niños 
de la temporada anterior sí pu-
dieron ir a competir”, explica. 

Los deportistas que practican 
esta modalidad se quejan de la 
falta de instalaciones donde po-
der entrenar. En un año, han 
cambiado hasta en tres ocasiones 
de sede. “Al haber más deman-
da, necesitamos instalaciones 
más amplias”, dice el entrena-
dor y añade, mientras mira pa-
ra Iker y Adrián, que “las insta-
laciones son fundamentales para 
que ellos puedan seguir crecien-
do en este deporte”. 

Los jóvenes no tienen muy 
claro hasta cuándo seguirán 
practicando este deporte. De 
momento, quieren seguir vi-
viendo la ola de éxitos. No ocul-
tan su satisfacción y sueñan 
con ganar en el europeo, aun-
que saben que aún tienen me-
ses por delante de mucho sacri-
ficio. Adrián tendrá que seguir 
viniendo desde Cardón a entre-
nar a Puerto del Rosario e Iker 
desde Tesjuate.

Los jóvenes, durante un entrenamiento. 
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Consulte la agenda cultural del municipio en:
www.puertodelrosario.org

La agenda cultural de Puerto 
del Rosario prosigue durante el 
mes de agosto con refrescantes 
propuestas. Ciudadanía y visi-
tantes de la Playa de Los Pozos 
continúan teniendo a su alcan-
ce el servicio de préstamo de li-
bros a pie de mar. Para los que 
prefieran un paseo por el centro 
de la ciudad, tienen a su dispo-
sición la exposición Una mira-
da por Canarias, del fotógra-
fo manchego Juan Castillo en la 
Casa de la Cultura.

La Biblioplaya de la Playa de 
Los Pozos ha visto cómo los 
amantes de la lectura, ávidos de 
nuevos títulos, se han acercado 
hasta estas instalaciones para 
solicitar sobre todo novelas, se-
gún destacan el alcalde de Puer-
to del Rosario, David de Vera, y 
el concejal de Cultura y Juven-
tud, Enrique Soler, quienes vi-
sitaron el espacio para compro-
bar in situ el funcionamiento y 
la buena acogida que tiene entre 
los vecinos y vecinas que hacen 
uso del servicio de préstamo de 
libros y carnet de usuario, todo 
ello en colaboración con la Bi-
blioteca Municipal de Puerto 
del Rosario. 

Para David de Vera, “la Bi-
blioplaya hace una importante 
labor de fomento de la lectura 
sobre todo entre los más jóve-
nes y el verano es el momento 
ideal para, si no se tiene el hábi-
to, comenzar a leer ya sea nove-
las, cómics o prensa diaria”.

Por su parte, el concejal de 
Cultura y Juventud, Enrique So-
ler, explicó que “la Biblioplaya 
ofrece más de 250 libros de li-
teratura infantil, juvenil y para 
adultos. Una amplia oferta que 
nos da la oportunidad de acer-
carnos a todos los públicos y 
combinarlo con las activida-
des programadas que harán de 
la Playa de Los Pozos un punto 
de encuentro cultural para todos 
los vecinos y vecinas de Puerto 
del Rosario”. 

La Biblioplaya de Los Po-
zos permanecerá abierta de lu-
nes a viernes hasta el próximo 
1 de septiembre, con la novedad 
de la ampliación del horario los 
martes y jueves por la tarde, de 

Un agosto cultural
en la capital de la Isla

El mes más veraniego del año sigue rebosando actividades

DIARIO DE FUERTEVENTURA

17.30 a 19.30 horas. Además, la 
programación incluye un taller 
de motricidad fina, juegos de 
mesa, talleres de bisutería, papi-
roflexia y globoflexia, taller de 
reciclaje y creación de juegos.

Fotografía
El fotógrafo Juan Castillo pre-
senta hasta el 11 de agosto en 
la Casa de Cultura una modes-
ta exposición que, según relata 
el propio artista, “contiene una 
visión algo peculiar de paisajes, 
personas y otros tipos de imáge-
nes referentes de las islas”. Las 
ocho islas canarias están pre-
sente en estas 30 obras, algunas 
solo con una única fotografía, 
ya que la mayoría están realiza-
das en Lanzarote y Fuerteven-
tura, islas en las que ha residido 
durante años. Y añade que en 
la muestra “hay fotografías de 
hace muchos años, pero no por 
eso dejan de ser significativas”. 
“Las imágenes realizadas en co-
lor y las estampadas en acríli-
co”, explica Castillo, “tienen un 
aspecto muy actual”.

La muestra se podrá visitar en 
la Casa de la Cultura de Puerto 
del Rosario de 10.00 a 13.00 y 
de 17.00 a 20.00 horas.

Cartel de la exposición de Juan 
Castillo.

La Biblioplaya 
permanecerá al 
servicio de los 
usuarios hasta el 1 
de septiembre

Una usuaria acude al servicio de préstamo de libros.

El concejal de Cultura, Enrique Soler, y el alcalde, David de Vera, en la Biblioplaya.
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Fuerteventura, por méritos pro-
pios, se ha convertido en una de 
las grandes potencias de la lucha 
canaria en el Archipiélago, con 
una afición que cada fin de se-
mana llena hasta la bandera los 
terreros y con unos equipos que 
ofrecen un gran espectáculo. El 
municipio de Tazacorte, en la is-
la de La Palma, acogió la final 
de la Liga Disa Gobierno de Ca-
narias de Primera Categoría, lu-
chada que enfrentó al CL Unión 
Antigua y al CL Maxorata, los 
dos últimos campeones de la 
máxima categoría regional. 

Cerca de 2.000 espectadores, 
muchos de ellos desplazados 
desde Fuerteventura, vibraron 
con el espectáculo ofrecido por 
parte de los dos equipos. 

El incendio que sufrió la is-
la bonita recientemente obligó 
a aplazar la final de la Liga Di-
sa Gobierno de Canarias. Fueron  
muchos los aficionados que se 
vieron afectados y que no pudie-
ron estar dos semanas más tarde 
en la gran final. 

Los primeros compases de la 
luchada estuvieron marcados 
por la igualdad, con el CL Ma-
xorata llevando la iniciativa en el 
marcador, hasta que llegó el mo-
mento de los puntales de los dos 
equipos. Kiren González elimi-
naba a Valentín Torres y puso el 
nueve a ocho para su equipo tras 
la eliminación de Samuel Torres 
por amonestaciones. Efraín Pe-
rera y Eusebio Ledesma se en-

Fuerteventura, en la cúspide de la lucha
El CL Unión Antigua vuelve a conquistar la Liga Disa Gobierno de Canarias

al imponerse al CL Maxorata en la gran final disputada en la isla de La Palma 

RUBÉN BETANCORT cargaban de igualar la contienda, 
con un electrónico que reflejaba 
un ajustado 10 a nueve a favor 
del Unión Antigua. 

Tras separarse en la prime-
ra agarrada, Kiren González y 
Efraín Pérez fueron a por todas 
en la segunda, donde se impu-
so el luchador del Unión Anti-
gua (11-9). El Puntal A Eusebio 
Ledesma se quedó como úni-
co luchador del CL Maxorata y 
su rival sería Tino Rodríguez. 
El luchador del Unión Antigua 
sorprendió a Eusebio en la pri-
mera, y en la segunda agarrada 
el bregador del Maxorata igualó 
el enfrentamiento. En la terce-
ra, Eusebio Ledesma cometió su 
cuarta amonestación y el Unión 
Antigua se proclamó campeón 
de Canarias. 

El mandador y presiden-
te del CL Unión Antigua, Rai-
mundo García, decía tras la fi-

nal que “esto es un equipo” y la 
lucha canaria precisamente “se 
trata de luchar en equipo”. “La 
cuestión es sumar, todo el equi-
po suma y eso es lo que cuen-
ta”. “Sabíamos que iba a ser muy 
complicado, pero los chicos hi-
cieron su trabajo y estamos muy 
contentos”, apunta. 

En la misma línea se mues-
tra el Puntal A Kiren González, 
quien asegura: “Hemos dado 
muestras de que en este equi-
po todo el mundo aporta”. Un 
bloque sólido que ha permiti-
do al CL Unión Antigua revali-
dar el título de campeón de Ca-
narias logrado en la temporada 
2018/2019. 

Tino Rodríguez, clave
El lanzaroteño Tino Rodríguez 
ha sido uno de los grandes artí-
fices del título de campeón con-
quistado por el CL Unión Anti-

gua. En las semifinales ante el 
CL Aridane fue el encargado de 
conseguir el último punto de la 
noche en la muerte súbita y en 
la final dejó fuera de brega a to-
do un Puntal A como Eusebio 
Ledesma. 

Tino Rodríguez apunta que 
su “trabajo era sacarlo e inten-
tar romperle la posición” y ade-
más, considera que “tenía que 
intentar que llegara lo más mer-
mado posible”. “En la primera 
agarrada me cuadró la pardele-
ra”, maña con la que el luchador 
del Unión Antigua daba en tie-
rra con Eusebio Ledesma. “En 
la segunda vino más distante, se 
notaba que cuando lo cruzaba le 
costaba entrar y se fue cargando 
de faltas”, recuerda. 

De cara a la próxima tempo-
rada, Tino Rodríguez volverá a 
ser uno de los grandes referen-
tes del CL Unión Antigua: ha 

rechazado algunas de las ofer-
tas que le habían llegado desde 
la isla de Gran Canaria y acepta 
el reto de continuar en el equipo 
liderado por Raimundo García.

Kiren no continúa
Sin tiempo para las celebracio-
nes, los responsables del CL 
Unión Antigua comienzan a 
planificar lo que será la próxi-
ma temporada, con el compli-
cado reto de suplir la baja del 
Puntal A Kiren González. A la 
conclusión de la final, el propio 
luchador confirmó que la próxi-
ma temporada no seguirá defen-
diendo los colores del CL Unión 
Antigua.

“Se acaba una feliz etapa co-
mo luchador del Unión Anti-
gua”, comenta Kiren, quien ase-
gura que en todos estos años el 
equipo “ha sido un bloque sóli-
do de luchadores”. Por su par-
te, Raimundo García solo tie-
ne palabras de agradecimiento: 
“Estaremos eternamente agra-
decidos a la figura de Kiren 
González, nos ha llevado a lo 
máximo junto al resto de sus 
compañeros”. 

Toca descansar y comenzar 
a planificar la próxima tempo-
rada, sin olvidar el magnífico 
trabajo que se viene realizan-
do en las categorías inferiores 
del club. Luchadores de la talla 
de Tino Matoso o Jonay Mato-
so han crecido en el club de su 
pueblo y, en la actualidad, son 
grandes exponentes en el depor-
te vernáculo en Canarias.

Imagen del equipo en la final de La Palma. Fotos: Cedidas.

García: “Sabíamos 
que iba a ser muy 
complicado, pero 
los chicos hicieron 
su trabajo”
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-¿Cuáles son los principales 
servicios que ofrece el área de 
dermatología de Hospital Parque 
Fuerteventura? ¿Cuáles son las 
principales afecciones que atien-
de un dermatólogo?

-La dermatología es una espe-
cialidad muy amplia que abar-
ca toda la patología de la piel. 
En especial tratamos las patolo-
gías más frecuentes de la pobla-
ción española como pueden ser 
la dermatitis atópica, la psoria-
sis, patologías autoinmunes co-
mo el lupus, patología del pelo 
y de las uñas, además patología 
inflamatoria facial como el acné 
y la rosácea. Realizamos con-
trol de lunares y todos los tipos 
de cáncer de piel. Somos una es-
pecialidad no solo clínica, sino 
quirúrgica, por lo que nosotros 
mismos realizamos la extirpa-
ción de los tumores cutáneos 
sean malignos o benignos, co-
mo pueden ser los fibromas o los 
quistes cutáneos. Además desde 
Hospital Parque esperamos po-
der comenzar la especialidad de 
dermatología estética donde ten-
dremos infiltraciones de toxina 

botulínica para las arrugas, áci-
do hialurónico e infiltraciones 
para el pelo. 

-¿Cuándo se recomienda acudir 
a la consulta de dermatología?

-Diría que hay dos ocasiones 
en las que hay que acudir al der-
matólogo. La primera y más im-
portante, para hacer un control 
de lunares. Si nunca te has reali-
zado uno, toca pedir cita, y si ya 
te han controlado, en función de 
los lunares que tengamos, se re-
comienda una visita anual o ca-
da dos años. La segunda ocasión 
y más obvia, acudiremos cuan-
do nos aparezca algo nuevo en la 
piel, desde un lunar a un eccema. 

-¿Qué pruebas son las más re-
comendables para alcanzar un 
diagnóstico?

-La dermatología es una espe-
cialidad muy visual, por lo que 
principalmente utilizaremos un 
dermatoscopio para diagnos-
ticar. El dermatoscopio es una 
herramienta manual que tene-
mos todos los dermatólogos, 
que se utiliza para amplificar el 
tamaño de una lesión y así po-
der ver las características que 
macroscópicamente (sin él) no 
llegamos a objetivar. 

-¿Cuáles son los últimos avan-
ces que se han logrado en la 
dermatología?

-En los últimos años, la cien-
cia ha avanzado muchísimo y 
comenzamos a tener medica-
mentos que consiguen mejorar 
hasta casi hacer desparecer mu-
chas patologías, entre ellos es-
tán los fármacos biológicos, que 
suelen mejorar la calidad de vida 
de muchos pacientes con psoria-
sis y dermatitis atópica. Además, 
tenemos un avance en tecnolo-
gía láser que consigue muy bue-
nos resultados en dermatología 
estética. 

-¿Nota que la población se preo-
cupa ahora más por su piel y acude 
en mayor medida al especialista?

-Sí, durante los últimos 10 
o 20 años, hemos conseguido 
transmitir el riesgo de una foto-
exposición descontrolada (es de-
cir, no fotoprotegernos en las ho-
ras más puntas del día). A día de 
hoy se fotoprotege a los niños 
para ir a la playa y la gente em-
pieza a incorporar la protección 
solar a diario a nivel facial. Ade-
más, la ciudadanía se preocupa 
no solo de la protección solar, si-
no de tener un mejor aspecto, la 

gente tiene ganas de cuidarse ca-
da vez más y nosotros los der-
matólogos podemos ayudarles a 
cuidar su piel. 

-Recientemente se está hablan-
do de un incremento de los casos 
de sarna, ¿a qué podría deberse?

-Sí, es cierto que presentamos 
durante los meses de invierno 
y primavera un aumento de ca-
sos, llegando a ser crítico; pero 
ahora en verano han caído drás-
ticamente, principalmente por-
que estamos más en el exterior, 
usamos menos capas de ropa y 
las altas temperaturas matan al 
ácaro.

-Cuáles son las posibles conse-
cuencias de no cuidar nuestra piel 
en esta época del año? ¿Qué en-
fermedades que afectan a la piel 
preocupan más en estos meses de 
verano?

“Hay fármacos para mejorar la calidad 
de vida de pacientes con psoriasis”

CAROLINA DOMÍNGUEZ  DERMATÓLOGA DE HOSPITAL PARQUE FUERTEVENTURA

DIARIO DE FUERTEVENTURA -En esta época del año, es más 
frecuente encontrarnos con pa-
tologías como eccemas, infec-
ciones y quemaduras, en pacien-
tes que no se cuidan y protegen 
la piel. 

-¿Qué recomendaciones hace 
para proteger mejor nuestra piel 
de las inclemencias del sol, viento 
y calima?

-La mejor manera para evitar 
problemas en la piel es empe-
zar con su prevención. Para ello, 
empezamos cuidando de nuestra 
piel desde el momento de la du-
cha: evitando las esponjas, usan-
do jabones neutros y respetuo-
sos con el pH de la piel, evitando 
el agua muy caliente (mejor ti-
bia o fría), evitando frotar la piel 
con la toalla de forma brusca y 
finalizando con la hidratación 
del cuerpo nada más salir de la 
ducha. Posteriormente, antes de 
salir de casa, como ya comen-
tamos, sería importante prote-
gernos del sol y protegernos las 
zonas más delicadas del cuerpo 
como pueden ser los labios y las 
manos; con sus hidratantes co-
rrespondientes a diario, evitan-
do que el viento o la calima azo-
ten la piel. 

La doctora Carolina Domínguez, en su consulta. Foto: Carlos de Saá.

“Esperamos 
poder comenzar 
la especialidad 
de dermatología 
estética”


